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Вѣдомствомъ Государственна™ Контроля составляются 
ежегодно,' къ 15 мая и 1 октября, два отчета: всеподдаи-
нѣйшій отчетъ Государственна™ Контролера, заключающий 
въ себѣ главнымъ образомъ основанную на ревязіонныхъ 
выводахъ оцп/пку выгодности и цѣлесообразности хозяй-
ственныхъ пріемовъ распорядительныхъ управленій, и отчетъ 
объ исполиеніи государственной росписи и финансовыхъ 
смѣтъ, въ которомъ помѣщаются подробных, данных объ 
обыкновенныхъ и чрезвычайныхъ доходахъ и раеходахъ 
государства за прошедшій смѣтный періодъ. 

Представляя нр благовоззрѣніе ВАШЕГО ИМІІЕРА-
ТОРСКАГО ВЕЛИЧЕР^ВА въ настоящемъ всеподдан-
нѣйшемъ отчетѣ свѣдѣнія различныхъ частяхъ государ-
ственна™ хозяйства, въ свя^и съ замѣчаніями и соображе-
ниями по нимъ Государственна™ Контроля, пріемлю долгъ 
привести тагаке нижеслѣдующіе, предварительные пока, 
выводы объ исполнены общей государственной росписи на 
1901 годъ. 

Государственные доходы и расходы за смѣт-
ный періодъ 1901 года. 

Возникшія въ 1900 году политическія осложненія на Обыкпоисшше до-
дальнемъ ВОСТОІГТІ, потребовавшія отъ казны к р у п н ы х ъ ходы и расходы., 
экстрепныхъ расходовъ, поставили составленіе и раземот-
рѣніе финансовыхъ смѣтъ министерствъ и главныхъ упра-
вленій на 1901 годъ въ исключительныя условія. 



Во исподненіе В Ы С О Ч А Й Ш Е Й ВОЛИ О всемѣрномъ со-
кращеніи расходовъ на 1 9 0 1 годъ, выраженной въ В Ы С О Ч А Й -

Ш Е М Ъ указѣ 1 7 іюня 1 9 0 0 г. и послѣдовавшемъ въ раз-
витіе его В Ы С О Ч А Й Ш Е М Ъ новелѣніи 1 4 августа 1 9 0 0 г., 
смѣтныя требованія всѣхъ вѣдомствъ сравнительно съ обыч-
ными ихъ исчисленіями были значительно уменьшены на 
1901 годъ; тѣ вѣдомства, смѣты коихъ еще не были оконча-
тельно составлены, не внесли въ нихъ большей части расхо-
довъ, перечислениыхъ въ В Ы С О Ч А Й Ш Е М Ъ повелѣніи 1 4 ав-
густа 1900 г.; составленный же сметы подверглись круп-
нымъ сокращеніямъ при разсмотрѣніи ихъ въ Департа-
мент^ Государственной Экономіи. 

По внесеннымъ на разсмотрѣніе Государственна^) Со-
вѣта проектамъ финансовыхъ смѣтъ министерствъ и глав-
ныхъ управленій на 1901 годъ и по дополнительиымъ къ 
нимъ свѣдѣніямъ было исчислено: обыісновенныхъ дохо-
довъ 1.759 мил. руб. и обыкновенныхъ расходовъ 1.685 мил. 
руб., т. е. на 74 мил. руб. менѣе доходовъ. По разсмот-
рѣніи смѣтныхъ предположеній и замѣчаній на послѣднія 
Государствен наго Контроля и Министерства Финансовъ, а 
также объясненій вѣдомствъ по поводу сихъ замѣчаній, 
Государственный Совѣтъ призналъ нужнымъ уменьшить 
доходы на '29 мил. руб., а расходы на 28 мил. руб. про-
тивъ предположенной суммы смѣтныхъ исчисленій. 

Вслѣдствіе сего внесенные въ государственную роспись 
итоги определились для обыкновенныхъ доходовъ въ 
1.730 мил. руб. и для обыкновенныхъ расходовъ въ 
1.657 мил. руб., и такимъ образомъ излишекъ доходовъ 
надъ расходами былъ исчисленъ въ 73 мил. руб. Въ 
действительности, по имеющимся въ настоящее время све-
деніямъ, обыкновенныхъ государственныхъ доходовъ въ ми-
нувшемъ году поступило 1.798 мил. руб., более противъ 
ожнданій по росписи на 68 мил. руб. и противъ действи-

тельного поступленія нредыдущаго 1900 г. (1.704 мил. руб.) 
на 94 мил. руб. 

Превышеніе доходовъ противъ ожиданія по росписи 
на 68 мил. руб., почти вдвое меньшее такого же превы-
шения за 1900 годъ (110 мил. руб.), указываетъ на то, что 
доходы за 1901 годъ исчислены значительно близко къ 
действительности, прироста лее доходовъ 1901 года сравни-
тельно съ доходами 1900 года на 94 мил. руб., въ три раза 
превышаюіцій прироста доходовъ 1900 года противъ 1899 г. 
(31 мил. руб.), явился следствіемъ увеличенія поступле-
ний по однемъ статьямъ нашего бюдзкета на 113 мил. 
руб. (главнымъ образомъ по казенной продаже питей, по 
казениымъ железнымъ дорогамъ и по тамозкенному доходу) 
и сокращенія по другимъ на 19 мил. руб. (главнымъ обра-
зомъ по выкупньтмъ платежамъ и питейному доходу). 

Наибольшее увеличеніс поступленій въ 1901 году, срав-
нительно съ предшествуюіцимъ ему 1900 годомъ, наблюдается 
въ доходе отъ казенной npoöaoicu питей. Оно составляетъ бо-
лее 45 мил. руб. (163, s мил. руб. противъ 117, о мил. руб.) 
и объясняется: во первыхъ, распространеніемъ съ 1 іюля 
1901 г. казенной продажи питей вновь на 19 губерній и 
2 области, вовторыхъ, темъ, что въ 1901 году казенная 
продазка действовала въ теченіе целаго года въ 7 губерніяхъ 
и 1 области, где она была введена съ 1 іюля 1900 г. и 
где, следовательно, въ томъ году действіе ея ограничилось 
только 6-ю месяцами. Следствіемъ первой изъ приведен-
иыхъ прпчинъ было увеличеніе дохода отъ казенной про-
дажи питей на 33, 4 мил. руб., а второй—на 10, о мил. 
руб. Нужно однако заметить, что обе эти цифры не пред-
ставляютъ собою увеличенія чистаго дохода казны, такъ 
какъ распространепіе казенной винной моноиоліи сопря-
экено съ увеличеніемъ расходовъ на этотъ предмета. 

Следующее затѣмъ место въ ряду доходовъ, поступле-



ніе которыхъ увеличилось въ 1901 году противъ 1900 г., за-
нимаюсь косвенные налоги. Не смотря на уменыиеиіе питейно-
акцизиаго дохода (на 3, s мил. руб.), косвенные налоги въ 
общемъ дали увеличеніе на 28, 4 мил. руб., а именно: 

Таможенный доходъ увеличился на 15, е мил. руб. 
(съ 203, g мил. руб. до 219, s мил. руб.), достигнувъ цифры 
1899 года, самой высокой за все время роста этого дохода. 

Какъ доложено мною въ прошлогоднемъ отчетѣ, пони-
женіе таможеннаго дохода въ 1900 году зависѣло главнымъ 
образомъ отъ двухъ причинъ: отъ уменьшенія ввоза чу-
гуна, стали, желѣза и машинъ и отъ повышенія тариф-
ныхъ ставокъ, влекущаго за собою, на первое по крайней 
мѣрѣ время, нѣкоторое уменыненіе ввоза. 

Дѣйствіе первой изъ этихъ причинъ въ 1901 году про-
должалось въ томъ же направленіи, ибо ввозъ лсслѣза, чу-
гуна и машинъ понизился противъ нредшествующаго года 
и вмѣстѣ съ тѣмъ уменьшилось и поступленіе пошлинъ 
съ сихъ товаровъ. Но это уменьшеніе было съ избыт-
ісомъ покрыто пошлиною съ шерсти разнаго рода, хлоп-
чатой бумаги-сырца и другихъ товаровъ. 

Съ хлопчатой бумаги пошлинный сборъ повысился въ 
1901 году противъ прошлаго года какъ вслѣдствіе увеличе-
нія количества привоза, такъ и вслѣдствіе возвышенія та-
рифной ставки; возвышеніе же сбора съ шерсти зависѣло 
отъ значительнаго усиленія ввоза ея. 

Сахарный доходъ увеличился (съ 63, з мил. руб. до 
71, g мил. руб.) на 8, у, мил. руб. и противъ ожиданій росписи 
на 9, 4 мил. руб., вслѣдствіе того, что вмѣсто 36 мил. пуд. 
сахара, предназначенныхъ въ 1901 году къ выпуску на 
внутренній рынокъ, было разрѣшено въ теченіе 1901 года 
еще къ выпуску изъ неприкосновеннаго запаса 2 мил. 
пуд. и изъ свободнаго запаса 2, и мил. пуд., такъ что въ 
1901 году было выпущено на внутренній рынокъ 40, s мил. 

пуд. сахара, тогда какъ въ 1900 году выпускъ ограни-
чился 36, s мил. пуд. Усиленный выпускъ сахара на 
внутренній рынокъ былъ вызванъ возвышеніемъ лредѣль-
иыхъ цѣнъ при продажѣ бѣлаго сахарнаго песка въ Кіев-
скомъ раіонѣ, которое, въ свою очередь, было посл.ѣд-
ствіемъ увеличенія потребленія сахара въ предѣлахъ на-
шего отечества. 

Табачный доходъ увеличился на 4, г» мил. руб. (съ 
41, а до 4 5 , 1 мил. руб.), что объясняется постепеннымъ раз-
витіемъ потребления табака, а также повышеніемъ акциза на 
основаніи В ы с о ч л й ш А г о указа 6 августа 1900 года. 

Наконецъ, нефтяной доходъ (акцизъ съ нефти) увели-
чился на 3 , 2 мил. руб. (съ 25, з до 28 ,7 мил. руб.), 
что слѣдуетъ приписать главнымъ образомъ развитію 
нефтяной промышленности. 

Далѣе, значительное возвышеніе—на 22 ,7 мил. руб.— 
замѣчается въ доходахъ отъ казенныхъ имуществъ и капи-
таловъ. Наибольшее по суммѣ возвышеніе въ сихъ дохо-
дахъ дали казенный оюелтъзныя дороги, доходъ которыхъ воз-
высился въ 1901 году на 16, 4 мил. руб. (378 мил. руб. 
противъ 361, б мил. руб.); но такъ какъ одновременно съ 
возрастаніемъ сего дохода увеличиваются и расходы экс-
плоатаціонные, и въ особенности расходы по улучшеиію и 
усиленно провозной способности дорогъ, то приведенная 
выше цифра увеличсиія дохода не выражаетъ собою цифры 
увеличенія чистаго дохода, а потому въ бюджѳтномъ смыслѣ 
не имѣеть того зиаченія, которое присуще возрастанію 
доходовъ отъ другихъ источииковъ. 

Въ этомъ отношеніи болѣе важное значеніе имѣетъ 
увеличеніе доходовъ отъ оброчныхъ статей и промысловъ 
на 4, s мил. руб. (съ 2 0 , 8 мил. руб. до 25, з мил. руб.) 
и лѣснаго дохода на 1 , 5 мил. руб. (съ 55, 7 мил. руб. до 
57, 2 мил. руб.). Увеличеніе перваго изъ сихъ доходовъ 



объясняется главнымъ образомъ увеличеніемъ поступленій 
арендной платы съ нефтяныхъ источников-!.; что же ка-
сается лѣснаго дохода, то постепенное изъ года въ годъ его 
возрастаніе предетавляетъ явленіе, неизмѣнно повторяю-
щееся съ 1892 года, 

Доходъ отъ пошлипъ возвысился на 6 мил. руб., глав-
нымъ образомъ отъ увеличенія поступлсиій гербовыхъ пош-
липъ на 4, з мил. руб. (съ 37, s мил. руб. до 42, і мил. руб.), 
которое объясняется введеніемъ въ дѣйствіе съ 1 марта 
1 9 0 1 г. В Ы С О Ч А Й Ш Е утвержденнаго 1 0 іюня 1 9 0 0 г. новаго 
Устава о гербовомъ сборѣ, значительно измѣнившаго поря-
докъ взиманія гербоваго сбора и размѣры облоэкепія раз-
наго рода документовъ. Затѣмъ, въ числѣ пошлинныхъ 
сборовъ, давшихъ увеличеиіе, заслуживаетъ упоминанія 
государственный сборъ съ пассажировъ и грузовъ большой скоро-
сти, перевозимыхъ по желѣзнымъ дорогамъ. Сборъ этотъ 
далъ увеличеніе на 1 , І мил. руб. (съ 13, -, мил. руб. до 
14, 8 мил. руб.), въ связи съ увеличеніемъ доходовъ отъ 
эксплоатаціи общей сѣти желѣзныхъ дорогъ. 

Обязательные платеоюи обществъ оюсл/ьзныхъ дорогъ посту-
пили въ размѣрѣ 10, g мил. руб., на 1, о мил. руб. превы-
шающемъ поступленіе предыдущаго года. 

Наконецъ, продолзкаютъ увеличиваться почтовый, те-
леграфный и телефонный доходы: первый изъ иихъдалъ гіревы-
шеніе на 1, -, мил. руб. (съ 30, з мил. руб. до 32 мил. руб.), 
а второй вмѣстѣ съ третьимъ — на 0, s мил. руб. (съ 
19 ,7 мил. руб. до 20, з мил. руб.), вслѣдствіе постепен-
наго роста почтовыхъ и телеграфныхъ сношеній. 

Остальные доходы дали незначительное увеличеніе, въ 
размѣрѣ, не превышающемъ нѣсколысихъ сотенъ тысячъ 
рублей въ отдѣльности, а въ общемъ 1, с мил. руб. 

Переходя засимъ къ доходамъ, понизившимся противъ 
цифры предшествующаго отчетному года, необходимо отмѣ-

тить, что наибольшее по суммѣ уменьшеніе обнаруживается 
въ тѣхъ поступленіяхъ, которыя главнымъ образомъ зави-
сятъ отъ степени благосостоянія населенія и служатъ въ 
извѣстной мѣрѣ показателями сего благосостоянія, а 
именно: въ выкупныхъ платеоісахъ и поземельныхъ налогахъ, изъ 
коихъ первые уменьшились на 6, з мил. руб. (съ 96 ,2 мил. 
руб. до 89 ,9 мил. руб.) и вторые—на 1 мил. руб. (съ 
45, g мил. руб. до 44, g мил. руб.). Причины уменыпеніи 
иоступленій по выкупнымъ платеэкамъ объясняются глав-
нымъ образомъ неудовлетворительнымъ вслѣдствіе засухи 
сборомъ хлѣбовъ во многихъ мѣстностяхъ, особенно же въ 
губерніяхъ: пяти приволжскихъ—Казанской, Саратовской, 
Самарской, Низке городской и Симбирской, трехъ централь-
иыхъ земледѣльческихъ — Тамбовской, Рязанской и Воро-
неэкской, трехъ приуральскихъ — Вятской, Уфимской и 
Пермской, и въ Харьковской. 

Питейпо-акщтаго дохода въ отчетномъ году поступило 
почти 313 мил. руб.,менѣе предыдущаго года на 3 , 8 мил. руб. 
Это сокращеніе поступленія акциза наблюдается главнымъ 
образомъ въ тѣхъ губерніяхъ, гдѣ въ отчетномъ году была 
введена казенная продазка питей. Подобное сокращеніе, 
неоднократно наблюдавшееся вообще при введеніи казенной 
монополіи, въ настоящемъ случаѣ усилилось еще тѣмъ, 
что большая часть губерній, въ которыхъ введена казен-
ная продажа питей въ 1901 году, были постигнуты въ 
томъ году неурожаемъ. 

Промысловый налогъ поступилъ въ размѣрѣ (68, 8 мил. 
руб.), на 1 мил. руб. меныпемъ противъ предыдущаго 
года, что объясняется главнымъ образомъ усиленнымъ 
поступленіемъ въ 1900 году недоимокъ сего налога за 
1899 годъ. 

Монетный доходъ уменьшился (съ 4 , 2 мил. руб. до 
3 , 2 мил. руб.) на 1 мил. руб. вслѣдствіе того, что монет-



нымъ дворомъ въ 1901 году для чеканки серебряной 
полноценной монеты употреблено серебро, полученное исклю-
чительно отъ сплава старой монеты и значащееся по сче-
тамъ моиетнаго двора по нарицательной цене, тогда какъ 
въ 1900 году монета чеканилась частью изъ иностраннаго 
серебра, пріобретеннаго по цене ниже нарицательной, отчего 
полученная прибыль, около 1 мил. руб., была зачислена въ 
доходъ казны. 

Прибылей отъ принадлежащихъ казп/ь капиталовъ и отъ 
башеовыхъ операцгй поступило (12,8 мил. руб.) на 3 мил. руб. 
менее предыдущаго года. Уменыненіе это упадаетъ главнымъ 
образомъ на коммерческую прибыль Государетвениаго Банка, 
которой въ 1901 году за счетъ 1900 года получено 8, в мил. 
руб. Хотя прибыль Банка, поступившая въ предыдущемъ 
году, определилась почти въ той же цифре (8, 4 мил. руб.), 
но сверхъ нея въ доходъ казны въ томъ году было отчи-
слено еще 3 мил. руб. изъ резерва прибылей Банка на 
1 января 1 8 9 8 г., на основаиіи В Ы С О Ч А Й Ш Е утвержденнаго 
29 мая 1900 г. мненія Государственнаго Совета. 

Наконецъ, пособій государственному казначейству изъ 
посторонпихъ источниковъ поступило на 1, в мил. руб. менее 
(17, з мил. руб. противъ 18, 8 мил. руб.) вследствіе нри-
чинъ случайнаго характера. 

Менее значительное, не превышающее въ отдельности 
несколысихъ сотень тысячъ рублей, сокращеніе образова-
лось по пошлинамъ съ переходщихъ имуществъ, по горному 
доходу и военному вознагражденію. Въ обіцемъ недоборъ по 
этимъ статьямъ составилъ около 0 , 8 мил. руб. 

Переходя засимъ къ разсмотренію обыкновенныхъ расхо-
довъ 1901 года, которые были исчислены по росписи въ 
1.656, с мил. руб., следуеть заметить, что сумма эта пре-
вышаетъ итогъ обыкновенныхъ расходовъ, внесенныхъ въ 

предшествующую роспись (1.608, і мил. руб.), на 48, в мил. 
руб., или на 3"/о, которые составились главнымъ образомъ 
отъ повышенія размеровъ ассигнованій по сметамъ: Мини-
стерства Финанеовъ на 24, з мил. руб., преимущественно на 
расходы по производству и распространенно казенной про-
дажи питей; Министерства Путей Сообщснія на 17, і мил. 
руб., главнымъ образомъ на потребности по эксплоатаціи 
казсииыхъ железныхъ дорогъ; Морскаго Министерства на 
7 мил. руб. и Внутреннихъ Делъ на 1, : мил. руб.; по 
сметамъ: системы государственнаго кредита, высшихъ госу-
дарственныхъ учрезкденій и Свитейшаго Синода увеличеніе 
асспгнованш составляло около 0 , 2 мил. руб. по каждой. 
Уменьшеніе зке ассигнованій было по следующимъ сме-
тамъ: Государственнаго Контроля (0, с), Военнаго Министер-
ства (0, з), Министерства Земледелія и Государственныхъ 
Имуществъ (0, з), Министерства Юстиціи (0, з), Главиаго 
Управленія Государственнаго Коннозаводства (0, з), Мини-
стерства ИМПЕРАТОРСКАГО Двора ( 0 , 2 ) И Министерства На-
роднаго Просвещенія (0, і). 

Точныхъ данныхъ о действительномъ размере произве-
денныхъ по росписи 1901 года расходовъ въ настоящее 
время въ распоряженіи Государственнаго Контроля еще не 
имеется, такъ какъ, согласно действующимъ сметнымъ 
правиламъ, часть сихъ расходовъ была произведена уэке 
въ теченіе первыхъ месяцевъ настоящаго года. Темъ 
не менее мозкно предположить, что итогъ ихъ низке 
исчисленнаго по росписи (1.656, о мил. руб.) на 6, s мил. 
руб., составляющихъ, по среднему расчету за послед-
нее трехлетіе, сумму закрытыхъ кредитивъ по дей-
ствующей росписи. Такимъ образомъ въ обіцемъ итоге 
действительные расходы по обыкновенному разделу 
росписи на 1901 годъ не должны повидимому превзойти 
1.650 мил. руб. 



Если полученную такимъ образомъ цифру обыкновен-
иыхъ расходоиъ сопоставить съ поступившими въ 1901 году 
обыкновенными доходами въ суммѣ 1.798 мил. руб., то ока-
жется, что доходы превышають расходы на 148 мил. руб., 
вмѣсто предположенныхъ по росписи 73,4 мил. руб. Бла-
годаря этому, получилось новое крупное приращеніе сво-
бодной наличности государственнаго казначейства, соста-
влявшей къ концу 1900 г. 105 мил. руб. Съ присоедине-
ніемъ къ нимъ упомянутыхъ 148 мил. руб., свободные 
рессурсы государственнаго казначейства къ концу 1901 г. 
должны были бы выразиться въ цифрѣ 253 мил. руб.; но 
эта цифра не является еще окончательной: къ ней необхо-
димо прибавить, во первыхъ, цифру свободныхъ остатковъ 
отъ заключенныхъ обыкиовенныхъ смѣтъ прежнихъ лѣтъ,— 
по средней трехлѣтней сложности, до 7 мил. руб., и, во 
вторыхъ, 20, § мил. руб., составляющихъ превышеніе вы-
ручки надъ уплатой по билетамъ государственнаго казна-
чейства въ 1901 году, а всего 27 ,8 мил. руб. Съ присоеди-
неніемъ къ 253 мил. руб. этой последней суммы, сово-
купность свободныхъ рессурсовъ, которыми располагало 
государственное казначейство въ отчетномъ году, составить 
281 мил. руб. 

Размѣръ этихъ средствъ молено было бы признать 
достаточнымъ для покрытія чрезвычайиыхъ и непредвидѣн-
ныхъ издерясекъ въ 1902 году, если бы положеніе дѣла 
не измѣнилось подъ вліяніемъ произведенныхъ въ отчет-
номъ 1901 году чрезвычайныхъ расходовъ. 

Чрезвычайные до- По росписи на 1901 г. общая сумма чрезвычайныхъ 
ходы п расходы. расходовъ была исчислена въ 1 3 1 , 8 мил. руб., а именно: 

на лгелѣзподорояшое строительство 42, з мил. руб., на 
Восточно-Китайскую желѣзную дорогу 82 мил. руб. и на 
вознагражденіе за отмѣну права пропииаціи 7, з мил. руб. 

Для покрытія этихъ издержекъ по росписи было на-
значено: 

а) 1, з мил. руб. вкладовъ въ Государственный Банкъ 
на вѣчное время, 

б) 73 ,4 мил. руб., составлявшіе исчисленный по роспи-
си излипіекъ обыкновеннтлхъ доходовъ надъ таковыми же 
расходами, и 

в) 56, о мил. руб. изъ свободной наличности государ-
ственнаго казначейства. 

Въ дѣйствителыіости въ теченіе 1901 года всѣхъ вообще 
чрезвычайныхъ расходовъ произведено 187, 5 мил. руб., а 
именно: кромѣ 131, 8 мил. руб., предусмотрѣнныхъ росписью, 
еще не предусмотрѣнныхъ росписью 55 ,7 мил. руб., въ томъ 
числѣ: 20 мил. руб. на усиленіе общаго по Имперія про-
довольственнаго капитала, 18, е мил. руб. на расходы, вы-
званные событіямн въ Китаѣ, 11 мил. руб. на досрочный 
выкупъ въ казну акцій Ивангородо-Домбровской экелѣзной 
дороги и 6, 1 мил. руб. на доплаты при обмѣнѣ на госу-
дарственную 4% ренту облигацій консолидированныхъ же-
лѣзнодоролтыхъ займовъ I и II выпусковъ и внутренняго 
займа 1893 года. 

Меэкду тѣмъ чрезвычайныхъ доходовъ поступило всего 
38, з мил. руб., а именно: 30, 2 мил. руб. отъ реализаціи 
4"/о государственныхъ ренть, выпущенныхъ для выкупа 
акцій Балтійской желѣзной дороги, для окоичательнаго рас-
чета съ акціонерами бывшаго общества Ивангородо-Домб-
ровской экелѣзной дороги и для покрытія расходовъ по 
добровольному обмѣну 4Ѵ2Ѵ0 облигацій внутренняго консо-
лидированная желѣзнодорожнаго займа I и II выпусковъ 
и 4Ѵ2Ѵ0 облигацій внутренняго займа 1893 г.; 2, е мил. руб. 
вѣчныхъ вкладовъ на хранеиіе и 5, 3 мил. руб. разныхъ мел-
кихъ поступленій вмѣстѣ съ остатками отъ заключенныхъ 
чрезвычайныхъ смѣтъ. 



Такимъ образомъ чрезвычайные расходы превысили 
чрезвычайные доходы на значительную сумму 149, з мил. 
руб. Эта сумма могла бы быть покрыта выведенной выше 
наличностью (281 мил. руб.), но въ такомъ случаѣ 
оставшихся 132 мил. руб. (281 — 149, з) не хвати-
ло бы на пополнение даже іпрсдвидѣннаго по росписи на 
1902 г. недостатка доходовъ для покрытія обыкновенныхъ и 
чрезвычайныхъ расходовъ (144 мил. руб.). Вслѣдствіе сего 
въ 1901 году былъ заключенъ внѣшній заемъ на Парижской 
биржѣ, лодъ названіемъ 4% консолидированной ренты, отъ 
реализаціи коей выручено 127, 2 мил. руб. Съ присоедине-
ніемъ этой выручки къ означеннымъ 132 мил. руб., сво-
бодная наличность къ 1 января 1902 г. должна выразиться 
въ суммѣ около 259 мил. руб. (127, 2 + 132), на половину 
состоя изъ новаго внѣшняго займа. 

Военное Министерство. 

Размѣръ ассигно- На производство всѣхъ предноложенныхъ по смѣтамъ 
папій и новый иоря- главныхъ управленій Военнаго Министерства на 1901 г. 
док-ь разсмотрѣпія обыкновенныхъ расходовъ внесено было въ государствен-
воешшхъ смѣтъ. т_ J 1 

ную роспись того года 324 мил. руб. Изъ этого итога 
317,7 мил. руб. распредѣлены на удовлетвореніе точно ука-
занныхъ въ смѣтахъ потребностей, а остальные 6, з мил. 
руб. зачислены въ запасный кредитъ Военнаго Министер-
ства. Изъ последней суммы 5, з мил. руб. были предна-
значены на расходы по мѣропріятіямъ, намѣченнымъ 
особымъ планомъ, В Ы С О Ч А Й Ш Е одобреннымъ ВАІПИМЪ 
ИМПЕРАТОРСІШМЪ ВЕЛИЧЕСТВОМЪ 11 іюля 1898 г. 

Состояніе находившихся въ распоряженіи Военнаго 
Министерства ко дню заключенія смѣты 1900 г. остатковъ 
отъ кредитовъ, ассигнованныхъ ему по нредѣльнымъ смѣ-

тамъ 1888—1900 гг., оиредѣлялось въ 29,4 мил. руб., 
мепѣе противъ предшествовавшаго года почти на I1/« м и л * 

РУб-
При продолжающемся дѣйствіи особыхъ узаконенш 

о составленіи и исполиеніи финансовыхъ смѣтъ Военнаго 
Министерства, повѣрка соетавленныхъ главными управле-
ніями сего Министерства въ отчетиомъ году исчисленій 
доходовъ и расходовъ на 1902 годъ производилась Государ-
ственнымъ Коитролемъ впервые на основаніи новыхъ пра-
вилъ, выработанныхъ по соглашеніто съ Министерствами 
Военньшъ и Фииансовъ и одобренныхъ мнѣніемч, Государ-
ственнаго Совѣта, В Ы С О Ч А Й Ш Е утвержденнымъ 11 іюля 
1900 г. Существенное измѣненіе, введенное новыми пра-
вилами въ порядокъ разсмотрѣнія воеиныхъ смѣтъ, заклю-
чается, во первыхъ, въ томъ, что къ участію въ этомъ 
дѣлѣ привлечены мѣстныя учрежденія Государствеинаго 
Контроля, и, во вторыхъ, въ разсмотрѣніи гіроектовъ 
смѣтъ, до представленія ихъ главными уиравленіями въ 
Военный Совѣтъ, въ особыхъ совѣщаніяхъ изъ чиновъ 
центральныхъ учрежденій Государствеинаго Контроля и 
Министерствъ Финансовъ и Военнаго. При этомъ сохра-
ненъ дѣйствовавшій ранѣе порядокъ представленія смѣтъ 
по утвержденіи ихъ Военнымъ Совѣтомъ въ Государ-
ственный Совѣтъ. 

Первое примѣненіе новыхъ правилъ убѣдило въ ихъ 
цѣлесообразности. Такъ, при предварительной повѣркѣ 
смѣтныхъ исчисленій одного лишь интендантскаго вѣдом-
ства Государственнымъ Контролемъ были предложены, на 
основаніи свѣдѣній, полученныхъ отъ мѣстныхъ учрежде-
ний, сокращенія слишкомъ на 5 мил. руб. Предложенія эти, 
по разсмотрѣніи ихъ въ особомъ Совѣщаніи, одобрены 
были Военнымъ Совѣтомъ, и заті.мъ смѣта интендантскаго 
вѣдомства, представленная въ Департаменть Государствеп-

/ 



ной Экономіи въ исправлениюмъ видѣ, была утверждена 
безъ всякихъ измѣненій. 

Интендантскоевѣ- Представляя Н Я В Ы С О Ч А Й Ш Е Е благовоззрѣніеВАШЕГО 
домстно. И М Т І Е Р А Т О Р С К А Г О В Е Л И Ч Е С Т В А свѣдѣнія, которыми 

а) Продовольстніе р а с п о л а г а е т ъ в ъ настоящее время вѣдомство Государствен-
войскъ. т . 

наго Контроля, о заготовленш продовольствеиныхъ припа-
совъ за минувшій годъ, считаю обязанностью предвари-
тельно привести иѣкоторыя дополнительный данныя о 
заготовленіи сихъ припасовъ за годъ, предшествующи! 
отчетному. 

П.о смѣтѣ и плану заготовленія продовольствеиныхъ 
припасовъ на 1900 годъ, для войскъ восьми военныхъ 
округовъ Европейской Россіи, предполагалось заготовить 
20.178.491 нуд. провіанта и 12.090.408 пуд. зерноваго 
фуража. Согласно же даннымъ, повѣреннымъ въ 1901 году 
контрольными учрежденіями, для войскъ этихъ округовъ 
въ дѣйствительности заготовлено было болѣе провіаита 
на 473.440 пуд. и зерноваго фуража на 567.624 пуд., 
всего на сумму 28.038.814 руб. Заготовленіе провіанта 
производилось главнымъ образомъ двумя способами: 1) под-
рядомъ съ торговъ (9.425 тыс. пуд.) и 2) покупкой отъ 
земствъ, седьскохозяйственныхъ обществъ и землевладѣль-
цевъ (9.748 тыс. пуд.): а) чрезъ Министерство Финан-
совъ—2.059 тыс. пуд. и б) непосредственно чинами интен-
дантскаго вѣдомства—7.689 тыс. пуд. 

Заготовленіе зерноваго фуража произведено было пре-
имущественно (9.085 тыс. пуд.) попеченіемъ частей войскъ. 
Затѣмъ, подрядомъ съ торговъ пріобрѣтено 2.293 тыс. 
пуд. и покупкой непосредственно у сельскихъ хозяевъ — 
1.198 тыс. пуд. 

Во исполненіе Державной воли ВАШЕГО ИМПЕРА-
ТОРСКАГО ВЕЛИЧЕСТВА, Военное Министерство, не 

смотря на частныя неудачи, продолжало стремиться къ 
устраненію миогочисленныхъ посредииковъ, стоящихъ 
нынѣ между производителями сельскохозяйственныхъ про-
довольствеиныхъ припасовъ и войсками: въ 1898, 1899 и 
въ 1900 гг. имъ былъ предпринятъ рядъ мѣръ къ облег-
ченію непосредственныхъ сношеній земствъ и землевла-
дѣльцевъ съ интендантскимъ вѣдомствомъ. Къ числу 
такихъ мѣръ слѣдуетъ отнести положеніе Военнаго Совѣта 
21 января 1899 г. о томъ, чтобы при заготовленіи на 
1900 годъ продовольствеиныхъ припасовъ для магазиновъ 
и войскъ восьми военныхъ округовъ Европейской Россіи 
была выдѣлеиа одна третья часть, а по возможности и 
болѣе, изъ всей годовой потребности ржи, муки, крупы 
и овса для покупки интендантствомъ непосредственно 
у сельскихъ хозяевъ, независимо отъ того количества ржи 
и муки, которое предполагалось заготовить чрезъ Мини-
стерство Финансовъ. 

Постановленіе это, въ совокупности съ другими мѣ-
рами, увѣнчалось уснѣхомъ: заготовленіе припасовъ непо-
средственно отъ сельскихъ хозяевъ съ 3.957 тыс. пуд. 
въ 1899 году достигло въ 1900 году 8.887 тыс. пуд., а 
вмѣстѣ съ 2 мил. пуд., заготовленными чрезъ Министер-
ство Финансовъ,—до 11 мил. пуд., т. е. до 50% общей 
потребности. 

Кромѣ того непосредственно отъ сельскихъ хозяевъ 
было пріобрѣтено 200 тыс. пуд. ржи для дальияго 
Востока. 

Усиленное противъ прежнихъ лѣтъ заготовленіе въ 
1900 году продовольствеиныхъ припасовъ непосредственно 
отъ земствъ и сельскихъ хозяевъ доставило казнѣ, по сравне-
нію съ подрядными цѣнами, свыше 600 тыс. руб. пря-
маго сбереженія и, нужно думать, содѣйствовало установле-
ние умѣренныхъ подрядныхъ цѣнъ на поставки припасовъ, 



сданныхъ съ торговъ, которые въ томъ году вообще были 
успѣшны. 

Такое положеніе дѣла давало уверенность въ дальнѣй-
шемъ расширеніи заготовленій непосредственно отъ сель-
скихъ хозяевъ, что и было предположено частными пла-
нами на 1901 годъ Варшавскаго, Виленскаго, Кіевскаго и 
Одесскаго Военно-Окрузкныхъ Советовъ. Однако при обсу-
жденіи ихъ предположеній въ Военномъ Оовѣтѣ было при-
нято во вниманіе распоряженіе Военнаго Министра о томъ, 
чтобы «до половины всего потребнаго для войскъ количе-
ства хлеба пріобреталось подряднымъ способомъ, такъ 
какъ полное устраненіе уже сформировавшагося контин-
гента поставщиковъ и подрядчиковъ могло бы въ нѣкото-
рыхъ чрезвычайныхъ случаяхъ поставить военное ведом-
ство въ весьма затруднительное положеніе». Соответствен-
но этому и состоялось утвержденіе продовольственнаго 
плана на 1901 годъ, а такъ какъ часть припасовъ войска 
нріобретаютъ обыкновенно собственнымъ попеченіемъ, то 
къ заготовленію непосредственно отъ сельскихъ хозяевъ 
могло быть выделено .менее половины всего нужнаго 
для войскъ количества хлеба. При такихъ условіяхъ, не 
смотря на значительно увеличившееся число предложеиій 
со стороны сельскихъ хозяевъ, непосредственной покупкой 
у нихъ заготовлено было въ минувшемъ году интендант-
ствомъ всего около 7.023 тыс. пуд. зерновыхъ продуктовъ, 
на 2 мил. пуд., или на 23"/«, менее противъ 1900 года, при 
чемъ при производившихся въ томъ году крупный» заго-
товкахъ продовольствія для дальня го Востока сельскіе хо-
зяева были совсѣмъ обойдены. Наибольшее сокращеніе за-
купокъ непосредственно отъ сельскихъ хозяевъ произошло 
въ округахъ Варшавскомъ, Петербургскомъ и Кіевскомъ. 
IIa торгахъ по поставке припасовъ подрядчики запраши-
вали высокія цены, особенно на муку, и после ряда не-

успешныхъ торговъ въ названныхъ округахъ интендант-
ство вынуэкдеио было согласиться на утверзкдеиіе поста-
вокъ по цѣнамъ выше секретныхъ. 

Распорязкеніемъ Министерства Финансовъ предполагалось 
по плану на 1901 годъ заготовить при посредстве земствъ 
и сельскихъ хозяевъ, согласно В Ы С О Ч А Й Ш Е одобренному 
2 марта 1900 г. заключенію Особаго Совещанія, свыше 
2Va мил. пуд. муки и ржи для пяти военныхъ округовъ — 
Петербургскаго, Финляндскаго, Московскаго, Казанскаго и 
Кавказскаго. 

Въ счетъ этого количества уполномоченнымъ Мини-
стерства Финансовъ куплено въ приволжскихъ губер-
ніяхъ: чрезъ земскія управы—1.900 тыс. пуд., непосред-
ственно отъ землевладельцевъ—235 тыс. пуд. и, наконецъ, 
отъ сам ихъ производителей, крестьянъ, на базарахъ— 
165 тыс. пуд. ржи. В с е эти заготовленія. съ перевозкой и 
другими накладными расходами, оказались выгоднее запод- ^ І[0ДЛШШ0МЪ  

рядовъ съ торговъ. Собственною Его 
Пріобрѣтеніе зерна непосредственно отъ крестьянъ на И М П Е Р А Т О Р С К О Г О 

базарахъ заслузкиваетъ особеннаго вниманія. Предно- В Е Л И Ч Е С Т В А ру-
. ^V у - „ . л ™ ™ кою слова: «Но же-

ложеніе о такомъ способе закупки хлеба, высказанное латмьП0МЩЧС|Их.. 
Московскимъ Окруэкнымъ Интендаитомъ въ 1899 году, н у т ы и 'на иолѣ  

было отклонено какъ Московскимъ Военно-Окружнымъ Со- написано: 
вѣтомъ, такъ и Главнымъ Интендаитомъ. Но зкелательно, «Да», 
чтобы этотъ первый удачный опыта получилъ въ дальней-
шемъ возмозкно широкое развитіе, такъ какъ при такихъ 
условіяхъ и интендантство получало бы часть припасовъ 
по цѣнамъ крестьянъ-производителей, т. е. наиболее деше-
вымъ, и крестьяне отчасти были бы избавлены отъ необхо-
димости сбывать въ некоторыхъ случаяхъ плоды урожая, 
скупщикамъ за безценокъ. 

Значительная часть отчетности за 1901 годъ еще не 
поступила на ревизію въ учреэкденія Государственнаго 



Контроля, почему въ настоящемъ отчетѣ не могуть быть 
помѣщеыы полныя данныя объ исполнеиіи плана провіант-
скаго и фуралшаго довольствія войскъ за минувийй годъ. 
Тѣмъ не менѣе возмояшо определить, что заготовленіе 
провіаита и зерноваго фураэка непосредственной закупкой 
у сельскихъ хозяевъ обошлось и въ минувшемъ году де-
шевле подрядпыхъ цѣнъ приблизительно на 500 тыс. руб. 

Пріобрѣтеніе продовольствія для войскъ отъ прямыхъ 
производителей доставляло бы казнѣ еще бблыпія выгоды, 
если бы интендантству удалось сократить значительные 
накладные расходы, связанные съ этимъ способомъ загото-
вленія. Особенно дорого обходится перевозка муки, пріобрѣ-
таемой Мииистерствомъ Финансовъ для Пете])бургскаго 
и Финляидскаго округовъ. Перевозка этой муки сплавомъ 
въ Петербурга» заподряясалась въ 1899 году по 27% коп. и 
въ 1900 году по 233Д коп. за пудъ, тогда какъ перевозка 
ея по зкелѣзной дорогѣ стоить 20 коп. съ пуда, а перевозка 
сплавомъ, по данпымъ Министерства Путей Сообіценія, 
обходится еще дешевле—въ среднемъ, съ накладными рас-
ходами, около 16 коп. съ нуда. На дороговизну доставки 
иитендантствомъ хлѣба, купленная Мииистерствомъ Финан-
совъ, не разъ указывало это вѣдомство, а въ настоящее 
время Государственнымъ Контролемъ ведется переписка, съ 
Военнымъ Мииистерствомъ по поводу состоявшейся въ 
прошломъ году, безъ торговъ и безъ объявленій, сдачп 
перевозки муки одному подрядчику срокомъ на 5 лѣтъ по 

2 2 % коп. съ пуда. 
Съ покупкой зерна у сельскихъ хозяевъ TÏJCHO свя-

занъ вопросъ о военныхъ мукомолышхъ. В ъ пяти окру-
гахъ—Варшавскомъ, Виленскомъ, Московскому Кіевскомъ 
и Одесскомъ—въ разное время построено 20 военныхъ 
мукомолень, который обошлись казнѣ около 3 мил. руб. 
и на содержаніе которыхъ расходуется ежегодно свыше 

300 тыс. руб. В ъ теченіс года всѣ мукомольни, при 12-ти 
часовой работѣ, могуть дать болѣе 10 мил. пуд. муки, а 
при 24-хъ часовой работѣ, принятой въ промышленныхъ 
мукомольняхъ, свыше 20 мил. пуд., что уже на 5 мил. 
пудовъ прсвышаетъ потребность въ мукѣ войскъ, распо-
ложенныхь въ означенныхъ округахъ. При этомъ,—что 
особенно важно,—мука, получаемая съ военныхъ мукомо-
лень, отличается, по отзывамъ окружныхъ интендантовъ, 
доброкачественностью и по питательности значительно 
превосходить муку, поставляемую подрядчиками. Между 
тѣмъ, вслѣдствіе заготовленія муки чрезъ подрядчиковь и 
недостатка отсюда зерна для размола, военпыя мукомольни 
долэкны бблыиую часть времени бездействовать. Даэке въ 
1900 году, когда наибольшее количество продовольствія было 
заготовлено именно зерномъ, только 6 мукомолень (4 въ 
Варшавскомъ, 1 въ Виленскомъ и 1 въ Московскомъ окру-
гахъ) работали отъ 202 до 254 дней въ году, по 12 часовъ 
въ сутки, а остальным находились въ дѣйствіи всего лишь 
отъ 42 до 180 дней. В ъ зависимости отъ этого стоимость 
перемола пуда ржи на военныхъ мукомольняхъ обходится J b Д ™ ™ 
въ среднемъ свыше 7 коп., колеблясь отъ 4 % до 22 коп. словъ : <Прптакпхг 
При такихъ условіяхъ содерзкаиіе нѣкоторыхъ мукомолень услоиіЯхт,.. .>, до 

делается уэке весьма убыточнымъ, тогда какъ при болѣе словъ: < . . . луч-
усиленной ихъ деятельности производство муки обходилось ; 

бы не дороже 4 коп. съ пуда, и, помимо выгодности этой И м п в Р А Т 0 Р 0 К д Г 0  

операціи для казны, войска довольствовались бы бблыпимъ В Е Л И Ч Е С Т В А ру-
количествомъ муки лучшаго качества. кою дваады отчерк-

нуто. 

Для войскъ Сибирская военная округа предполозкено 
было на 1900 годъ заготовить 331 тыс. пуд. провіанта. 
68% этого количества заготовлено было съ подряда, а 
остальное—частью коммисіонерскимъ способомъ, частью эке 
чинами интендантства, наличною покупкой и попеченіемъ 



войскъ. Заготовленіе провіанта этими послѣдними спосо-
бами обошлось дешевле среднесложныхъ подрядныхъ цѣнъ. 
Мобилизація войскъ Сибирскаго округа вслѣдствіе событій 
на дальнемъ Востокѣ и передвиженіе войскъ изъ Европей-
ской Россіи вызвали необходимость въ дополиительномъ 
заготовленіи въ томъ. же 1900 году 202 тыс. иуд. муки и 
20 тыс. пуд. крупы. Съ торговъ удалось заготовить лишь 
около 4% этого количества, и притомъ по весьма высокимъ 
цѣнамъ (1 руб. 15 коп. за пудъ муки и 1 руб. 18 коп. за пудъ 
крупы), остальное было пріобрѣтено чинами интендантства, 
мѣстною гражданскою администрацией, на правахъ наличной 
покупки, и частями войскъ по цѣнамъ, болѣе выгоднымъ 
сравнительно съ подрядными — для муки на 44п/„ и для 
крупы на 8%. Таісимъ образомъ замѣна подряднаго способа 
наличного покупкою, при всѣхъ невыгодныхъ условіяхъ 
заготовленія въ военное время и спѣшности, дала казнѣ 
значительное сбереженіе. Опытъ этотъ не подтверждает'!, 
приведенная выше предположенія Военнаго Министерства 
о томъ, что устраненіе поставщиковъ и подрядчиковъ 
могло бы въ нѣкоторыхъ чрезвычайныхъ случаях* поста-
вить военное вѣдомство въ весьма затруднительное положе-
ніе. Сибирскій округа всегда пользовался въ мирное время 
услугами подрядчиковъ и поставщиковъ-, между тѣмъ при 
спѣшномъ заготовленіи продовольственныхъ принасовъ, 
вызванномъ военными обстоятельствами 1900 года, ожи-
даемой отъ нихъ военнымъ вѣдомствомъ пользы они не 
принесли. 

Кромѣ мѣстнаго заготовленія продовольственныхъ при-
насовъ, въ Оибирскій военный округъ въ 1900 году отпра-
влено было изъ Европейской Россіи 136 тыс. пуд. муки, 
19 тыс. пуд. крупы и 77 тыс. пуд. овса. Припасы эти 
были заготовлены Главнымъ Интендантскимъ Управленіемъ 
по линіи Самаро-Златоустовской желѣзиой дороги наличного 

покупкой отъ четырехъ подрядчиковъ: по 75 коп. за пудъ 
муки, 1 руб. 36 коп. за пудъ крупы и 61 коп. за пудъ 
о в с а — н а 34-55"/ , , дороже стоимости заготовки въ той 
же мѣстности тѣхъ же припасов* Казанским* Окружными, 
Интендантскимъ Управленіемъ и на 1 1 - 3 3 % дороже цѣнъ, 
по которыми, пріобрѣтались въ то время такіе же припасы 
на мѣстахъ въ Оибирскомъ округѣ, куда они были отпра-
влены. 

Для войскъ Приамурскаго округа и Кваптунской 
области въ 1900 году было отправлено изъ Европейской 
Россіи, частью сухими, путемъ, но главнымъ образомъ 
моремъ, значительное количество провіанта (1300 тыс. пуд.) 
и зерновая фуража (1867 тыс. пуд.). То и другое п р и ч и -
талось вообще по высокимъ цѣнамъ. Особенно же высо-
кою представляется цѣна на ячмень—91 Ѵв коп. за пудъ,— 
отправленный въ октябрѣ мѣсяцѣ изъ Одессы, когда налич-
ный ячмень въ громадныхъ количествах* продавался въ 
Одесеѣ для вывоза за границу, согласно биржевымъ бюл-
летеням^ по цѣнѣ отъ 60 до 67 коп. за пудъ. Въ томъ 
же году заподряжено было съ торговъ въ С .-Петербург* 
184 тыс. пуд. ржи по 91 коп. за пудъ. Не смотря на столь 
высокую ц*ну, превышавшую биржевую на 3 0 % , эта рожь, J b 
какъ видно изъ заклгоченій двухъ осматривавшись ее оиотря 

коммисій, оказалась сырого; однако, вопреки мнѣиіго Петер- н а столь ШС0Щ10 

бургскаго Окружнаго Интенданта, признававшая опас- цѣну...»,дословъ: 
нымъ отправлять на дальній Восток* рожь съ 14% влаги, 
по представление Исправлявшая должность Главнаго W • 'И м П Е Р А Т 0 Р_ 
Интенданта, съ разрѣгпенія Военнаго Совѣта, она была С К А Г 0 В б л и ч к . 
принята и на пароход* отправлена въ порт* Посьеть. Но 0 Т В А рукою от-
прибытіи [на мѣсто она оказалась испортившегося и со- черкнуто. 
всѣмъ не пригодною въ пищу людям*. На этой заготовкѣ 
казна понесла убытка болѣе 200 тыс. руб. 



Въ 1901 году также значительное количество продо-
вольствеиныхъ припасовъ—до 1700 тыс. пуд. ржи, муки и 
крупы—было отправлено изъ Европейской Россіи въ При-
амурскій округъ и Квантуискую область. Заготовленіе 
этихъ припасовъ производилось, съ разрѣшенія Военнаго 
Совѣта, иаличною покупкою по соглашенію Главиаго Интен-
данта съ четырьмя подрядчиками, съ которыми однакоже 
договоровъ заключено не было. Эта заготовка была произ-
ведена безъ предварительной попытки устроить какую бы 
то ни было конкурепцію, хотя это было вполнѣ возможно, 
такъ какъ до отправки припасовъ оставалось достаточно 
времени—нѣсколысо мѣсяцевъ. При такомъ способѣ заго-
товленія, отправленные припасы обошлись казпѣ на 21— 
40% дороже цѣнъ биржевыхъ. 

Нельзя не отмѣтить также дороговизны перевозки про-
На подлиішомъ Y 

CoGcTiieiiuoio Его довольственныхъ припасовъ, отправленныхъ за посдѣдше 
ИмпЕРлторскАго два года въ количествѣ 4299 тыс. пуд. на дальній Востокъ 
В к л и ч в ст и л цу- МОремъ. Перевозка грузовъ сдавалась Главнымъ Интендант-
кою написано: ъ управленіемъ преимущественно (3587 тыс. пуд.) 

«Пора пвекра- ^ J о о 
тать съ Радау °ДН0МУ подрядчику, Радау, безъ торговъ, за плату отъ 38 
сношепія». до 40 коп. за пудъ отъ портовъ Чернаго моря и отъ 45 

до 57 коп. за пудъ отъ С.-Петербурга. Эта плата должна 
быть еще увеличена на 1%—2 коп. съ пуда за страхованіе. 
Между тѣмъ Добровольный флотъ перевозитъ на дальній 
Востокъ военные грузы изъ портовъ Чернаго моря по 
31% коп. за пудъ и изъ С.-Петербурга по 40% коп. за 
пудъ, безъ расходовъ на страховку. 

Еще дороже обошлось посредничество Россійскаго Об-
щества страхованія и транспортированія кладей, чрезъ 
которое былъ послаиъ изъ Одессы ячмень по 56 % коп. 
за пудъ. 

Вообще нельзя не признать, что снабженіе изъ Евро-
пейской Россіи продовольственными припасами Приамур-

скаго военнаго округа и Квантунской области и убыточно 
для казны, и пока еще не совсѣмъ упорядочено. 

Какъ примѣръ въ этомъ послѣднемъ отношенш мо-
жеть быть приведена поставка въ минувшемъ году, для 
отправлеиія изъ Новороссийска, муки въ одиночныхъ по-
держанныхъ и дырявыхъ мѣшкахъ, изъ которыхъ мука 
сыпалась. Это обстоятельство вызвало пререканіе между 
чинами Государствениаго Контроля, не соглашавшимися 
на отправку муки въ подобныхъ мѣшкахъ, и представи-
телями интендантскаго вѣдомства, настаивавшими на томъ 
вопреки положенію Военнаго Совѣта, въ силу котораго про-
довольственные припасы должны быть отправляемы на, даль-
ній Востокъ въ двойныхъ оболочкахъ, вполнѣ пригодныхъ 
для такого иазначенія. Такъ какъ съ поставщиками припа-
совъ письменныхъ договоровъ заключено не было, то и не 
представлялось возможнымъ заставить ихъ надѣть вторые 
мѣшки на отправляемый хлѣбъ. При такихъ обстоятель-
ствахъ Главное Интендантское Управлеше, приказавъ под- И м П Е Р А Т 0 Р С Е Л Г 0 

рядчику перемѣнить лишь совершенно порванные мѣшки, В в д и І І Е О а .и А ру-
распорядилось отправить муку въ одиночныхъ мѣшкахъ, а кою иашісано: 
вторые мѣшки были погружены на пароходы отдельно. «Странно!» 
Въ какомъ видѣ дошла эта мука но назиачеиію, ДСонтролю 
пока неизвѣстно. 

По всѣмъ изъясненпымъ вопросамъ ведется ревизіон-
ыая переписка, еще не законченная. 

Въ Туркестанскомъ военномъ округѣ до 1900 года про-
віантъ заготовлялся исключительно чрезъ мѣстныхъ под-
рядчиковъ и изъ продуктовъ мѣстнаго происхождении 

Въ 1900 году, по указанію Военнаго Совѣта, впервые 
произведенъ былъ опытъ заготовленія провіанта въ Евро-
пейской Россіи для 12 магазиновъ, расположенныхъ по 
Закаспійской желѣзиой дорогѣ. Съ этою цѣлыо назначены 



— и — 

были торги въ Казани, но вслѣдствіе ихъ неуепѣшности 
Военный Совѣтъ утвердилъ поставку липіь 50% тыс. пуд. 
ржи и 23 тыс. пуд. ржаной муки для 3 магазиновъ, а все 
остальное количество провіанта было пополнено попреж-
нему мѣстными произведеніями—пшеницей и рисомъ. 

Болѣе успѣшиымъ оказалось заготовленіе въ Европей-
ской Россіи продовольственныхъ припасовъ для войскъ 
Туркестанскаго воениаго округа на 1901 годъ. 

Заготовленіе на мѣстѣ продовольственныхъ припасовъ 
на 1900 годъ для Кавказскаго воениаго округа произведено 
было въ 9 губерніяхъ и областяхъ почти исключительно 
съ торговъ, а въ двухъ губерніяхъ—Эриванской и Кутаис-
ской—чинами интендантства на коммисіонерскомъ праве, 
при чемъ заготовленіе этимъ послѣднимъ способомъ обо-
шлось значительно дешевле подрядныхъ цѣнъ. 

Еще выгоднее оказалась покупка мѣстнымъ интен-
дантствомъ ржи отъ товарищества земледѣльцевъ Горійскаго 
уезда Тифлисской губерніи и коммисіонерскимъ способомъ 
для Тифлисскаго продовольственнаго магазина. 

Для Предкавказья подрядный цѣны были весьма высоки 
но сравнено каісъ съ местными рыночными ценами, такъ 
и съ ценою, по которой окружиымъ интепдаитствомъ была 
пріобрѣтена отъ Свіяжскаго земства Казанской губерніи 
ржаная мука для Петровскаго и Владикавказскаго мага-
зиновъ. 

б) Вещевое до- Заготовленіе матсріаловъ и нредметовъ вещеваго до-
вольствіс. вольствія войскъ въ отчетномъ году производилось подряд-

нымъ способомъ съ торговъ. Торги на поставку суконъ для 
войскъ всей арміи назначались въ Московскомъ, Кіевскомъ 
и Казанскомъ военныхъ округахъ; на поставку холстовъ, 
полотенъ и бумажной ткани—въ техъ лее округахъ и въ 

Петербургскому на сапожный товаръ торги производились, 
кроме перечисленныхъ четырехъ округовъ, еще и въ Сибир-
скомъ округе. Аммуничныя вещи и предметы снаряженія 
заготовлялись для всей арміи почти исключительно въ 
Петербургскомъ воениомъ округе. 

Произведенные въ 1900 году на эти поставки торги 
были особенно малоуспешны вследствіе чрезмерно ВІ.ІСО-

кихъ ценъ, заявленныхъ торговавшимися. Поэтому съ тор-
говъ была сдана поставка лишь незиачитедьнаго коли-
чества предметовъ, а относительно большей части поста-
вокъ интендантство вступало въ переговоры съ фабрикан-
тами, съ целыо склонить ихъ къ пониженно заявленныхъ 
ими высокихъ ценъ до уровня низшей цены, предложен-
ной кемъ либо на торгахъ. По достиженіи такого согла-
шепія, поставка развёрстывалась между торговавшимися. 
На торгахъ въ Московскомъ округе при поставке полсроку 
1902 года сераго шинельнаго сукна былъ даже такой слу-
чай: одинъ фабриканта, Орлову не участвовавшій въ уго-
воре осталыіыхъ торговавшихся, которые все заявили оди-
наковую цену, нредложилъ на торгахъ более дешевую 
цену на 30 тыс. аршииъ того же сукна, имевшагося у 
него готовымъ къ сдаче. Въ виду этого заявленія, интен-
дантство вступило со всеми участвовавшими въ торгахъ 
фабрикантами суконъ въ переговоры о пониженіи ими 

' цены до заявленной Орловымъ. Когда они согласились на 
это поииженіе, между ними, постановленіемъ Военнаго 
Совета, было разверстано все количество сукна, назна-
ченное къ поставке, Орловъ же былъ вовсе лишенъ 
въ ней участія, какъ запродавшій принадлежащую ему 
фабрику, хотя поставка этого фабриканта была обезпе-
чеиа внесеннымъ имъ залогомъ, а оказанное имъ содей-
с-гвіе въ сохраненіи интересовъ казны давало ему, пре- 11а „оддишоиъ 
имущественно передъ другими, нравственное право на мбсто отчета отъ 



сдовъ: «Подобные участіе въ поставкѣ. Подобные случаи устранения постав-
случаи . . . », до щиковъ нельзя не признать нежелательными и убыточ-
сдонъ: « . . . пони- н ы м и к а а Н ы , такъ какъ ими уничтожается побужде-
жать цѣны>, Соб-
ственною Его Им- ніе понижать цѣны. 
П Е Р Л Т о г с НА г о Одна изъ причинъ неуспѣшности торговъ и высокихъ 
В Е Л И Ч Е С Т В А ру- ц ѣнъ, запрашиваемыхъ фабрикантами на предметы веіце-
кою дважды отчерк-ваго д о в о л ь с т в ц кроется въ стеснительности сроковъ, на-

' значаемыхъ для поставки, и крупиыхъ за несоблюдеиіе ихъ 
неустоекъ. В ъ иныхъ случаяхъ, по краткости сроковъ, 
своевременное выполиеніе подряда представляется крайне 
затруднительным^ что и удерживаетъ отъ участія въ торгахъ 
наиболее благонадежныхъ поставщиковъ, а постоянные 
подрядчики, производящіе поставки изъ года въ годъ, не 
выполыяютъ къ сроку принятыя ими обязательства, запаз-
дывая иногда на многіе месяцы, и постоянно обращаются 
съ ходатайствами объ отсрочке или о слозкеніи неустоекъ 
за просрочки, подъ предлогомъ, что казна не понесла 
убытковъ отъ ихъ неисправности. Хотя ущербъ казеннымъ 
интересамъ въ подобныхь случаяхъ несомненно есть —онъ 
содержится уже въ самой цѣнѣ подряда, определившейся 
въ зависимости отъ сроковъ и неустоекъ,—но такъ какъ 
прямыхъ убытковъ именно отъ просрочекъ казна часто 
не несеть, то такія ходатайства, за редкими исключеніями, 
удовлетворяются Военнымъ Советомъ по представлеиію 
Главная Интендантская Управленія. На значительное 

lia шдлинномъ число подобныхъ ходатайствъ Военный Советъ обратилъ 
Собственною Е г о вниманіе въ 1899 году и п о л о з к и л ъ согласовать сроки ііоста-
И М П Е Р А Т О Р С К А Г О в о к ъ с о в р е м е н е м ъ действительной потребности въ поста-
В Е Д И Ч Е С Т П А ру- в л я е м ы х ъ Предметахъ, но пока въ этомъ отношеніи ничего 
"ТуГкорить раз- не сделано. А между тѣмъ представляется неотложнымъ 
рѣшеніѳ этого изменить объясненные выше порядки, которыми созданы 
дѣла». столь стеснительныя для поставщиковъ условія и при дей-

ствии которыхъ интендантскому ведомству приходится ио-

стоянно обсуждать ходатайства о признаніи просрочекъ 
уважительными и безубыточными для казны. 

1901 годомъ закончился пятилетній срокъ, назначенный 
для второй очереди перевоорузкеиія арміи трехлинейными ^ ПвговооруЖс-
винтовками, и весь плань этого перевооруженія можно н іе арміи  

считать ныне уже исполненными Для перевооруженія вто-
рой очереди было назначено къ изготовленію: 

трехлинейныхъ винтовокъ ^ г ^ о / а 
черновыхъ стволовъ ' 

1 й 707.868 „„ 
боевыхъ патрововъ 532.000.000 
пачечныхъ обоймъ. 107.000.000 
бездымнаго пороха пудовъ 701.000 
трехлинейныхъ револьверовъ системы 

„ 1 200.000 Нагана л 

патроновъ къ пимъ 16.000.000 
и соответствующій запасъ матеріаловъ для действія ору-
жейныхъ и патроиныхъ заводовъ на случай войны.^ 

Ыазначенныя къ изготовленію количества, обоймъ и 
пороха были затѣмъ несколько сокращены: обоймъ на 12 мил. 
штукъ, въ виду выяснившейся возможности употреблять 
въ дело обоймы, бывшія уже въ обращеиіи, а пороха на 
61 тыс. пудовъ, такъ какъ признано было возможнымъ 
уменьшить весь зарядовъ. Изъ всего указанная количе-
ства предметовъ отложено до 1902 года изготовленіе: 45 тыс. 
винтовокъ, съ целыо большей постепенности въ сокраще-
н ы работъ, и 55 тыс. револьверовъ, отчасти съ тою же 
целью, отчасти вслѣдствіе неисправная доставления на 
Тульскій заводь изобретателемъ этой системы револь-
веровъ чертежей и лекаль. Кроме того отложено на время 
после 1901 года изготовленіе 87.800 пуд. бездымнаго по-
роха изъ назначеннаго къ заготовленію количества соб-



оѵвенно для надобностей крѣностной артиллеріи, въ виду 
медленнаго вообще хода вооруженія крѣпостей и невозмож-
ности вслѣдствіе того теперь онредѣлить всѣ типы орудій, 
какіе потребуются для этого вооруженія, и сорта пороха 
для нихъ. 

Все остальное, что слѣдовало изготовить до 1901 года, 
и было своевременно изготовлено; относительно же пред-
метовъ, назпаченныхъ къ изготовленію на 1901 годъ, Госу-
дарственные Контролемъ не получено еще полныхъ отчет-
ныхъ свѣдѣній, но, судя по опыту прежнихъ лѣтъ, можно 
полагать, что и эта часть заказовъ пополнена безъ загю-
зданія. 

Вслѣдствіе сокраіценія нарядовъ и вздорожанія нѣко-
торыхъ матеріаловъ, стоимость изготовленія предметовъ 
перенооруженія въ послѣдыіе годы пятилѣтія повысилась. 
Тѣмъ не менѣе въ обіцемъ стоимость всего перевоору-
жеиія второй очереди оказалась значительно низке пред-
полагавшейся: отъ назначенныхъ на перевооруженіе этой 
очереди 98 мил. руб. въ резервномъ фондѣ къ концу 
1901 года оставалось болѣе 14 мил. руб., изъ которыхъ 
около 4% мил. руб. потребуется на исполненіе недо-
дѣловъ. 

Такъ закончилась вся операціл перевооруэкенія арміи 
скорострѣльными винтовками, продолжавшаяся 12 лѣтъ и 
стоившая казнѣ около 270 мил. руб. Нельзя не признать, что 
ея выгюлненіе съ точки зрѣнія хозяйственности и полнаго 
соблюденія казеннаго интереса было произведено образ-
цово. Главнымъ образомъ это достигнуто тѣмъ, что всѣ 
заготовленія и работы,—за исіслюченіемъ 503.539 винто-
вокъ, заказанныхъ французскому заводу въ Шательро, 
400 мил. боевыхъ патроновъ, заказанныхъ частному Туль-
скому заводу, 40 мил. пачечныхъ обоймъ и 20 тыс. 
трехлинейныхъ револьверовъ, поставлеиныхъ бельгійскимъ 

оруэкейнымъ фабрикантомъ Наганомъ,—производились соб-

ственными военнаго вѣдомства техническими заведешями 
и по его непосредственнымъ' распоряженіямъ, а не пору-
чались, какъ бывало прежде, частнымъ предпринима-
телями 

Въ отчетномъ году окончательно опредѣлился общій G) Перевооруже-
№ u i H c i n u i M D п „ uie полввон артил-

размѣръ расходовъ, потребовавшихся на заготовлеше по 
В Ы С О Ч А Й Ш Е М У В А Ш Е Г О И М П Е Р А Т О Р С К А Я ) В Е Л И -

Ч Е С Т В А повелѣнію отъ 9 Февраля 1900 г., 1500 трех-
дюймовыхъ скорострѣльныхъ пушекъ, съ матеріальною 
частію къ нимъ и боевыми припасами, составившее начало 
перевоорузкенія полевой артиллеріи. 

Общій размѣръ всѣхъ разрѣшеиныхъ до 1902 г. на 
перевооруженіе полевой артиллеріи расходовъ опредѣлился 
въ 33, у мил. руб. Но часть этихъ расходовъ на сумму 
болѣе 6% мил. р. отнесена на подготовительный мѣры, какъ 
то: на приспоеобленіе къ изготовленію новыхъ предметовъ 
артилдеріи собственных!, военнаго вѣдомства артиллерш-
скихъ техничеекихъ заведеній, на заготовленіе боевыхъ 
припасовъ для практики иеревооруженныхъ батарей, на 
производство опытовъ и т. п., и только незначительная 
доля этого рода издержекъ можетъ быть включена въ стои-
мость изготовляемыхъ нынѣ предметовъ перевоорузкенія. 
Собственно на изготовленіе 1500 новыхъ полевыхъ пушекъ, 
съ соотвѣтствующею матеріальною частно и боевыми при-
пасами, требуется 27.089.349 р., и такимъ образомъ каждая 
пушка этой первой партіи со всѣми принадлежностями 
обойдется въ среднемъ около 18.000 руб. 

Для расходовъ первой очереди перевооруженія полевой 
артиллеріи источниками служатъ: назначенный на эту 
надобность на пятилѣтіе 1 8 9 9 - 1 9 0 3 гг., сверхъ предѣль-
иаго бюджета Военнаго Министерства, кредитъ въ 27 мил. 



руб. и затѣмъ признанные Военнымъ Мииистерствомъ, 
согласно предложение Министерства Финансовъ и Госу-
дарствеинаго Контроля, возможными зачеты изъ суммъ, 
опредѣленныхъ по предѣльному бюджету на потребности 
полевой артиллеріи прежняя вооруженія. Общій размѣръ 
этихъ зачетов* особою образованного для сего Коммисіею 
опредѣленъ по смѣтам* 1901—1902 гг. въ 5.995 тыс. руб. 
Съ присоединеніемъ этой суммы къ ассигнованнымъ на 
приступъ къ неревооруженію артиллеріи 27 мил. руб., 
средств* этихъ оказалось ие только совершенно достаточно 
на исполпеніе всѣхъ заказовъ первой очереди перевоору-
женія, но за счетъ ихъ, какъ объяснено выше, приспо-
собляются техническія заведеиія артиллерійскаго вѣдомства 
и предположены нѣкоторыя другія подготовительный къ 
перевооруженію мѣры. 

Строительный one- Изъ сооружен» военнаго вѣдомства, въ отчетномъ 
раціп. году фактическій контроль попрежиему примѣнялся къ 

оборонительным* сооружениям* въ крѣпостяхъ, къ постройкѣ 
войсковых* казармъ и проведенію стратегических* шоссей-
ных* дорогъ. 

По донесеиіямъ мѣстныхъ контрольных* учреясденій, 
крѣпостныя строительства и войсковыя коммисіи продол-
жали выполнять возложепныя на них* работы и заготовку 
матеріаловъ не только въ предѣлахъ смѣтныхъ исчисленій, 
но во многих* случаях* съ значительными против* смѣтъ 
сбереженіями. Так*, въ Варшавской, Новогеоргіевской, 
Ивангородской и Зегржской крѣпостяхъ главные строитель-
ные матеріалы пріобрѣтены и работы произведены дешевле 
смѣтныхъ цѣнъ и разцѣнокъ на 10—37%. В ъ Кронштадт-
ской крѣпости заготовка песку дала болѣе 90 тыс. руб. 
сбереженія против* мѣетныхъ справочных* цѣнъ, а въ 

Осовецкой крѣпости заготовка лѣсиыхъ матеріаловъ дала 

40% сбереженія. 
Всѣ зданія оконченных* и принятых* въ отчетномъ 

году въ инженерное вѣдомство казармъ для 2 - я Оренбург-
с к а я казачья го полка и для Штаба и одного баталюна 
Полтавская полка въ Прасиышѣ, какъ удостовѣряется 
актами пріемиыхъ коммисій, выстроены изъ доброкаче-
ственных* матеріаловъ и въ техническом* отпошеши 
вполи* правильно. 

Хозяйственный способ* выполнснія работ* съ каж-
дым* годом* примѣияется все болѣе при сооруженіяхъ 
военнаго ведомства и приносит* казнѣ зиачительньш 
выгоды, понижая стоимость работ* и улучшая ихъ каче-
ство Въ этомъ отношенін обращают* на себя внимаше, по 
своей полезной дѣятельности, мехаішческія мастерскія въ 
Ковенской и Карсской крѣпоетяхъ и дѣсопильныи и кир-
пичный заводы въ Новогеоргіевской крѣпости. 

Основанная сравнительно недавно, но уже окупившая 
съ избытком* всѣ денежный затраты казны на устройство 
и обзаведеніе, ковенская крѣпостная мастерская, ие треоуя 
особыхъ расходовъ на управлеиіе и содержаше, удовлетво-
ряет* не только потребностям* мѣстнаго строительства, но 
выполняет* заказы и для других* учрежденій военнаго вѣдом-
ства. Благодаря существование своей мастерской, ковен-
СКІЙ хозяйственный Комитет* въ отчетномъ году имѣлъ 
возможность сдать подряд* на фасонное желѣзо для обо-
ронительных* рѣшетокъ но крайне низким* ц ѣ н а м ъ , -

' въ среднем*, по 1 руб. 41 коп. за п у д ъ - т о г д а какъ въ 
посдѣднее дссятилѣтіе это желѣво пріобрѣталось не дешевле 
2 руб. 10 коп. за пудъ. Тою же механической мастерской 
въ отчетномъ году был* выполнен* за болѣе дешевую, 
против* заявленной мѣстными заводчиками, цѣну заказ*, 
требовавшій художественной работы, на устройство и 



постановку рѣшетки вокругъ памятника И М П Е Р А Т Р И Ц ® 

Е К А Т Е Р И Н ® I I въ Вильнѣ. 
Одинаково успешной оказалась деятельность и карс-

ской временной кузнечно-слесарной мастерской. Изгото-
вленный въ ней желѣзныя яздѣлія обходились значительно 
дешевле заказываемы*® частнымъ мастерскимъ: такъ напр., 
нудъ поковокъ разнаго рода стоилъ ей 3 р., при средней 
цене частныхъ заводчиковъ 3 р. 40 коп.; затЬмъ, заказъ на 
оконныя железный решетки былъ выполненъ по цене въ 
3 р. 50 к. за пуду тогда какъ частныя мастерекія назна-
чали отъ 5 р. 50 к. до 6 р. за нудъ такихъ же изделій. 

Въ Новогеоргіевской крепости лесопильный заводъ, 
за нокрытіемъ всех® расходовъ на его содержаніе, доста-
вилъ въ отчетномъ году сбереженія на заготовке лесныхъ 
матеріаловъ болѣе 41 т. р., или около 24% противъ раз-
цѣночныхъ ведомостей; въ той же крепости кирпичный за-
водъ изготовилъ въ 1901 году около 5 милліоновъ кирпича, 
при чемъ обыкновенный сортъ его обошелся но 9 р. 21 к. 
за тысячу, почти вдвое дешевле цены, утвержденной раз-
цѣночными ведомостями (17 р. 50 кои.). 

Во всеподданнейшемъ отчете за 1900 годъ мною было 
отмечено, что въ Приамурскомъ военномъ округе и Кван-
тунской области воепиыя событія того года невыгодно по-
вліяли на ходъ строительныхъ работа и на ихъ стоимость, 
такъ какъ цены на рабочія руки и матеріалы значительно 
повысились. Судя по донесенію Квантунскаго Контроля, 
цены эти и въ отчетномъ году почти не понижались (въ осо-
бенности на главные строительные матеріалы); но строитель-
ныхъ работа, благодаря сравнительному спокойствию въ крае, 
было выполнено вдвое более, чемъ въ 1900 году,—именно, 
вполнѣ закончено и построено вчерне 75 строеній, общею 
площадью въ 8083 кв. саж. Постройки продолжали выпол-
няться и въ отчетномъ году прежним® коммисіонерскимъ 

способомъ, такъ к а к ъ В Ы С О Ч А Й Ш Е утвержденный 16 апреля 
1900 года правила для производства работа въ Кваитунскои 
области хозяйственны мъ способомъ черезъ особый строп-
тельный Комитета введены въ дѣйствіе только въ конце 

1901 года. 
Изъ числа другихъ более значительные работъ воен-

иаго ведомства, во всеподданнейшемъ отчетѣ прошлаго года 
мною было обращено вниманіе ВАШЕГО ИМПЕРАТОР-
СКАГО ВЕЛИЧЕСТВА на медленность построим зданга 
для Одесскаго и Варшавскаго Кадетскихъ Корпусом* Какъ 
усматривается , изъ донесеній местных® Контрольные Па-
лата и изъ объясненій Воениаго Министра, работы по по-
стройке Варшавскаго Кадетскаго Корпуса, благодаря при-
нятымъ мерам®, въ отчетномъ году настолько подвинулись 
впередъ, что можно надеяться на полное окончите- ихъ къ 
1 сентября 1902 года, т. е. къ первоначально назна-
ченному сроку; что же касается Одесскаго Корпуса, то хотя 
и въ немъ зданія, необходимый для помещенія кадета и слу-
жаіцихъ, будута готовы къ тому же сроку, но все работы 
могутъ быть окончены лишь къ сентябрю 1903 года, т. е. 
на годъ позже предположеннаго. 

Событія 1900 года па дальнем® Востоке, потребовавшія ^ 
морской перевозки войскъ и военныхъ грузовъ изъ Одессы ^ ^ ^ ^ 
въ Порть-Артуръ и Владивостоку застали насъ, къ м я ца д м ь н і й Во. 
сожаленію, не вполне приготовленными къ действіямъ этого стовт>. 
рода. Въ существующихъ законахъ не оказалось определен-
ныхъ и достаточно полныхъ правилъ, которыми можно 
было бы руководствоваться въ трудную минуту. Не уста-
новлено было даже того, въ какомь ведомстве должны 
быть сосредоточены распоряженія правительства по найму 
перевозочных® средств® и все вообще заботы объ устрой-
стве сложнаго дела морской перевозки войскъ на болышя 

а 



— и — 

разстоянія. Эти затрудненія были до известной степени 
устранены В Ы С О Ч А Й Ш И М Ъ указомъ, даннымъ Министру 
Финансовъ 30 іюня 1900 г.,- и послѣдовавшими затѣмъ 
особыми В Ы С О Ч А Й Ш И М И повелѣніями. В А Ш Е М У ИМПЕ-
РАТОРСКОМУ ВЕЛИЧЕСТВУ благоугодно было повелѣть, 
чтобы всѣ распоряженія правительства по найму и по-
купкѣ для военныхъ надобностей пароходовъ были сосре-
доточены въ особой при Министерствѣ Финансовъ, иодъ 
предсѣдательствомъ Товарища Министра, тайыаго совѣт-
ника Ковалевскаго, Коммисіи изъ представителей подлежа-
щихъ вѣдомствъ, съ TÏÎмъ чтобы постановления этой Ком-
мисіи приводились въ исполненіе по утвержденіи ихъ 
Минпстромъ Финансовъ по соглашенію съ Государствен-
ным.ъ Контролемъ. Деятельность Коммисіи выразилась 
главнымъ образомъ въ слѣдующихъ распоряжѳніяхъ: во 
иервыхъ, на воинскія перевозки были обращены всѣ ока-
завшіеся пригодными для этой цѣли русскіе паро-
ходы— « И М П Е Р А Т О Р Ъ Н И К О Л А Й И » , «Чихачовь» и «Коро-
лева Ольга», принадлежащіе Русскому Обществу паро-
ходства и торговли, a принадлежащій тому же Об-
ществу пароходъ «Царица» взять для надобностей 
Краснаго Креста; во вторыхъ, заключенъ былъ съ Петер-
бургскимъ купцомъ Радау договоръ на поставку необходи-
маго числа иностранныхъ пароходовъ для перевозки. 
12.000 нижнихъ чиновъ съ соотвѣтствующимъ числомъ 
офицеровъ и воинской клади, и въ третьихъ, командировано 
было въ Англію особое лицо, которымъ были зафрахтованы 
у фирмы Ванъ Лаунъ и К ^ три парохода для военныхъ 
перевозокъ и пріобрѣтенъ покупкою для той же цѣли боль-
шой океанскій пароходъ, переданный затѣмъ Добровольному 
флоту («Казань»). 

Признавая деятельность Коммисіи въ общемъ отве-
чающею цели, я темъ не менее не могъ дать безуслов-

наго согласія на осуществленіе некоторыхъ ея прсдчоло-

экеній. 
По этому предмету додгомъ считаю представить на 

В Ы С О Ч А Й Ш Е Е воззрѣніе В А Ш Е Г О И М П Е Р А Т О Р С К А Г О 

В Е Л И Ч Е С Т В А нижеследующія свѣдѣнія. 
По вопросу о размере вознаграждения Русскому Обще-

ству пароходства и торговли, по причине неполноты дѣй-
ствующихъ узаконеній, между Министерством!, Финан-
совъ и Государственнымъ Контролемъ возникло разно-
мысліе. Отатсъ-Секретарь Витте находилъ, что вознагра-
жденіе Обществу надлежало определить на основаиіи содер-
жащихся въ его уставе правилъ о массовыхъ перевозкахъ 
войскъ, установленныхъ для короткихъ разстояній и для 
условій мирнаго времени, что въ общемъ, вместе съ прибав-
ками, составило бы около 590 тыс. руб., а я признавадъ более 
правильнымъ применить для этого случая постановденія того 
же устава, отпосящіяся къ пользованію судами въ военное 
время, и вне зависимости отъ разстояній. На основаніи 
этихъ носледнихъ постановлены Общество могло получить 
вознагражденіе въ сумме всего действитедьнаго его расхода 
на содержаніе пароходовъ, платы за плаваніе и прибыли - в ъ 
размере 6% на современную стоимость своихъ судовь, всего 
около 406 тыс. руб. В ъ своемъ настояніи на применены къ 
данному случаю этого способа расчета еъ Обществомь, я 
руководился не только желаніемъ охранить интересъ казны, 
на которую неправильно, по моему убежденно, возлагались 
излишпіе расходы, но и опаееніемъ, что предлагавшая рас-
четь, неправильный по существу, могъ послуэкить весьма 
неудобнымъ образцомъ для будущаго времени. При раз-
смотреніи объясненнаго разномыслія въ Комитете Мини-
стровъ я продолжалъ настаивать на предподоженномъ мною 
способе расчета, но въ виду заявленія со стороны Мини-
стерства Финансовъ о томъ, что имъ, въ самомъ непродол-



жительномъ времени, будутъ составлены и представлены 
въ Государственный Совѣтъ обіція правила пользовапія 
торговыми судами -для надобностей военнаго времени, и 
что работа эта будетъ поручена Особому Совѣщанію изъ 
представителей отъ подлежащих* вѣдомствъ под* председа-
тельством* А В Г У С Т Ѣ Й Ш А Г О Председателя Совета по 
делам* торговая мореплаванія Е г о И М П Е Р А Т О Р С І С А Г О 

В Ы С О Ч Е С Т В А В Е Л И К А Г О К н я з я А Л Е К С А Н Д Р А М И Х А И Л О -

В И Ч А , , Я рѣшился присоединиться къ общему заключенію, 
на котором* остановился но сему делу Комитет* Мини-
стров*, положив* применить къ Русскому Обществу паро-
ходства и торговли и на сей раз* болѣе льготныя условія 
расчета. 

Ныне имѣю счастіе доложить В А Ш Е М У ИМПЕРА-
ТОРСКОМУ ВЕЛИЧЕСТВУ, что работы Особая Совѣща-
нія закончились составленіемъ законопроекта о военно-судо-
вой повинности, при чем* въ основаніе расчетов* казны съ 
судовладельцами, принято почти для в с е х * случаев* начало 
возмещенія действительных* расходовъ предпринимателя 
съ уплатою ему умѣреннаго вознагражденія, въ виде из-
вестнаго процента съ современной стоимости судов*, т. е. 
предположено узаконить въ виде общаго правила тот* 
самый пріемъ расчета, который был* предложен* мною 
для вознагражденія Р у с с к а я Общества пароходства и тор-
говли за взятые у него въ 1900 году пароходы для пере-
возки наших* войскъ на дальній Восток*. 

В ъ отношеніи пользованія для воинских* перевозок* 
судами иностранными, мы имѣли опыт*, повтореніе кото-
р а я въ будущем* весьма нежелательно. При отсутствіи въ 
правительственной организаціи таких* учрежденій и лицъ, 
которыя были бы близко знакомы съ весьма сложным* 
делом* найма судов*, Коммисія не могла вступить въ пря-
мые переговоры съ заграничными судовладельцами или 

хотя бы съ местными ихъ представителями, а вынуждена 
была обратиться къ дорогим* услугам* посредников*, и во-
шла въ договорный отношенія съ кулцомъ Радау о по-
ставке необходимая числа пароходов* для перевозки до 
12.000 нижних* чинов* съ соответствующим* числом* 
офицеров* и воинской клади. Затем*, когда оказалось, что 
услуги посредников* • обходятся казне очень дорого и не 
представляют* прочная обезгіеченія для принимаемых* ими 
на себя обязательств*, выяснилась необходимость прямых* 
переговоров*, съ судовладельцами въ Лондоне. Согласно 
выработанным* Коммисіею предположеніямъ, Министр* 
Финансов* остановился на мысли послать въ Лондон* 
уполномоченное лицо съ правом* заключать договоры съ 
судовладельцами на наем*, а въ случае невыгодности 
фрахтовъ, на покупку судов* для перевозки войскъ. 

Послѣдетвіемъ заключенная уполномоченным* Мини-
стерства Финансов* договора съ фирмою Ванъ-Лаунъ и КА 
на наем* трех* пароходов* оказался судебный иск* къ 
казне, въ сумме около 230 т. руб. 

Когда перевозка на зафрахтованных* пароходах* была 
закончена и следовавшая по договору сумма уплачена, 
фирма Ванъ-Лаунъ обратилась къ Министру Финансов* 
съ заявленіемъ о причитавшихся будто бы ей сверх* того 
230 т. руб. Притязаиіе это было разсмотрено Коммисіею и 
признано только въ сумме около 47 тыс. руб. Между тѣмъ 
фирма, ранее окончательная разрешенія ея ходатайства, 
предъявила въ англійскомъ коронном* суде иск* въ пол-
ной сумме претензіи къ лондонскому банкирскому дому 
бр. Беррингъ и К ° , которым*, по уполномочію Министра 
Финансов*, было выдано фирме Ванъ-Лаунъ обязательств» 
производить ей платежи за обусловленный договором* пере-
возки. Англійскій судъ, вопреки указанію бр. Беррингъ, что 
согласно нашему договору съ фирмою Ванъ-Лаунъ все 



споры, вытекающіе изъ примѣненія договора, должны разби-
раться третейскимъ судомъ, призналъ искъ фирмы подсуд-
нымъ британскому коронному суду, такъ какъ въ выданномъ 
бр. Беррингъ фирме Ванъ-Лаунъ обязательстве не было 
оговорено, что платежи будутъ производиться лишь по при-
казу Министерства Фийансовъ или по рѣшенію третейскаго 
суда. Такимъ образомъ, по неосмотрительности бр. Бер-
рингъ, мы лишились обезпечивающей наши интересы под-
судности споровъ съ фирмою Ванъ-Лаунъ третейскому су-
ду, и дело перешло на разсмотрѣніе по существу въ англій-
скій коронный судъ. Фирма Ванъ-Лаунъ предложила бр. Бер-
рингъ окончить дело миромъ, подъ условіемь уплаты ей 
около 160 т. руб. (17.000 ф. ст.). Предложеніе это, поддержи-
ваемое меясду прочимъ и нашимъ коммерческимъ агентомъ 
въ Лондоне Татищевымъ, разсматривалось В Ы С О Ч А Й Ш Е 

учрежденною 30 іюня 1900 г. Коммисіей и было принято 
ея членами, за исключеніемъ члена отъ Государственнаго 
Контроля, который остался при особомъ мнѣніи. Сообщая 
мне о такомъ ноложеніи дела, Мииистръ Финансовъ вы-
сказался за окончаніе дела миромъ съ уплатою фирмѣ 
Ванъ-Лаунъ до 17.000 ф. ст. Разсмотревъ это дело во всей 
совокупности его обстоятельству я не могъ согласиться 
съ приведеннымъ предположеніемъ Статсъ-Секретаря Витте. 
Съ своей стороны я высказалъ, въ апреле минувшаго 
года, что мировое соглашеніе съ фирмою Ванъ-Лаунъ не 
отвечаетъ интересамъ казны, такъ какъ для уплаты ей около 
113 т. руб., сверхъ исчисленныхъ Коммисіей 47 т. руб., не 
находится основаній, и что правительство не должно бы вхо-
дить съ фирмою Ванъ-Лаунъ ни въ какія сношенія,а бр. Бер-
рингъ следуетъ предоставить действовать по ихъ усмо-
т р е н а . Затемь, каковъ бы ни былъ исходъ настоящаго дела, 
бр. Беррингъ- могли бы получить отъ казны на погашеніе 
возможныхъ по сему делу убытковъ,—по решенію суда, 

или по добровольному ихъ соглашение съ фирмою Ванъ-
Лаунъ,—ту сумму, какую русское правительство признаетъ 
справедливымъ уплатить имъ, или какая присуждена имъ 
будетъ постановленіемь третейскаго суда на основаніи до-
говора нашего съ названною фирмою. 

Такимъ образомъ искъ фирмы Ванъ-Лаунъ къ бр. Бер-
рингъ сталъ предметомь сужденія въ англійскомъ коронномъ 
суде, а въ октябре минувшаго года Статсъ-Секротарь 
Витге уведомилъ меня, что Особенная Канцелярія по кре-
дитной части уплатила банкирамъ бр. Беррингъ и К<1 
3.515 ф. ст. 6 шилл. 8 п., или, по курсу, съ банкир-
скими расходами, 33.413 руб.,-сумму, присужденную въ 
пользу Вань-Лауна англійскимъ судомъ. 

Такой въ высшей степени благопріятный для насъ 
исходъ дела въ англійскомъ суде нельзя пока считать 
окончательным^ такъ какъ, по последнему уведомленію 
Министра Финансовъ, возможность присужденія фирме Ваиъ-
Лаунъ и К°_ съ банкирская дома бр. Беррингъ и К° 
дальнѣйшихъ платежей не устранена впредь до оконча-
тельная разсмотренія высшимъ англійскимъ судомъ прине-
сенной названною фирмою апелляціи. 

Во всеподданнейшемъ отчете за 1900 годъ мШою было 0 дѣіістпілхъ по-
^ „ лепаго Контроля в 

доложено, что установленный В Ы С О Ч А Й Ш Е утверждеинымъ и р ш ш ь ш і ре1Щ, 
26 февраля 1890 г. Положеніемъ о полевомъ уиравленш ЗІ0ШШХЪ коммисіи 
войскъ порядокъ совместнаго. участія военная начальства на далыісиъ Восто-
и полевая Контроля въ веденіи войсковаго хозяйства,кѣ-
впервые примененный во время военныхъ действій въ 
Китае, оказался на опытѣ весьма целесообразнымъ и по-
лезнымъ для дела. Ныне я вновь имею ечастіе доложить 
ВАШЕМУ ИМПЕРАТОРСКОМУ ВЕЛИЧЕСТВУ, что 
сказанное мною годъ тому назадъ о полезной деятельно-
сти полеваго Контроля подтвердилось позднейшими сведе-



ніями, и между прочимъ отзывомъ Командующаго вой-
сками Квантунской области. В ъ письмѣ къ Военному Ми-
нистру, переданномъ мнѣ въ- копіи, Генералъ-Адыотантъ 
Алексѣевъ засвидѣтельствовалъ, что учрежденный при ввѣ-
ренныхъ ему войскахъ «полевой Контроль, при крайне 
незпачительномъ личнбмъ составѣ, въ короткій ерокъ раз-
вилъ свои дѣйствія въ полномъ объемѣ. Близкое участіе 
полеваго Контроля въ дѣлахъ интендантства позволяло раз-
решать все спорные вопросы на месте, благодаря чему 
предотвращены были могущія быть неправильности, и при 
вполне хорошемъ довольствіи войскъ казна не несла 
излишнихъ расходовъ. При этомъ чины полеваго Контроля 
сохраняли все время съ представителями войскъ наилуч-

шія отношенія». 
Съ расформированіемъ учрежденій полеваго Контроля, 

для окончательной поверки отчетности въ воещшхъ рас-
ходахъ и составленія ревизіоннаго отчета были образованы 
временный ревизіонныя ' коммисіи въ Хабаровске и въ 
ІІортъ-Артуре. Вследствіе поздняго поступленія отчетности 
и сложности ревизіонныхъ делъ, срокъ дѣйствія сихъ ком-
мисій, учрежденныхъ на 1901 годъ, я, на основапіи предо-
ставленыаго мне права и по согдашеиію съ Военнымъ 
Министромъ, призналъ необходимымъ продлить на 1902 годъ. 
Поэтому я еще лишенъ возможности представить на благо-
воззреніе В А Ш Е Г О ИМПЕРАТОГСКАГО ВЕЛИЧЕСТВА 
полные ревизіонные выводы о расходахъ по содержанію 
войскъ, действовавшихъ на дальиемъ Востоке, и пока по-
зволю себе остановить В Ы С О Ч А Й Ш Е Е вниманіе только на 
некоторыхъ неправильностяхъ, обнаруженныхъ местными 
органами Контроля: 

1) Распоряженіемъ Приамурскаго окрумшаго интен-
дантства въ іюлѣ 1900 г., еще до образованія поле-
ваго Контроля, для продовольствія войскъ въ Харбине и 

въ Приморской области, было закуплено въ Николаевске 
214.500 пуд. соленой рыбы (кэты) по 1 руб. 90 коп. и по 
2 руб. за пудъ, с!, доставкой въ Хабаровскъ къ половине 
сентября. Уже при самомъ заподряде рыбы на этотъ 
срокъ было трудно расчитывать на возможность доставки 
ея по назначеиію, въ виду ранняго въ т е х ъ местахъ лре-
кращенія навигаціи и недостатка перевозочныхъ средствъ. 
В ъ действительности оказалось, что партія рыбы въ 
41Ѵ2 тыс. пуд. была отправлена изъ Николаевска лишь 
7 октября и замерзла во льду, не достигши Хабаровска; 
въ Харбинъ, вместо 80 тыс. пуд., было доставлено всего 
20 тыс. пуд., да и то уже въ 1901 году; заеимъ, развезено 
по магазинамъ Приморской области 63 тыс. пуд. и оста-
влено въ Хабаровске 91 тыс. пуд. При всемъ томъ доста-
вленная уже въ места расположенія войскъ рыба оказа-
лась не нужной. Такъ какъ объ этой заготовке интендант-
етвомъ своевременно не было объявлено войсковымь ча-
стямъ, то многія изъ нихъ заготовили рыбу для себя ра-
нее, собственнымъ попеченіемъ, a другія части отъ ней 
отказались вследствіе высокой заготовительной ея стоимо-
сти. Такимъ образомъ изъ всего количества заготовленной 
рыбы ( 2 1 4 % тыс. пуд.) въ войска поступило лишь около 
36 тыс. пуд., остальная же рыба была продана съ торговъ 
за 69 тыс. руб. Общій убытокъ отъ этой заготовки, по 
исчисленію Хабаровской Коммисіи, определился пока въ 

сумме около 346.000 руб. 
2) Окружный Интендантъ того же округа, предполо-

живъ заготовить для войскъ въ Манчжуріи 14.800 пуд. 
байховаго чая по цѣне не свыше 40 руб. за пудъ, просилъ 
предварительнаго заключенія Контроля Отдельнаго Корпуса. 

Контроль, высказавшись противъ покупки разомъ 
столь болынаго количества чая, чтб несомненно подняло бы 
на него цѣиу, лолагалъ более целесообразнымъ заготовить 



чай не байховый, а кирпичный, какъ более дешевый и 
охотно потребляемый войсками. Соображенія эти однако 
не были приняты, и интсндантствомъ заготовлено 14 тыс. 
пуд. байхового чая: 12 тыс. пуд. по 38 р., со сдачею 
во Владивостоке, и 2 тыс. пуд. гіо 38 р. 50 к., со сдачею 
въ Сретенске. 

Последствія показали, что по 1 января 1901 г. бай-
ховаго чая изъ магазинов® было отпущено войскам® лишь 
1.636 пуд., между тем® какъ имевшійся на лицо запас® 
кирпичнаго чая, въ количестве 10.040 пуд., былъ израс-
ходован® сполна, при чемъ некоторый войсковыя части 
до такой степени предпочитали последній, что даже со-
глашались, при отпуске имъ вмѣсто байховаго кирпичнаго 
чая, возвращать въ казну разницу въ цене между ними, 
составляющую около 22 руб. на пуд®. 

Таким® образомъ если бы интендантство пріобрело, 
какъ и предлагал® Контроль, вместо байховаго кирпичный 
чай, то эта операція обошлась бы казне дешевле слиш-
ком® на 300 тыс. руб. 

3 ) IIa заключеніе Хабаровской Коммисіи передана была 
просьба одного изъ ремонтеров® о возврате изъ казны 
свыше 10 тыс. руб., израсходованных® имъ изъ собствен-
ности на привод® ремонта въ Приморскій драгунскій 
полк®. При поверке этой просьбы оказалось, что ремон-
теру, задержанному объявленною мобилизаціею въ Сре-
тенске, Начальником® Штаба Приамурскаго округа было 
разрешено, до сдачи лошадей въ полк®, принять ихъ на 
казенный фураж®; но такъ какъ при этом® не былъ ука-
зан® размер® фуражной дачи, то ремонтер®, воспользо-
вавшись разъясненіемъ Начальника Уссурійской конной 
бригады, что дачу следует®- производить по его, ремонтера, 
усмотренію, въ своей претензіи къ казне вывел® фуражъ 
но усиленной даче военнаго времени на все 312 приве-

денных® имъ лошадей, хотя полком® было принято отъ 
него только 154 лошади. 

Ревизіоиная Коммисія признала расчет® ремонтера 
неправильным®, и фураж®, по распоряжеиію Командующая 
войсками Приамурскаго округа, былъ исчислен® хотя и 
на все 312 лошадей, но по норме, установленной для со-
держанія лошадей армейской кавалеріи. При таком® расче-
те оказалось, что ремонтеру не только не причитается про-
симых® имъ денег®, но, напротив®, съ него надлежит® 
взыскать свыше 8 тыс. руб., не включая сюда убытков®, 
причиненных® і ішъ, что остальныя 158 лошадей, не при-
нятыя полком®, довольствовались на счет® казны въ тече-
т е 9 месяцев®. 

Ныне по этому делу возбуждено судебное слѣдствіе. 
4) Начальником® Инженеров® Приамурскаго округа 

предполагалось для отопленія зимних® помещеній, заня-
тых® войсками въ Манчжуріи, установить отпуск® дровъ 
въ полуторном® противъ определенная законом® размере-, 
но бывшій полевой Контроль Отдельная Корпуса, осно-
вываясь на собранных® имъ сведеніяхъ, нашелъ предпо-
ложенный отпуск® дровъ преувеличенным®. Вследствіе этого 
признано было достаточным® отпускать дрова по установлен-
ным® въ законе нормам®, съ тЪмъ чтобы издержки войскъ 
за прежнее время возмещались въ мере действительная 
расхода топлива, по предельным® на него щЬнамъ. 

Такъ какъ чинам® бывшая полеваго Контроля было 
известно, что въ первое время по занятіи Манчжуріи 
войска пользовались дровами, оставленными китайцами, 
безплатно, ' или употребляли на дрова разрушенный по-
стройки, то Хабаровская Ревизіонная Коммисія, на раз-
смотреніе которой поступило отъ войсковых® частей пре-
тензій по отопленію на сумму свыше 200 тыс. руб., потре-
бовала въ оправданіе сихъ претензій, кроме счетов® на 
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уплату денегъ за дрова, копіи приказов* о позаимствова-
вши денег* на эту надобность изъ войсковых* хозяй-
ственных* сумм*. Мѣра эта дала возможность Коммисіи 
значительно сократить сумму требуемых* войсками отъ 
казны платежей за дрова. Сокращенія въ сихъ платежах* 
уже и теперь, -при весьма небольшом* пока числѣ по-
лученных* отъ отчетных* учрежденій отвѣтовъ о согласіи 
ихъ съ приведенным* ревизіоннымъ замѣчаніемъ, соста-
вляют* болѣе 50 тыс. руб. 

5) Изъ дѣлъ, касающихся перевозки войсковых* гру-
зов*, обращает* на себя вниманіе, по невыгодности выпол-
ненія, договор*, заключенный Исправлявшим* должность 
Корпусная Интенданта 3-го Сибирская Армейская Кор-
пуса съ купцом* Филипповым* на наем* постоянная 
транспорта въ 200 подвод*. 

По проекту договора, который сообщен* был* на пред-
варительное заішоченіе Контроля, плата за подводу опреде-
лялась по 2 руб. въ сутки, и срок* дѣйствія договора 
ограничивался окончаніемъ военных* дѣйствій. Въ кон-
тракт* же, заключенный съ подрядчиком*, внесена плата 
по 2 руб. 70 коп. въ день за подводу и срок* договора 
предусмотрѣнъ годовой, без* всякой оговорки о правѣ каз-
ны отказаться отъ транспорта по минованіи военных* дѣй-
ствій, а равно и о наименьших* количествѣ груза и числѣ 
верстъ, какія обязательны для подвод* при том* или 
ином* состояніи дорог*. 

При первом* же расчетѣ съ подрядчиком*, ему при-
шлось уплатить за перевозку 14.968 пуд. груза 16.740 руб., 
и таким* образомъ, въ переводѣ на число подвод*, оказа-
лось, что каждая изъ них* перевозила въ сутки менѣе 
2 % пуд. Наряду съ этим*, чрез* 2—3 мѣсяца послѣ за-
ішочеиія договора выяснилось, что работы для этого транс-
порта въ Забайкальѣ не имѣется, так* что ее приходилось 

создавать искусственно, въ прямой ущерб* казнѣ. Кромѣ 
того, при дальыѣйшемъ разслѣдованіи настоящая дѣла за-
мѣчено, что въ копіи договора, представленной Исправляв-
шим* должность Интенданта въ интендантство, суточная 
цѣна подводы, показана въ 2 руб. 70 коп., а въ копіяхъ. ото-
сланных* въ Контроль,—въ 1 руб. 70 коп. 

Возбужденная по этому дѣлу ревизіонная переписка 
еще не закончена. 

Морское Министерство. 

Производство судостроительных* работ* въ отчетномъ Новое судострос-
году, по свѣдѣніямъ, которыми Государственный Контроль шс-
располагает* въ настоящее время, представляется въ слѣ-
дующемъ видѣ. 

A. Va заіраниѵныхъ верфлхъ. 
Изъ восьми крупных* судов*, заказанных* за грани-

цею (семи въ 1898 году и одного въ началѣ 1899 г.), къ 
1 января текущая года были готовы крейсеры «Варягъ», 
«Новикъ» и «Аскольдъ». Изъ них* только один* крей-
сер* «Аскольдъ» поставлен* въ отчетномъ году Фирмою 
«Германія», въ Килѣ, въ договорный срок* и выдержал* 
всѣ испытанія. Что же касается остальных* судов*, какъ 
построенных*, так* и строюіцихся, то въ изготовленіи 
ихъ произошли значительныя запозданія против* договор-
ных* сроков*. Даже крейсер* «Новикъ», предъявленный 
наиболѣе исправною Фирмою «Шихау», въ Эльбингѣ, въ 
Пруссіи, къ испытанно въ апрѣлѣ отчетная года, съ опозда-
ніемъ болѣе чѣмъ на 4 мѣсяца, допущен* къ пріему лишь 

') Броненосцы: «Цесаревичъ» и «Ретвиванъ», и крейсеры: 
«Аскольдъ», «Новикъ», «Варягъ», «Баянъ», «Богатырь» и «Бояринъ». 



въ декабрѣ, при чемъ были признаны необходимыми неко-
торый исправленія и переделки. Въ числе причинъ замед-
ления въ поставке судовъ долэкно отмѣтить и не зависѣв-
шія отъ заводовъ. Такъ, замедленіе въ постройке броненосца 
«Ретвизанъ» и крейсера I ранга «Варягъ» Фирмою «Виль-
ямсъ Крампъ и сыновья», въ ФиладельФІи, произошло 
частью вследствіе продолжительной стачки рабочихъ на 
заводе Крампа, частью вследствіе поздней доставки заводу 
снесификаціи, чтб объясняется техническою трудностью 

задачи. 
Б. Па русских*, верфяхъ. 
і. Въ Пстербургскомъ портѣ. Постройка броненосца 

«Орелъ» (на большомъ элинге Галернаго островка) къ январю 
текущая года доведена до 48% общей готовности. Вроне-
носецъ «Бородино» 26 августа спущенъ на воду, степень 
готовности его достигаешь 58%. Работы по постройке крей-
сера «Паллада» въ отчетномъ году все закончены, меха-
низмы его испытаны, и это судно находилось къ концу отчет-
наго года въ порте И М П Е Р А Т О Р А А Л Е К С А Н Д Р А I I I для 
установки на немъ подводныхъ минныхъ аппаратовъ. Сте-
пень готовности крейсера «Діана» къ 1 января текущая 
года была 98%. Близка къ полному окончанію и постройка 
крейсера «Аврора». 

В ъ С.-Петербургскомъ порте въ отчетномъ году уже 
действовало В Ы С О Ч А Й Ш Е утвержденное 5 іюня 1 9 0 0 г. 
Положеніе о новомъ судостроеніи, поставившее судострои-
тельное дело на более вѣрный путь. Предоставивъ Главному 

На подлинномъ б е д ь Инженеру порта почти полную самостоятель-
: : Г о : : : ность въ решеніи многихъ техническихъ вопРосовъ, съ 

собствовать ускоре- правомъ входить, въ необходимыхъ случаяхъ, для решенія 
нію судоотроѳнія», и х ъ в ъ Техническій Комитета непосредственно, и учредивъ 
Г і — с н Г о хозяйственную Коммисію, решающую, по представленіямъ 
ВЁЛИПВСТВА РУ- Главного Инженера, вопросы хозяйственная характера, 

новое Положеніе долзкно способствовать ускоренно судострое- Ш « д о ™ и 
нія, такъ какъ освободило его отъ многихъ формальностей. к Н а д ѣ ю с Ь ) ) | 

' 2. Па Балтійскомъ завода,. Минные транспорты « Амуръ» 
и «Енисей», изготовленные позднею осенью 1900 г., испы-
таны 6 іюля отчетнаго года и затѣмъ отправлены въ 
Восточный океанъ. Броненосецъ « И М П Е Р А Т О Р Ъ А Л Е -

К С А Н Д Р Ъ III» спущенъ на воду въ ноле отчетная года, и 
къ серединѣ текущая года предполагается сдать его въ 
казну. Броненосецъ «Князь Суворовъ» къ тому же времени 
предположено спустить на воду, а на его месте, въ боль-
шомъ каменномъ элинге завода, будетъ заложенъ броне-
носецъ «Слава». Около середины 1903 года предположено 
окончательно сдать въ казну крейсеръ «Алмазъ», строю-
щійся на открытомъ стапеле бывшая деревянная элиига, 
а также механизмы броненосца «Орелъ». 

Сдача въ казну броненосца «Победа» замедлена была 
несколько недоставленіемъ отъ Морская Министерства 
заводу иекоторыхъ предметовъ снабжения. Тѣмъ не менее 
быстрота сооруженія «Победы» обращаешь на себя особое 
вниманіе. Начатый постройкою 21 іюля 1898 г., бронено-
сецъ черезъ 21 Va мѣсяцъ спущенъ на воду, имея уже около 
80% готовности, а черезъ 36 мѣсяцевъ после начала рабошь, 
6 октября отчетнаго года, онъ въ полномъ боевомъ воору-
экеніи, со всей артиллеріей, былъ испытанъ въ пробномъ 
плаваніи, при чемъ развилъ въ среднемъ 15.480 индика- На подлшшомь 
торныхъ силъ, вместо полозкенныхъ по спесификаціи ^ т а отпета ̂ огъ 
14.500 силъ. Такая успешная постройка столь крупная ^ з а м д у rpû. 
судна даешь основаніе надѣяться, что все предположены 8 И Т Ъ . . >ч до словъ: 
относительно срока изготовленія Балтійскимъ ваводомъ « . . . ммтерскія аа-
остальныхъ строющихся на немъ судовъ оправдаются. ^ у Т ѣ Г ™ 

В ъ будущемъ заводу грозитъ однако постепенное, п 0 с д ѣ и ш н о м у . . д 0  

мѣрѣ сдачи заказанныхъ судовъ, сокращеніе произво- ш ъ ъ . « . . . въ 
дительности. Съ мая будущаго года оба открытые стапеля: 3.000 тоннъ квж-



дый», Собственною большой, послѣ спуска посыльнаго крейсера «Адмазъ», и 
Его ИМПЕРАТОР- м а Л ый, послѣ спуска на воду новой И М П Е Р А Т О Р С К О Й Я Х Т Ы 

СЕАГО В Е Л И Ч Е - Т И П А ( (Адексаіідрія», будутъ свободны, А къ половинѣ 
ств а рушоотчерк- ^ ^ ^ ^ ^ ^ е м у н е б у д е т ь д а н 0 Н 0 В Ь І Х Ъ з а К а-

дпойиойТертоіо,прн зовъ, останется лишь постройка броненосца «Слава». Рав-
чсмъ на пол'Ь наш- н ь ш ъ образомъ останутся безъ работы механическія мастер-
сано: скія завода. 

«Обращаю М е а д у т ѣ м ъ п о сделанному Балтійскимъ заводом® 

Т т в л « подсчету, сообщенному Морскому Министерству, участіе 
м і к , Г Ми- завода въ выполненіи новой программы судостроенш 
нистерствошъ на могло бы выразиться постройкою на его стапелях® 4 эскад-
приведенное об- р е Н ныхъ броненосцев®, 4 крейсеров® въ 6.000 тонн® ,и 
стоятѳльство ». 4 крейсеров® въ 3.000 тонн® каждый. 

3. На Невскомъ завода,. Во всеподдаинѣйшемъ отчетѣ за 
1900 годъ мною было доложено, что изъ русских® заводов® 
наиболѣе неисправным® въ срочной постройке судов® ока-
зался Невскій завод®. В ъ отчетномъ году заводом® этим® 
изготовлены были и отосланы въ разобранном® виде въ 
Портъ-Артуръ, хотя и съ большим® опозданіемъ, заказан-
ные въ 1898 году 9 разборных® миноносцев®, въ 220 тонн® 
каждый, 4 миноносца въ 220 тонн® препровождены въ 
Кронштадт® для сдачи и 6 эскадренных® миноносцев® въ 
350 тонн® каждый достраиваются на воде. Затѣмъ, про-
должалась постройка на элингахъ 4 эскадренных® мино-
носцев® въ 350 тонн® и 5 миноносцев® въ 150 тонн®, 
изъ которых® первые по договору должны были быть окон-
чены не позже мая отчетнаго года, а для сдачи въ казну 
вторых® срок® наступает® въ половине мая сего года. 
Осенью отчетнаго года Невскому заводу заказана постройка 
двух® крейсеров®, «Жемчуг®» и «Изумруд®», въ 3.000 тонн® 
и 17.000 индикаторных® сил® каждый, срок® исполненш 
которых® наступит® только въ начале 1904 года. 

4. На Охтепсиой верфи и завода, «Крейтонъ и ». Заводу 

«Крейтонъ и К ^ » , въ Або, и на арендуемой имъ Охтенской 
верфи были заказаны: въ конце 1898 г. и въ начале 1899 г. 
6 миноносцев® и въ 1900 году еще 5 миноносцев®. Пер-
вый заказ® доныне еще не выполнен®, хотя срок® для 
него истек® уже въ конце 1900 года; для второго же срок® 
истекал® къ маю настоящаго года: но имеющимся въ 
Государственном® Контроле сведеніямъ, и этот® заказ® 
оставался не выполненным® къ сроку. 

В ъ виду убыточности для казны замедлепія въ по-
стройке судов® фирмою «Крейтонъ и К - » , я вошелъ въ 
сношеніе съ Управляющим® Морским® Министерством® 
по вопросу о причинах® этого замедленія. 

В ъ адмиралтействах® и на заводах® морскаго ведом- Распоряженіе ста-
ства происходит® непрерывное накопленіе стараго негод- Рымъ "нуществоыъ. 
наго имущества, лома металлов® (железа, стали и меди). 
Часть этого имущества перерабатывается на собственных® 
заводахъ ведомства въ новыя йздѣдія, излишнее же и не-
нужное количество его, по закону, должно подлежать про-
даже съ публичных® торговъ, съ обращеніемъ выручен-
ных® сумм® не въ сметпыя средства ведомства, а въ доходъ 
казны. Между тѣмъ Главное Управденіе Корабдестроенія 
и Снабженій обращало ненужный ломъ металлов® не въ 
продажу, а на уплату поставщикам® и частным® заводам® 
за исполненные ими для морскаго ведомства заказы, что 
являлось равносильным® увеличенію, вопреки закону, кре-
дитов® Морскаго Министерства поступленіями изъ посто-
ронних® источников®. Вследствіе ревизіонныхъ замѣчаній 
Государственнаго Контроля Главное Управленіе прекратило 
прямыя расплаты старым® казенным® имуществом® за 
исполненные заказы, но продолжало отпускать ломъ метал-
лов® подрядчикам® для передела въ новыя изделія. 
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Однако при такомъ порядке оказываются возможными 
случаи примѣненія прежняя, только видоизмененная, спо-
соба расплаты съ поставщиками. Такъ, при заказѣ во вто-

Иа пошшшгь Рой половинѣ 1900 г. представителю Брянскаго завода 
Собственною Его рельсовъ для строившегося желѣвнодорожнаго пути мор-
И М П Е Р А Т О Г С К А Г О с к а г 0 вѣдомства отъ- Обуховскаго сталелитейнаго завода 
В Е Л И Ч Е С Т В А ру- Артиллерійскаго полигона, Главное Уиравленіе обяза-
кою начертает, про- ^ ß ДЛ1І иЗГОтовленія рельсовъ 70 тыс. пуд. 

чета зиаюь вопроса", лома желѣза и стали съ Адмиралтейскихъ Ижорскихъ заво-
« ? » довъ и срокъ поставки назначило недельный. А такъ какъ 

въ этотъ короткій срокъ едва ли можно изготовить рельсы 
изъ лома металловъ, то ломъ повидимому предназначался 
въ счетъ платы поставщику за пріобретенные у него гото-
вые рельсы. 

Такой способъ распоряженія ісазеннымъ имуществомъ, 
Па подлиппонъ І І 0 М И М 0 неправильности его, приносить казне значительные 

слова: « . . . количе- б ы т к и Расплачиваясь съ подрядчиками ломомъ металловъ 
г Л 0 М а1 Г Г Г И отпуская этотъ ломъ частнымъ лицамъ и заводамъ въ 
Управлеше стяги- 1 1 U J U J w n w ' , , л г . х f A T i n f ; „ n 

наегь его къ П е т е р - п е р е д е л ъ на новыя изделія, Главное Управлеше Корабле-
бургу изъ прочихъ СТроеиія и Снабженій зачитываетъ его контрагентамъ не 
портовъ,.... пакт, ^ ѣ й с т в и т е л ь и о й рыночной стоимости, выясиеніе которой 

" : В Г б : возможно только лутемъ торговъ, а въ цене, 
ствеппою Его Им-условно, и обыкновенно весьма иизкои по еравнешю оъ 
и ЕР ATOP ск А го рыночною. Получаемый такимъ о б р а з о м ъ убытокъ значи-
В Е Л И Ч Е С Т В А Р У - т е л ь н 0 увеличивается еще отъ издержекъ но перевозу лома: 
кою подчеркнуты и использованію возможно ббльшаго количества 
в а полѣ ни писано: о т р е м м ы » Т г г г й 1 ^ л г п р ѵ 

«Этотъ поря- лома, Главное Управлеше стягиваетъ его къ Петербургу 
докъ теперь же и з ъ прочихъ портовъ, не исключая такихъ отдаленныхъ, 
прекратить». к а к ъ Бакинскій и Бладивостокскій, при чемъ стоимость 

перевозки, достигающая нередко 50% первоначальной цены 
пересылаемаго лома, въ расчегь при отпуске его подряд-
чикамъ не принимается и представляетъ ничемь не 
оправдываемую потерю казны. 

Изложенный обстоятельства вызвали между мною и 
Управляющимъ Морскимъ Миыистерствомъ обменъ мне-
ній, не приведшій насъ къ соглашенію, такъ какъ Морское 
Министерство осталось при намереніи обращаться къ част-
нымъ заводамъ и лицамъ съ заказами изъ стараго мате-
ріала. Вследствіе этого и въ видахь прекращенія непра-
вильнаго и убыточнаго порядка распоряженія старымъ иму-
ществомъ, я высказался за испрошеніе Морскимъ Мини-
стерством^ по примеру Военнаго, права на перечисленіе 
изъ государственная ісазначейства въ предельный бюджетъ 
доходовъ отъ продажи негодиаго или ненужнаго имущества: 
этою мерою была бы достигнута та несомненная выгода, 
что казенное имущество отчуждалось бы по действительной 
его стоимости и вместе съ тѣмъ выяснился бы размерь 
действительная увеличенія предельная кредита морская 
ведомства. ОтвЬта отъ Генералъ-Адъютанта Тыртова по 
этому вопросу еще не последовало. 

В ъ тсченіе последнихъ леть Государственный Контроль Хранѳпіе имущс-
принималъ ближайшее участіе въ наличной поверке иму- ^ ™ д а х ъ " 
щества въ складахъ и мастерскихъ чериоморскихъ портовъ, 
командируя своихъ чиновъ въ назначаемыя Главнымъ 
Командиромъ Черноморскаго флота и портовъ Черная 
моря поверочныя коммисіи. Акты комыисій, производив-
шихъ поверки въ трехлетіе 1899 — 1901 гг., и донесенія 
принимавшихъ участіе въ этихъ поверкахъ чиновъ Конт-
роля свидетельствуютъ какъ о суіцественныхъ упущеніяхъ 
и неисправностяхъ въ храненіи имущества многихъ скла-
довъ и въ веденіи матеріальныхъ киигъ исчетовъ, такъ и 
о значительныхъ неявкахъ имущества въ некоторыхъ хра-
нилищахъ. Особенное вниманіе обратили на себя безпо-
рядки въ мииной мастерской Севастопольскаго порта и въ 
инструментальной камере Николаевская порта. Каждое 



изъ этихъ учрежденій подвергалось двукратной повѣркѣ 
(въ 1899 и въ 1900 гг.). При первой повѣркѣ минной 
мастерской обнаружена недостача имущества на сумму 
17.900 руб. и излишек* имущества на 9.284 руб.; при 
этомъ участвовавшій въ повѣркѣ представитель Контроля 
довел* до свѣдѣнія Штаба Черноморская флота, что лица, 
завѣдывающія храненіемъ имущества мастерской, предъ-
являли къ повѣркѣ матеріалы въ томъ лишь количествѣ, 
въ каком* они должны числиться но матеріальнымъ кни-
гам*, образовавшіеся же излишки тѣхъ же матеріаловъ въ 
большей части случаев* къ повѣркѣ не предъявлялись. 
Заявленіе это подтвердилось въ полной мѣрѣ, так* какъ 
при повѣркѣ минной мастерской въ слѣдующемъ 1900 году 
оказался излишек* имущества уже на 24.080 руб., вмѣсто 
9.284 руб. Въ той же мастерской найдено большое коли-
чество испортившихся вещей и значительный запас* та-
ких* матеріаловъ и предметов*, которые подлежали хра-
ненію не въ мастерской, а въ разных* складах* порта. 
Счетоводство мастерской оказалось въ безпорядочномъ со-

стояніи. 
На подлинною, На ревизіонный запрос* о томъ, какія распоряженія 

нротивъ мѣста от- Сдѣланы для устраненія замѣчснныхъ въ минной мастер-
чета отъ сдовъ: <Сче- с к о й б е з п 0 р Я Д К 0 В Ъ и для возмѣщенія убытка казны отъ 

— , д о Твѵ неявки имущества, Главный Командир* Черноморская 
«... насудаѵъ, уже флота и портов* Черная моря увѣдомилъ, что содержа-
пѳ существующих!,», т е л ь мастерской отстранен* отъ должности, убыток* же отъ 
Собственною Его н е я в к и и м у щ е с т в а въ 2.104 руб. сложен* имъ, Главнымъ 
ВвдичвотвА^у- Командиром*, со счета, на основаніи предоставленных* 

кою написано: ему п р а в * . 
«Требую, что- Въ инструментальной камерѣ Николаевская порта, 

бы означенные х р а н Я щ е й цѣнные мореходные инструменты, ббльшая часть 
безпорядкн были д о к у м е н т о в ъ и КНИги найдены въ столь запущенном* видѣ, 
разъ навсегда п о в ѣ р о ч н ы я коммисіи признали ихъ непригодными для 
устранены». г 

выясиенія наличія имущества. По одним* документам* зна- На поршшомъ 
мѣсто отчета оп> 

чились отпущенными изъ камеры такіе инструменты, кото- ^ ^ ^ 
рые въ дѣйствительности находились на лицо, по другим* щ с н і и к а и е р ы . . 
инструменты числились на судах*, уже не существую- до словъ: с . . . „0. 
іцихъ Неявка имущества камеры исчислена Коммисіею въ ломано и иопор-
85 тыс. руб., но какая часть ея представляет* дѣйстви-
тельную утрату вещей, а какая является слѣдствіемъ не- с к л г 0 В к л и Ч Е . 
правильно веденная счетоводства—может* быть обнаружено 0 Т В А рукою отчерк-
лишь дальнѣйшимъ разслѣдованіемъ. Въ помѣщеніи камеры нуто и на полѣ на-
оказался полный безпорядокъ: инструменты одного найме- п и с^ 0 'о ^ ^ 
нованія и назпаченія разбросаны въ разных* частях* по- ^ ^ 
мѣщенія, годные свалены въ безпорядочную кучу вмѣстѣ 
съ негодными, много инструментов* поломано и попорчено. 

О возстановленіи надлежащая порядка въ инструмен-
тальной камерѣ Николаевская порта я входил* въ сноше-
ніе съ Управляющим* Морским* Министерством*, кото-
рый увѣдомилъ меня, что для выясненія истиннаго состоя-
нія имущества этой камеры образована особая Коммисія, 
до окончанія дѣйствій которой слѣдуеть пріостановиться 
принятіемъ каких* либо мѣръ. Въ Коммисію эту коман-
дирован* и представитель Государствеинаго Контроля. 

Въ предыдущем* всеподданнѣйшемъ отчетѣ моем* Учрездшіе фак-
доложено было ВАШЕМУ ИМПЕРАТОРСКОМУ ВЕЛИ- — ̂  
ЧЕСТВУ о выработанных* особым* Совѣщаніемъ изъ пред-

ныхъ портахъ и на 
ставителей морскаго и контрольная вѣдомствъ проектах* Ижоришхъ заво-
правилъ и штата фактическаго контроля въ главнѣйшихъ Де-
портах* морскаго вѣдомства. Въ отчетномъ году правила 
были утверждены мною по соглашенію съ Управляющим* 
Морским* Министерством*, а проект* росписаиія добавоч-
ных* денежных* средств*, необходимых* для установле-
нія и веденія сего контроля, внесен* был* на уваженіе 
Государственная Совѣта, при чем* мною было заявлено 



о неотложной необходимости установить фактичеекій конт-
роль уже въ 1902 году. Какъ это заявленіе, такъ и проект® 
росписанія, за произведенными въ нем® некоторыми сокра-
іценіями, были одобрены Государственным® Советом® и 
удостоились В Ы С О Ч А Й Ш А Г О ВАШЕГО ИМПЕРАТОР-
СКАГО ВЕЛИЧЕСТВА утвержденія 11 марта сего года. 
Сим® законоположеніемъ упрочеиъ существующій уже 
14 лет® фактическій контроль въ С.-Петербургскомъ порте 
и на Адмиралтейских® Ижорскихъ заводах® и разрешено 
учредить вновь такой же контроль въ портах® Кронштадт-
ском®, Севастопольском®, Николаевском® и Владивосток-
ском®. 

Министерство Финансовъ. 

Затруднения про- Затрудненія денежиаго и промышленная) рынка, начав-
иышлснізаго рьшка. шіяся еще со второй иоловины 1899 г., продолжались, про-

грессивно увеличиваясь, въ теченіе всего 1900 года и съ 
особенною интенсивностью проявились въ минувшем® году, 
сопровождаясь сильным® паденіемъ стоимости биржевых® 
ценностей, въ особенности дивидендных®, стѣсненіемъ кре-
дитов® частных® банков®, застоем® въ торгово-промышлен-
ных® делах®, сокращеніемъ размеров® въ некоторых® 
отраслях® фабрично-заводскаго производства, крушеніемъ 
отдельных® торгово-промышленных® предпріятій и проч. 
Дабы ослабить дальнейшее развитіе кризиса, смягчить рез-
кія его проявленія, Государственный Банк®, какъ и въ 
1900 году, оказывал® широкое воспособленіе кредитом®, въ 
форме ссуд® на особых® основаніяхъ и по особым® раз-
решеніямъ, многим® промышленным® и кредитным® пред-
пріятіямъ, оказавшимся, по недостатку оборотных® средств®, 
въ безвыходном® подоженіи. Хотя ссуды эти, какъ не преду-
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смотренныя банковым® уставом®, по своему характеру, 
не вполне соответствуют® прямому назначенію Банка, 
какъ учрежденія краткосрочная кредита, однако выдача 
такихъ ссуд® может® быть оправдана тем® соображеніемъ, 
что при исключительных® обстоятельствах® принимаются 
и исключительныя меры. Вмѣстѣ съ тЫъ финансовым® 
ведомством® была сделана попытка улучшить положеніе 
биржевых® дел® путем® преобразованія фондоваго отдела 
С.-Петербургской биржи, съ подчиненіемъ деятельности его 
надзору Министерства Финансов®; но мера эта пока ие 
имела заметных® практических® результатов®. 

Конечно, при настоящем® строе промышленности, за-
трудненія въ торгово-промышленной области не составляют® 
исключительная явленія, присущая нашему государству, 
но подобный затрудпенія, имея временный характер®, 
обыкновенно проходят® скоро, не внося глубокая разстрой-
ства въ нормальный ход® экономической жизни страны. 
Между тѣмъ особенность переживаемая у нас® кризиса 
заключается именно въ его упорном®, затяжном® харак-
тере. Обстоятельство это указывает® на то, что тяжелыя 
затрудненія торгово-промышленного рынка въ действитель-
ности должны быть объяснены не только случайными, 
внешними условіями (например®, стеснеиіемъ міроваго 
денежного рынка, военными действіями въ Китае и Южной 
Африке, сокращеніемъ добычи золота въ трансваальскихъ 

. рудниках® и проч.), но и причинами более глубокого внут-
ренняя свойства. Въ настоящее время едва ли можно 
сомневаться въ томъ, что основою кризиса является искус-
ственный и чрезмерный рост® въ последніе годы обраба-
тывающей промышленности, возникшій на почве покрови-
тельственной таможенной политики, крупных® казенных® 
заказов® и спекулятивных® увлечеиій дешевыми иностран-
ными капиталами, и несоответственное такому росту про-
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мышленности развитіе нашего внутренняго потребитель-
наго рынка, состоящая главнѣйше изъ массы сельская 
иаселенія, на-долго которая приходится 80% всего числа 
жителей Россіи. Вполнѣ прочное существованіе фабрично-
заводской промышленности обезпечено лишь въ томъ слу-
чае, когда она развивается соответственно развитію внут-
ренняго рынка, предъявляющая достаточно широкій и 
постоянный спросъ произведеыіямъ фабрикъ и заводовъ. 
Это условіе въ особенности важно для промышленности 
молодой, развивающейся подъ вліяніемъ покровительствен-
ныхъ пошлинъ, такъ какъ она не въ еостояніи расчиты-
вать на международный рынокъ. Между тѣыъ экономиче-
ское положение нашего сельскаго населенія не можешь быть 
признано удовлетворительными Усиленный заботы прави-
тельства о насажденіи обрабатывающей промышленности 
не сопровождались столь же усиленными и действитель-
ными меропріятіями къ поддержке и поднятію основы 
благосостоянія русскаго народа—сельскаго хозяйства. При 
недостатке положительныхъ въ этомъ отношеніи меръ, 
шѣмъ сильнее отозвались на сельскомъ населеніи отрица-
тельный стороны покровительственной таможенной системы. 
Главная тяжесть этой системы несомненно легла на сель-
скій людъ, усиленно напрягая его покупательную способ-
ность. Ему же приходится почти целикомъ выносить на 
своихъ плечахъ все увеличивающееся бремя прямыхъ и 
косвенныхъ нэлоговъ. Въ результате, спросъ нашего внут-
ренняго рынка не мота поспѣть за чрезмерно разросшимся 
предложеніемъ со стороны промышленности. Нарушенное 
равновесіе въ развитіи основныхъ факторовъ экономиче-
ская преуспеянія страны и составляешь, но моему глубо-
кому убежденію, главную причину переживаемыхъ нами 
затрудненій. 

Государственная мудрость настоятельно требуетъ воз-

становленія этого равновесія, и ныне, согласно Державной 
воле ВАШЕГО ВЕЛИЧЕСТВА, Особое Совещаніс занято 
изысканіемъ меръ къ улучшенію сельскохозяйственной 
промышленности, ошь которой зависишь благосостояше 
массы народа, чтб, несомненно, составляешь жизненную 
задачу первостепенной важности при современномъ фииан-
совомъ и экономическомъ положеніи нашего отечества.. 

Самая обостренность постигшая насъ промышлен-
наго кризиса въ " значительной мере объясняется тою иою cffbni[10C.rbI0S)  

исключительною спешностью, съ которою обстоятельства J J « « ^ J j j 
вынудили провести некоторый важнейшія меры въ обла- В Е Л И Ч Б С Т В А ру-
сти государственнаго хозяйства. Въ самое короткое время кою подчеркнуты, 
осуществленъ целый рядъ мѣропріятій, въ отдельности ^ m m w b  

несомненно благодетельныхъ и необходимыхъ для буду- мѣст0 отчета on. 
гцаго Россіи, но потребовавшихъ въ совокупности такого оловъ: 
усиленнаго напряженія, которое, очевидно, превысило н в я . . . », до саовъ: 
силы современнаго намъ поколѣнія и задержало разви- J ^ J J ^ 
тіе его экономическая благосостоянія. Я вполне убѣжденъ, ваній»,Собственною 
что это задержка временная и что производительныя силы J ^ ^ H S B -
и трудоспособность главной массьт русскаго народа доста- ОТвАрушоотчерк-
точно сохранились для того, чтобы естественнымъ путемъ H J J O J . ; на ПОА 

преодолеть эту задеряску, лишь бы народу дана была вре- я Совершенно 
менная передышка и на некоторый промежуток было вѣрно». 
пріостановлено усиленіе предъявляемыхъ къ нему требо-

ванш. 

Минувшій годъ былъ неблагопріятенъ для сельскаго Окладные сборы, 
хозяйства во многихъ местностяхъ Имперіи, а отъ этого 
въ значительной степени понизился и уровень доходности 
земледельческая промысла, которымъ у насъ занимается 
не менее 80%, населенія, обязанная платежемъ окладныхъ 
сборовъ. 

По сведеніямъ Дентральнаго Статистическаго Коми-



тета, въ 72 губерніяхъ и областях* Имперіи въ 1901 году 
собрано зерновых* хлѣбовъ 3.045 мил. пуд. Сравнительно 
съ сбором* 1900 г., урожай котораго был* признан* вообще 
удовлетворительным*, въ истекшем* году иолучился недо-
бор* на 435 мил. пуд., или на 12%. При сопоставленіи со 
средним* сбором* за послѣднее пятилѣтіе (1896—1900 гг.) 
общій сбор* хлѣбовъ 1901 года оказывается ниже на 241 мил. 
пуд., или 7%; особенно слабо уродились яровые хлѣба, дав-
шіе сбор* на 257 мил. пуд. (14%) менѣе средняго; озимые 
же дали сбор* выше средняго лишь на 16 мил. пуд. (1%). 
Сбор* зерновых* хлѣбовъ въ общем* низке средняго (95%) 
оказался въ весьма обширном* раіонѣ, состоящем* изъ 42 гу-
берній съ населеніемъ въ 70 мил. человѣкъ обоего пола. 

По размѣрамъ недорода зерновых* хлѣбовъ выдается 
юго-восточная полоса Имперіи, въ которой расположены всѣ 
семь губерній и областей, принесшія сбор* ниже 60% сред-
няго, а именно: въ Европейской Россіи — губерніи Самар-
ская (56%), Астраханская (50%), въ Азіатской—Енисей-
ская (49%), Тобольская (43%) , Томская (42%) и, наконец*, 
Семипалатинская область, въ которой сбор* едва достигает* 
26% средняго сбора. 

В ъ тѣсной связи съ урожайностью зерновых* хлѣбовъ 
находится поступленіе поземельных* налогов* и выкуп-
н ы х * платежей съ надѣльныхъ крестьянских* земель, так* 
какъ въ зависимости отъ нея повышаются или понижаются 
платежныя средства сельских* обывателей. Эта зависимость 
отъ урожая сказалась и на окладных* сборах* истекшаго 
года. Так* , налоги поземельные и съ недвизкимыхъ иму-
ществъ и подати, при смѣтномъ назначеніи на 1901 годъ въ 
47, ІІІ мил. руб., составили недобор* въ 2, 2GG мил. руб., а 
выкупных* платеэкей против* оклада ихъ на 1901 годъ 
(94.984.000 руб.) недовзнесено на 5 мил. и против* посту-
пленія 1900 г.—на 6, 2 мил. руб. 

Означенный недобор* выкупных* платежей должен* 
быть приписан* плохому урожаю 1901 г. въ 16 губерніяхъ 
Европейской Россіи, какъ это оказывается по отчетным* 
свѣдѣніямъ контрольных* палат* о размѣрахъ дѣйствитель-
наго поступленія выкупных* платежей по разным* мѣст-
ностямъ. 

Въ образованіи недобора выкупных* платежей осо-
бенно участвуют* губериіи, наиболѣе охваченныя въ 
истекшем* году неурожаем*: Казанская—на 1, і мил. руб., 
Саратовская, Самарская, Тамбовская, Рязанская, Нижегород-
ская—на суммы отъ 600 тыс. руб. слишком* до 700 тыс. руб. 
по каждой, затѣмъ Воронежская, Симбирская, Вятская, 
Уфимская, Харьковская и Пермская—на суммы отъ 
250 тыс. руб. до 400 тыс. руб. 

Надо замѣтить, что послѣдствіемъ недобора выкупных* 
платежей въ 1901 году на сумму 5 мил. руб. явится даль-
нѣйшее нарощеніе недоимок* по этим* платежам*, соста-
влявших* къ началу отчетнаго года 120, s мил. руб., въ чи-
слѣ которых* заключалось на 22, 7 мил. руб. недоимок* сроч-
ных* . Чрезмѣрная задолженность населенія по выкупным* 
платежам*, въ настоящее время облегчаемая по правилам* 
разсрочки и отсрочки накопившихся недоимок*, установлен-
ным* законом* 7 Февраля 1894 г., возникла такзке, какъ 
и недобор* 1901 г., изъ недопоступленій по текущим* окла-
дам*, главнымъ образомъ под* вліяніемъ недородов* въ 
тѣхъ или иных* мѣстностяхъ, и, чтобы оградить платель-
щиков* отъ понудительных* мѣръ взысканія недоимок* по 
окладу 1901 г., предстоит* неизбѣжно примѣнить и къ ним* 
льготы, предоставляемый законом* 7 Февраля 1894 года. 

Дѣло пересрочки сумм* оставшагося ие погашенным* 
выкупнаго долга, какъ эта мѣра предначертана въ законо-
положеніяхъ 13 мая 1896 г. и 31 мая 1899 г . , - с ъ отда-
леніемъ погашенія на 28, 41 и 56 лѣгь и съ соотвѣтствую-



щимъ сокращеиіемъ окладовъ текущихъ платеяіей,—продол-
жалось и въ минувшемъ году достаточно успѣшио. Оклады 
платежей крестьянъ всѣхъ наименованій, за пересрочкою и 
отсрочкою выкупнаго долга, уменьшены въ 41 губерніи 
всего на 1,8 мил. руб., по 8726 сельскимъ обществамъ и 
3152 участкамъ подворныхъ владѣльцевъ. 

Въ общемъ же,съ пересрочками, совершенными до отчет-
наго года, сумма окладовъ уменьшена къ 1 января 1902 г. 
на 5, с мил. руб. (или на 33%), по 20.513 сельскимъ обще-
ствамъ и 11.988 участкамъ подворныхъ владѣльцевъ. 

Заботы правительства о болѣе равномѣрыомъ распрс-
дѣленіи податной тяготы, лежащей на населеніи, въ соот-
вѣтствіи съ доходами нлателыциковъ, выразившіяся рядомъ 
новыхъ мѣръ въ законодательстве последняя десятилетія, 
коснулись между прочимъ устаревпшхъ пріемовъ податнаго 
обложенія, существовавшихъ на нашей Кавказской окраине, 
подъ именемъ подымной подати, имевшей все свойства 
подати подушной. Съ 1 января истекшая года, по закону 
12 іюня 1900 г., подымная подати въ Закавказье и въ 
Терской и Кубанской областяхъ заменены государственною 
оброчною податыо для всѣхъ казенныхъ земель, состоя-
іцихъ въ постоянномъ пользованіи поселянъ (кроме каза-
ковъ), и государственнымъ поземельнымъ налогомъ—для 
всѣхъ прочихъ земель, кроме состоящихъ въ непосред-
ственномъ распоряженіи казны, при чемъ оклады этихъ 
подати и налога определяются въ законодательном!, порядке 
на трехлетній срокъ. 

Общіе финансовые результаты преобразованія позе-
мельно-податная обложенія по Закавказью и двумъ обла-
стямъ Северная Кавказа представляются въ слѣдующемъ 
виде: окладъ отмененныхъ поземельныхъ сборовъ, посту-
павшихъ въ казну, достигалъ за 1900 годъ 2.737.412 руб., 
a общій размѣръ пособій казне изъ земскихъ суммъ опре-

дѣлялся въ 1.745.568 руб., что составляло 4.482.980 руб. 
Поетупленіе же государственной оброчной подати исчислено 
по роеписанію на 1 9 0 1 - 1 9 0 3 гг. въ 3.425.000 руб. и 
поземельная н а л о г а - в ъ 211.926 руб., обоихъ вмѣотЬ-въ 
3.636.926 руб. Такимъ образомъ вследствіе преобразованш 
сборовъ доходы казны уменьшились на 846.054 руб.; но 
это жертва лишь временная, такъ какъ государственный 
поземельный налогъ и оброчная подать, основанные на 
раскладочной системе, обезпечивающей справедливое и 
уравнительное обложеніе отдѣльныхъ плателыдиковъ, даютъ 
возможность повышать разъ установленные оклады, безъ 
обремененія населенія, когда это признано будетъ своевре-
меннымъ. 

До 1 іюля 1901 г. казенная продазка питей была вве- Казенная прода-
дена въ сорока двухъ губерніяхъ и одной области, а съ ж а ш,теи-
указанная срока распространена еще на девятнадцать 
губерній и две области; следовательно въ отчетномъ году 
весь раіонъ действія винной монополіи обнималъ узке 
шестьдѳсятъ одну губернію и три области. 

Т а к и м ъ образомъ питейная реформа, начатая въ 1895 го-
ду лишь въ виде опыта въ четырехъ воеточныхъ губерніяхъ, 
въ семь ле-гь была завершена на пространстве всей 
Европейской Россіи. 

Безъ сомненія, реформа эта, создавшая новую круп-
ную отрасль государственная хозяйства, имеетъ весьма 
серьезное практическое значеніе,—о чемъ свидетельств у етъ 
цифра поступающая съ питей дохода, который составидъ 
за отчетный годъ (вместе съ постуиившимъ за проданное 
вино акцизомъ) около 390 мил. руб. *), т. е. почти четвер-

') 163,в мил. руб. собственно отъ продажи вина и 226,3 мил. руб; 
акциза 8а проданное вино. 



тую часть всего государственная бюджета Россіи на тотъ 
годъ (1.730 мил. руб). Вмѣстѣ съ тѣмъ установленіе казен-
ной винной монополіи потребовало и весьма крупных® 
затрат® отъ казны, какъ единовременных®—на введете ел, 
так® и постоянных® — на самую операцію. При этом® 
нельзя однако не обратить вниманія на то, что реформа 
расчитана, по предположенію Министерства Финансов®, 
не столько на извлечете финансовых® выгод® для государ-
ства, сколько на подъем® нравственнаго и хозяйственнаго 
положенія населенія, и въ этом® лежит® едва ли не суще-
ственнейшая доля ея экономическая значенія для страны. 

При такихъ условіяхъ операція казенной продажи 
питей не можетъ конечно не останавливать на себе осо-
б а я вниманія Государственнаго Контроля, который живо 
созиаетч, свою обязанность дать подробное и всестороннее 
заключеніе о результатах® ея применепія. 

Но въ настоящее время Государственный Контроль 
еще не располагает® отчетными данными по операціи вин-
ной монополіи настолько полными и точными, чтобы 
представить выводы какъ о томъ, оправдались ли въ дей-
ствительности приведенный ожиданія Министерства Финан-
сов®, такъ и о послѣдствіяхъ этой реформы въ финансо-
вом® отпошеніи. Реформа не была произведена одновре-
менно во всей Имперіи, а вводилась постепенно, въ те-
ч е т е нескольких® лѣтъ, по отдельным® раіонамъ, иногда 
даже не смежным® между собою, и притом® въ разные сроки 
года; поэтому на деле въ значительной части Европейской 
Россіи монополія применяется лишь весьма непродолжи-
тельное время. Притом® отчетность по операціямъ моно-
поліи, вследствіе сложности и новизны дела, нередко доста-
влялась на ревизію неполная, съ значительным® опозда-
ніемъ противъ установленных® сроков®.—Завершенное ныне 
введеніе казенной продажи питей во всей Европейской 

Россіи и установленіе большей правильности въ счетовод-
стве и отчетности по сей операціи дают® мне уверенность, 
что въ ближайшем® будущем® я въ соетояиіи буду пред-
ставить на благоусмотрѣніе В А Ш Е Г О ИМПЕРАТОР-
СКАГО ВЕЛИЧЕСТВА точныя даиныя и вполнѣ обосно-
ванные обіціе выводы относительно значенія этой крупной 
реформы въ нашем® государственном® хозяйстве. 

Изъ частных® меропріятій по дѣлу устройства винной 
монополіи за. отчетный годъ, позволю себе указать на 
вновь установленный порядок® назначенія ценъ на спирт®, 
принимаемый казною съ частных® винокуренных® заво-
дов®. 

Со времени перваго опыта казенной продажи питей 
въ четырех® восточных® губерніяхъ въ 1895 году необходи-
мый для казны спирт® пріобретался въ количестве до двух® 
третей годовой потребности каждая раіона по разверстке 
между местными винокуренными заводчиками—по ценам®, 
ежегодно установляемымъ единолично Министром® Финан-
сов®. Остальная часть потребная для казенной винной 
операціи спирта заготовлялась съ торговъ, или же хозяй-
ственным® способомъ. 

Практика нескольких® лет® обнаружила невыгодность 
такого порядка заготовки спирта какъ для казны, такъ и для 
винокуренных® заводчиков®, ибо оказывалось, что въ торгахъ 
обыкновенно принимали участіе не сами производители 
спирта, а небольшая группа спекулянтов® - посредников®, 
которые закупали у заводчиков® оставшійся отъ разверстки 
спирт® по низкой цене и перепродавали его казне съ круп-
ною надбавкою. 

Для устраненія этого явленія и удешевленія цены спирта, 
рядом® съ некоторыми другими мерами, признано было 
необходимым® повысить норму для спирта, пріобретаемаго 



въ казну по назначаемой впередъ цѣнѣ, за счеть спирта, 
покупаемая съ торговъ, опредѣливъ количество первая въ 
четыре пятыхъ (80%), а втораго въ одну пятую (20%) го-
довой потребности. 

При такомъ увеличении нормы для спирта, пріобрѣтае-
маго казною непосредственно отъ заводчиковъ по даннымъ 
имъ заказамъ,—на сумму свыше 40 мил. руб. въ годъ,— 
и въ виду вообще важная значенія этой операціи для 
казенной продажи питей, мною былъ возбужденъ, путемъ 
сношенія съ Министромъ Финансовъ, вопросъ объ измѣ-
неніи самая порядка назначенія цѣнъ на принимаемый 
съ винокуренныхъ заводовъ спиртъ—въ томъ смыелѣ, 
чтобы дѣло это было подчинено коллегіальному обсужденію, 
которое представляетъ ббльшія гарантіи всесторонней 
оцѣнки данныхъ, служащихъ основаніемъ для назначенія 
тѣхъ или иныхъ цѣнъ. 

Согласно сему въ настоящее время, на основаніи 
состоявшаяся по этому предмету закона 12 іюня 1900 г., 
въ засѣданіяхъ Совѣта по дѣламъ казенной продажи питей 
по вопросамъ о назначеніи цѣнъ на спиртъ, подлежащей 
закупкѣ съ винокуренныхъ заводовъ, принимаютъ участіе 
съ правомъ голоса представители какъ отъ Министерствъ 
Земледѣлія и Государственныхъ Имуществъ и Внутрен-
ыихъ Дѣлъ, такъ и отъ Государственная Контроля. 

При этомъ, по соглашенію моему съ Министромъ 
Финансовъ, всѣ матеріалы и данныя, собранные мѣстными 
органами Министерства для опредѣленія цѣнъ по каждой 
мѣстности, предварительно сообщаются на ра8смотрѣніе 
контродьныхъ учрежденій, которыя затѣмъ доносятъ о 
результатахъ сдѣланной ими повѣріси центральному упра-
вленію Государственная Контроля. Такимъ образомъ пред-
ставитель Государственная Контроля въ упомянутомъ 
ОовѣтЬ при обсузкденіи вопросовъ о назначеніи цѣнъ для 

той или другой мѣстности пользуется матеріалами, уже 
поверенными на мѣстахъ контрольными палатами. 

Такой порядокъ примѣненъ былъ впервые при опре-
дѣленіи цѣнъ на спиртъ въ минувшемъ 1901 году. 

Министерство Землѳдѣдія и Государственныхъ 
Имуществъ. 

Въ 1900 году *) на всѣхъ Уральскихъ казенныхъ гор- Кшешіыв Ураль-
иыхъ заводахъ чугуна выплавлено 6.181.000 пуд. и при- скіе гориые заводы, 
готовлено различныхъ издѣлій 2.810.880 пуд.; при чемъ 
противъ 1899 г. выплавка чугуна возрасла на 1.321.000 пуд., 
или на 27%, выдѣлка же различныхъ издѣлій сократилась 
на 291.320 пуд., или на 9%, главнымъ образомъ отъ умень-
шенія приготовленія железа и стали разныхъ сортовъ. 

Говоря о производительности Уральскихъ горныхъ 
заводовъ въ 1900 году, заключающемъ собою десятилѣтіе 
1891—1900 гг., представляется умѣстнымъ сравнить резуль-
таты деятельности названныхъ заводовъ за первый и 
послѣдній годы сего десятилѣтія. 

Производительность заводовъ за эти годы выразилась 
въ слѣдующихъ цифрахъ: 

Въ 1 8 9 1 г. В ъ 1 9 0 0 г. Болѣе на: ^ 
Выплавлено чугуна . . 3.733.900 пуд. 6.181.000 пуд. 65, в % 
Приготовлено лафетовъ 2 10 400 % 

— орудій. . 80 146 82 ,в% 
— снарядовъ 189.906 504.273 165, s % 

1) Въ виду сложности счетоводства кавенныхъ Уральскихъ гор-
ныхъ заводовъ, ко времени представленія всеподданнѣйшихъ отчетовъ 
по Государственному Контролю вполнѣ выясняются результаты ихъ 
деятельности лишь за годъ, нредшеетвушщій отчетному. 



Въ 1001 г. Въ 1900 г. Болѣе на: 
Приготовлено ш а ш е к ъ . 9 .276 28.753 209 % 

— разных® 
издѣлій 1 .480.900 пуд. 2.268.247 луд. 53 % 

Произведено расходов® 
деньгами и матеріа-
лами '. 6 .351.600 руб. 10.184.853 руб. 6 0 , 4 % 

Приведенный данныя свидетельствуют®, что въ истек-
шем® десятилгТітіи Уралт.скіе заводы значительно развили 
свою деятельность въ выполненіи нарядов® воениаго и 
морскаго ведомств® на предметы вооруженія для арміи и 
флота. Достигнутые въ этом® отношеніи успехи явились 
последствіемъ более щедраго за последніе годы отпуска де-
нежных® средств® на операціонныя и строительный нужды 
заводов®, что дало последним® возможность поднять свою 
производительность. Особенно усилились техническія средства 
заводов® по приготовление различных® боевых® снарядов® 
съ открытіемъ на Пермских® пушечных® заводах® во вто-
рой половинѣ 1899 г. прессовой фабрики, действующей по 
особому привилегированному способу Эргардта, устройство 
которой было разрешено еще въ 1896 году. Хотя сооружение 
и оборудованіе этой фабрики потребовало отъ казны за-
траты значительных® средств® (до 1.013.000 руб. '), и хотя 
введеніемъ новаго способа приготовленія корпусов® снарядов® 
не только не достигнуто (по крайней мере въ первый годъ 
дѣйствія фабрики) удешевлены производства, а напротив®, 
по выводам® Пермской Контрольной Палаты, стоимость 
его несколько даже возрасла, тем® не менее сооруженіе 
фабрики нельзя не признать также большим® успехом®, 
такъ какъ оно дает® Пермскому заводу возможность значи-
тельно развить дело приготовленія пустотелых® снаря-

1) Вмѣстѣ съ оплатою права пользованія прессами Эргардта до 
окончанія срока привилегіи, наступающая въ концѣ 1903 года. 

довъ и обезпечиваетъ для военнаго и морскаго ведомств®, 
на случай необходимости увеличить средства государствен-
ной обороны, скорое вынолненіе крупных® заказов® по 
этой части. 

В ъ настоящее ясе время, чтобы достигнуть более вы-
годных® результатов® на работе прессовой фабрики, необ-
ходимо возможно больше использовать производительность 
ея путем® увеличенія заказов® на стальные пустотѣлые 
снаряды, въ особенности более крупных® калибров®. И 
такъ какъ устройство фабрики было вызвано главным® 
образомъ требованіями военнаго и морскаго ведомств®, то, 
естественно, на послѣднія падаеть и обязанность поддер-
жать своими заказами это дорого стоющее заведеніе. 

Во всеподданнейшем® отчете за 1900 годъ было по-
дробно доложено о тех® затруднеиіяхъ, какія переживает® 
Воткинскій завод®, не будучи обезпеченъ непрерывными 
заказами со стороны управленія казенных® железных® 
дорог®, для надобностей котораго он® приготовляет® паро-
возы, мостовое яселезо и рсльсовыя скрепленія. З а время 
своего существованія заводу уже несколько раз® приходи-
лось, съ прекращеніемъ заказов® на один® изъ этих® 
видов® издѣлій, перестраивать свои мастерскія для дру-
гих® надобностей, а потом®, съ возобновленіемъ заказов®, 
опять заново устраивать для них® необходимыя приспо-
соблепія, съ затратою на то значительных® денежных® 
средств®. Обстоятельства эти обратили на себя вниманіе 
В А Ш Е Г О И М П Е Р А Т О Р С К А Г О В Е Л И Ч Е С Т В А , и про-
тив® того места моего отчета, где было выражено опасеніе, 
что уже съ 1903 года Воткинскій завод® может® остаться 
без® заказов® на паровозы, В А Ш Е М У ИМПЕРАТОР-
СКОМУ В Е Л И Ч Е С Т В У благоугодно было начертать: 
«Этого нельзя д о п у с к а т ь » . 



Засимъ въ отчетѣ были высказаны соображения о 
томъ, что неустойчивость въ производствѣ определенных*, 
уже усвоенных* издѣлій оказывала видимо самое неблаго-
пріятное вліяніе на дѣятельность Воткинскаго завода, отра-
жаясь въ невыгодности его дѣйствій для казны и не давая 
ему возможности подготовить и сохранить опытный состав* 
мастеровых* и рабочих*, и что кромѣ того послѣдствіемъ 
перерыва и возобновленія одних* и тѣхъ же производств* 
явились неизбѣжно медленность и неисправность въ выпол-
нение заказов*, вызывавшая слраведливыя нареканія со 
стороны Министерства Путей Сообщенія. Это место моего 
отчета вызвало Собственноручную В А Ш Е Г О ИМПЕРА-
ТОРСКАГО ВЕЛИЧЕСТВА отмѣтку: « В е с ь м а н е у д о б н о и 
непрозорливо». 

Нынѣ считаю долгом* доложить ВАШЕМУ ИМПЕ-
РАТОРСКОМУ ВЕЛИЧЕСТВУ, что въ послѣдствіе сдѣ-
ланныхъ по сему предмету сношеній какъ съ моей сто-
роны, так* и со стороны Министра Земледѣлія и Государ-
ственных* Имуществъ, Министром* Путей Сообщепія въ 
отчетномъ году было предположено дать Боткинскому за-
воду долгосрочный заказ* на изготовленіе въ теченіе пяти 
лѣтъ, начиная съ 1903 года, по 30 паровозов* въ годъ; но 
вопрос* о предоставленіи заводу этого заказа по настоя-
щее время остается открытым*, так* какъ указанное 
предположеніе Министра Путей Сообщенія встрѣтило воз-
раженія со стороны Министра Финансов*. Статсъ-Секре-
тарь Витте не находит* возможным* предоставить упомя-
нутый заказ* Боткинскому заводу на томъ основаніи, что 
завод* этот* находится въ болѣе обезпеченномъ положе-
ніи, нежели частные заводы, которые, по мнѣнію Мини-
стра Финансов*, въ гораздо большей степени нуждаются 
въ заказах*, для уплаты процентов* и по гашен ія по 
основным* ихъ капиталам*. 

Болѣе обезпеченное но сравненію съ частными заво-
дами ноложеніе Воткинскаго завода конечно условливается 
лишь тѣмъ, что завод* этот* дѣйствуетъ на отпускаемый 
изъ казны средства. Но это послѣдпее обстоятельство 
главнымъ образомъ и создает* для правительства необхо-
димость давать заводу постоянные и достаточные заказы, 
так* какъ при недостатке нослѣднихъ завод* не мог* бы 
действовать без* убытка, и настоящій расход* на содер-
жаиіе его получил* бы вид* непроизводительной затраты 
казенных* средств*. Съ другой стороны, и закрыть Вот-
кинскій завод*, за возможною убыточностью его дѣйствій 
для казны (при недостаткѣ казенных* заказов*), не пред-
ставляется желательным*, уже потому, что съ деятельностью 
его неразрывно связано экономическое положеніе нрипя-
саннаго къ заводу населенія, земельное устройство кото-

раго еще не закончено. 
По отношенію къ другим* издѣліямъ, приготовляе-

мым* Боткинским* заводом* для казенных* желѣзныхъ На подлинною 
дорог*, нельзя не отмѣтить того обстоятельства, что рель-

»...было бы 
совыя скрѣпленія его работы обходятся, по собранным* 

весьма желатель-
Пермскою Контрольною Палатою данным*, не только не „ „ . . . » , до словъ: 
дороже, но даже дешевле вырабатываемых* частными ^ п т ^ -
заводами (напр., польскими). Въ 1901 году завод* получил* ^ ^ б с т н ш о 

заказ* на приготовленіе 66.068 пуд. этого рода издѣлш; Е г 0 И м п Е Р А Т 0 Р_ 
между тѣмъ он* обладает* техническими средствами, вполнѣ СКАго В Е Л И Ч Е -

достаточными для ежегоднаго приготовленія около 200 тыс. ^рушо^тчсра-
пуд. еихъ железнодорожных* принадлежностей, почему П°Л 

было бы весьма желательно, чтобы Воткинскій завод* обез- а В ѣ р н о > ) >  

печен* был* долгосрочным* заказом* и на рельсовыя 
скрѣпленія, въ размѣрѣ не ниже годовой своей произво-
дительности. 

Строго спеціализируясь въ установившихся уясе про-
изводствах* (паровозы, мосты, рельсовыя скрѣпленія), Вот-



кинскій заводъ, при вполне достаточныхъ ва предметы его 
производства заказахъ, могъ бы, безъ сомнѣнія, работать 
съ существенною выгодою для казны, при чемъ не имѣлъ 
бы надобности,—какъ это было до настоящая времени,— 
переходить, въ погонѣ за заказами, отъ одного производ-
ства къ другому. 

у 

По сравненію съ остальными годами истекшаго десяти-
лѣтія отчетный годъ оказывается наиболѣе благогіріятнымъ 
для деятельности Уральскихъ казеиныхъ горныхъ заводовъ, 
съ точки зренія ея выгодности для казны. 

По отчетамъ Уральскихъ заводовъ прибыль ихъ исчи-
слялась въ следующихъ цифрахъ: 

За 1891 г 638.072 руб. 
— 1892 — 495.909 — 
— 1893 — 658.363 — 
— 1894 — 443.062 — 
— 1895 — 289.243 — 
— 1896 — ; . . 345.440 — 
— 1897 — 1.155.925 — 
— 1898 — 1.095.449 — 
— 1899 — 1.384.769 — 
— 1900 — 2.039.876 — 
Следуетъ однако оговорить, что при исчисленіи этихъ 

цифръ прибыли не приняты во вниманіе стоимость употре-
бленная леса и руды, а также процента погашенія ценно-
сти зданій и сооруженій. Съ введеніемъ соответствующихъ 
данныхъ въ расчета прибыли за 1900 годъ, сумма послед-
ней, по выводамъ Пермской Контрольной Палаты, опреде-
лилась бы лишь въ 1.229.000 руб. 

Отчетный 1900 годъ можетъ быть отмеченъ также 
темъ, что прибыль- отъ заводскихъ онерацій въ томъ 
году подучена заводами главнымъ образомъ на заказахъ 

казенныхъ учреждеиш. Именно, всеми Уральскими 
казенными горными заводами приготовлено въ 1900 году 
различныхъ издѣдій для надобностей военнаго и морская 
ведомствъ, Министерства Путей Сообщеиія и прочихъ 
лравительственныхъ учрежденій лишь 45% общаго ихъ коли-
чества, а остальные 55% изделій приготовлены на про-
дажу и по частнымъ заказамъ; между темъ прибыль 
отъ заказовъ казенныхъ учрежденій выведена по отчет-
ности въ 1.600.000 руб., а отъ частныхъ заказовъ и 
отъ продажи лишь въ сумме 400 тыс. руб., т. е. въ 

4 раза меньшей. 
Если принять во вниманіе, что казенныя учрежденія 

оставляготъ заказы за казенными горными заводами обыкно-
венно въ сЪхъ лишь случаяхъ, когда ими предложены цѣны 
ниже ценъ частныхъ предпринимателей, то приведенныя 
выше цифры относительной прибыльности казенныхъ зака-
зовъ съ достаточного убедительностью свидетельствуюсь 
о возможности более широкая использованія производи-
тельности казенныхъ горныхъ заводовъ казенными же 
учрежденіями къ обоюдной ихъ выгоде. 

Во всеподдаииѣйшемъ отчете по Государственному 
Контролю за 1898 годъ было подробно доложено о положеніи 
Уральскихъ казенныхъ горныхъ заводовъ, о иедостаткахъ 
въ ихъ деятельности, о томъ значеніи, которое эти заводы 
имеюсь для государства, оставаясь въ рукахъ казны, и, 
наконецъ,о тѣхъ мерахъ, который надлежало бы иредпри- Ца 

иодлиниоиь 
пять для увеличенія нхъ производительности, при чемъ п р о т и въ иѣста от-
были высказаны соображенія о необходимости сохранить чета отъ слот/. 

, , „ . „ . . u r . тггтпгі. г т , «Считаю себя обя-Уральскіе заводы въ рукахъ казны, но лишь съ ^ ^ ^ д<) 

кореннымъ преобразованіемъ ихъ хозяйственная упра- с л о в ъ : t ' . . . M no-
вленія. лучнлъ еще раз-

ВАШЕМУ ИМПЕРАТОРСКОМУ ВЕЛИЧЕСТВУ рѣшепія», Собствен-



пою Его ИМПКРА- благоугодно было Собственноручными отмѣтками на уно-
ТОРСКАГО ВЕЛИ- мянутомъ отчетѣ одобрить таковыя соображенія. 
ЧЕСТИ А рукою па- Считаю себя обязаннымъ всеподданнейше доложить, 
чертаиъ зиакъ во- , . т г 1 

Ир0(.а. что вопросъ о преобразованы Уральскихъ казениыхъ гор-
« у „ ныхъ заводовъ по настоящее время не получилъ еще раз-

рѣшенія. 

Лѣса. Доходя, отъ казенныхъ лѣсовъ за 1901 годъ опреде-
лился суммою 57.194.000 руб., превышающею поступленіе 
1900 года (55.739.000 руб.) на 1.455.000 р., или на 2, в % этого 
поступленія. 

После крупныхъ приростовъ, которые далъ лесной до-
ходъ за предшествуюшіе два года (6% мил. за 1899 г. и 
около 8 мил. за 1900 г.), новое прираіценіе дохода за 
отчетный годъ представляется весьма незначительным!,. 
Причиною относительно небольшая повышенія дохода въ 
минувшемъ году былъ обіцій для европейскихъ страиъ 
торговый кризисъ последняя времени, отразившийся от-
части на лесныхъ торгахъ 1900 года—соісращеніемъ спроса 
на лѣсъ въ западныхъ губерніяхъ Россіи, для вывоза въ 
Германію, и паденіемъ цены его,—какъ о томъ доводи-
лось до В Ы С О Ч А Й Ш А Г О ВАШЕГО ИМПЕРАТОРСКАГО 
ВЕЛИЧЕСТВА сведѣнія въ прошдогоднемъ моемъ отчете. 
Соответственно уменыненію запродажъ лѣса на торгахъ 
1900 года въ западныхъ губерніяхъ, уменьшилось и посту-
пленіе дохода по этимъ губерніямъ въ отчетномъ году 
(напр., по Волынской губерніи на 16%, по Гродненской 
на 27%, по Минской на 5 % и т. д.). По севернымъ тремъ 
губерніямъ (Архангельской, Вологодской и Олонецкой), въ 
которыхъ на торгахъ 1900 года производились усиленныя 
закупки лѣса для Лондонская рынка, по весьма высокимъ 
цѣнамъ, поступленіе лѣснаго дохода удержалось почти на 
презкней высотѣ (до 7.803.000 руб.), и не превзошло по-

стунлеиія 1900 г. только потому, что часть слѣдовавшихъ 
по сроку 1901 г. платежей за лѣсъ, купленный на^ тор-
гахъ предыдущаго года, въ сумме до 1.100.000 руб., но 
вниманію къ стесненному положенію лесопромышленников!,, 
была отсрочена на послѣдующіе годы. Затѣмъ повыіиеніо 
дѣснаго дохода обнаруэкилось но лѣснымъ губерніямъ За-
волжья и по главнѣйшимъ внутреннимъ, подъ вліяніемъ 
успѣшныхъ запродажъ леса въ этихъ местностяхъ на тор-
гахъ 1900 года на внутренніе рынки и для местныхъ на-
добностей, а отчасти вслѣдствіе дальнейшая расширенія 
въ нихъ за. послѣдніе два года хозяйственныхъ заготовок!, 
распорязкеніемъ лесныхъ управленій. 

Лесные торги отчетная 1901 года произведены почти 
узке повсеместно подъ угнетающимъ вліяніемъ застоя, го-
сподствующая на европейскихъ рынкахъ,—вездѣ отлича-
лись слабымъ снросомъ и значительнымъ паденіемъ цѣнъ, 
но особенно въ мѣсгностяхъ, поставляюшихъ лесной то-
варъ на заграничные рынки. Стоимость запродажъ въ за-
падныхъ губсрніяхъ, понизившаяся узке на торгахъ 
1900 года, въ отчетномъ я д у понизилась еще более (напр., 
но Минской губерніи на 26%, по Кіевской па 7% и т. д.). 
Паденіе суммъ, выручаем г,іхъ продажею леса, такзке обна-
ружилось, и еще разительнѣе, на торгахъ трехъ сѣвср-
иыхъ губерній, гдѣ этому способствовал!, преувеличенный 
сбытъ леса на торгахъ предыдущая года: чрезмерный за-
купки, сделанный лесопромышленниками на этихъ но-
следнихъ торгахъ, обременили собою рынокъ, не находя 
сбыта, что заставило многихъ лѣсопромышлешіиковъ воз-
держаться отъ дальнѣйшихъ закупокъ въ 1901 году. Общая 
сумма занродазкъ на торгахъ минувшая года уменьшилась 
противъ предыдущаго года по Архангельской губериіи 
на 66%, по Вологодской на 53%, по Олонецкой на 77%. 
Въ зависимости отъ общая застоя въ торговле, запродажи 



съ торговъ сократились въ большей или меньшей степени 
и по местностям®, поставляющим® лѣсъ на внутрен-
ніе рынки (напр., по Казанской губерніи на 0,8%, по 
Харьковской на 14,7%, по Костромской на 34% и т. д.). 

Въ виду такихъ результатов® торговъ отчетнаго года, 
слѣдуетъ, казалось бы, ожидать значительная пониженія 
лѣснаго дохода въ текущем® году. 

Рядом® съ запродазками лѣса, совершаемыми обыч-
ным® порядком®—съ торговъ, доставляет® некоторый до-
ходъ и сбыт® матеріаловъ, заготовляемых® хозяйствен-
ным® распорязкеніемъ самих® лѣсныхъ управленій, для 
надобностей местная населенія или по заказам® других® 
правительственных® ведомств®. До сего времени постуиле-
нія ста подобных® хозяйственных® заготовок® составляют® 
въ общем® лишь незначительную часть всего лѣснаго до-
хода (не болѣе 7% за 1901 годъ). Нельзя не отмѣтить однако, 
что сумма ихъ очень быстро возрасла за послѣдніе годы, 
увеличившись съ нескольких® сотень тысяч® рублей въ 
1896 г. до 1.300 тыс. руб. въ 1898 г. и до 4 мил. руб. въ1901 г. 
По отдельным® же местностям® эта часть дохода выра-
экается уже въ весьма крупных® цифрах®, представляю-
щих® значительный процент® всей суммы выручаемаго 
отъ мѣстныхъ лесов® дохода. Такъ, за 1901 годъ отъ сихъ 
заготовок® поступило: по Самарской губерніи 828 тыс. руб.,— 
8 1 % , по Олонецкой 650 тыс. руб.,—30%, по Минской 
418 тыс. руб.,—25% всего по этим® губерніямъ дохода. 
Заелуэкиваетъ вниманія такэісе и несомненная во многих® 
случаяхъ прибыльность такихъ заготовок® для казны. 

Изъ заготовленій, обращаемых® на вольную продажу, 
для удовлетворенія потребностей местная населенія, наи-
более выдается лесная операція въ Бузулукскомъ бору, 
Самарской губерніи, о которой уэке упоминалось не раз® 
во всеподданнейших® отчетах® по Государственному Конт-

ролю. Успех® этой операціи, предпринятой съ 1896 года, 
условливается какъ удачною постановкою съ самая начала 
дела разработки матеріаловъ, такъ и благопріятнымъ есте-
ственным® положеніемъ самой дачи, въ которой произво-
дятся заготовки, обезпечиваюіцимъ для нея сбыт® разра-
ботанных® матеріаловъ, ибо дача эта составляет® крайнюю 
южную границу распространенія сосны, и на далеком® 
разстояніи отъ нея не находится никаких® других® ле-
сов®. Дальнейшему развитію операціи, хотя и временно, 
способствовали общественныя работы, предпринятый въ 
Бузулукскомъ бору въ 1899 я д у , въ широких® размѣрахъ, 
на особо отпущенный для сего средства, съ целію воспо-
собленія населенно, пострадавшему отъ неурожая. При-
быльность произведенных® въ означенной даче заготовок® 
исчисляется за 1900 я д ъ въ 4 2 % на заготовительную стои-
мость матеріаловъ. 

По заказам® правительственных® ведомств® продол-
жались въ минувшем® году заготовки лесных® матеріаловъ 
между прочим® для Морскаго Министерства и для некото-
рых® казенных® железных® дорог®. 

Поставки этого рода предпринимаются въ интересах® 
не столько лесная ведомства, сколько самих® казенных® 
учрежденій, заказывающих® матеріалы, которыя пріобре-
таютъ таким® путем® необходимый имъ лес® без® посред-
ства торговцевъ-коммисіонеровъ, по относительно сходным® 
ценам®. За всем® тЬмъ и для л е с н а я ведомства поставки 
эти приносят® , иногда прибыль выше той, которая могла 
бы быть получена продажею того же леса съ торговъ. 
Такъ, по заготовкам® лѣса въ Олонецкой губерніи въ 
1900 году для надобностей С.-Петербургская и Кронштадт-
с к а я портов®, всего, по договорным® цѣнамъ, на сумму 
до 614 тыс. руб., прибыль лѣснаго ведомства исчисляется 
въ размѣрѣ 44% на затраченный капитал®, включая въ 



расчета, ісромѣ таксы, и высшія торговыя надбавки, полу-
ченный на послѣднихъ торгахъ но соотвѣтствующимъ да-
чамъ. Операціи заготовки лѣсныхъ матеріаловъ для надоб-
ностей казенныхъ желѣзныхъ дорогъ въ послѣднее время 
расширились назначеніемъ новыхъ опытныхъ заготовокъ 
для трехъ желѣзныхъ дороп», прежде того не пользовав-
шихся матеріаломъ казенныхъ дачъ, какъ о томъ докла-
дывалось во всеподданнѣйшемъ отчетѣ моемъ за 1899 годъ. 
Результаты этихъ первыхъ опытныхъ поставокъ, закон-
ченпыхъ но договору только къ 1 мая 1901 г., еще не 
могли быть вполнѣ выяснены, съ точки зрѣнія интересовъ 
лѣснаго вѣдомства. Что же касается поставокъ лЬсная 
матеріала на прочія железныя дороги, исполненныхъ лѣс-
нымъ ведомствомъ до отчетнаго года и уже поверенныхъ, 
то оне оказываются также не безвыгодными, по проценту 
полученной отъ нихъ чистой прибыли въ лесномъ доходе, 
и подтверждаюсь мненіе Государственнаго Контроля о 
пользе распространенія но возможности на все казенныя 
желѣзиыя дороги операціи заготовленія леснаго матеріала 
для ихъ надобностей распоряженіемъ казны. 

ІІовышенію дохода отъ хозяйственныхъ заготовокъ 
отчасти способствовали, кака, уже замечено выше, обще-
ственный работы въ казенныхъ лесахъ, предпринятый на 
1898 и 1899 гг. для доставленія заработковъ населенно 
ва» местностяхъ, постигнутыхъ въ 1898 году неурожаемъ. 
В ъ наиболыниха» размерахъ такія работы исполнены были 
ва. губсрніяха» Самарской (иа сумму 220 тыс. руб.), 
Уфимской вместе са» Оренбургской (248 тыс. руб.), Казан-
ской (120 тыс. руб.). Иза» отчетныхъ сведеній, предста-
вленныхъ мне Контрольными Палатами по симъ опера-
ціямъ, надо заключить, что оне проведены были по назван-
нымъ губерніямъ успешно и более или менее достигли 
своей цели. На вознагражденіе рабочихъ, въ виде задель-

ной и поденной платы, обращено до 95% всего произве-
денная по симъ губерніямъ расхода, и такимъ образомъ 
населенно досгавленъ возможный заработокъ при весьма 
умереиномъ (въ 5 % ) накладномъ расходе (на покупку 
инструментовъ, вознагрэжденіе лесной стражи и т. п.). 
Расходы же на производство заготовленій покрыты сполна, 
вместе съ такеовою стоимостью заготовлснныхъ матеріа-
ловъ, вырученными отъ продажи последнихъ суммами. 

Въ ц'Ьломъ вся операція общественныхъ работа по 
случаю неурожая 1898 года доставила казне, по расчету 
леснаго ведомства, до 224.903 руб. чистой прибыли, что 
составляетъ свыше 28% на таксовую стоимость загото-
вленная леса,—не говоря о пронзведенныхъ попутно, на 
TÏÎ же средства, лесоустроителыіыхъ работахъ (проложеніе 
дорогъ, постройка мостовъ, проведеніе канавъ и т. д.), 
которыми обогатился, безъ особыхъ на то затрата, лѣсо-
хозяйственный инвентарь. 

В ъ оборотахъ денежная и матеріальнаго имущества, 
совершавшихся въ связи съ общественными работами, не 
обнаружено ревизіей выдающихся неправильностей. Заме-
ченные мелкіе случаи упущеній или нехозяйственности 
распоряженій легко оправдываются тѣми трудными усло-
віями, въ которыя поставлено было производство этой 
операціи, вследствіе новости дела для л е с н а я управленія 
и по недостатку предварительная опыта въ устройстве и 
веденіи такихъ предпріятій. Но опыта, ныне уже полу-
ченный управленіемъ на операціи общественныхъ работа 
1899 года, принесетъ конечно не мало пользы делу новыхъ 
общественныхъ работа, открывшихся теперь въ иекото-
рыхъ казенныхъ лесахъ по случаю мѣстныхъ недородовъ 
минувшаго года. Такъ, между ирочимъ, благодаря этому 
опыту оказалось иозможнымъ установить предварительно 
общія основанія для организаціи новыхъ общественныхъ 



работ® въ 1901—1902 гг., что было возложено на обра-
зованное при Министерстве Внутренних® дѣлъ Совѣщаніе 
изъ представителей прикосновенных® ведомств®, въ томъ 
числе и отъ Государственнаго Контроля. Выработанныя 
этим® Оовѣщаніемъ «Временныя правила об® участіи 
населенія пострадавших® отъ неурожая местностей въ 
работах®, производимых® распоряшеиіемъ вѣдомствъ путей 
сообщенія и земледѣлія и государственных® имуществъ», 
по всеподданнейшему докладу бывшая Министра Вну-
тренних® Дел®, удостоены В Ь І С О Ч А Й Ш А Г О В А Ш Е Г О 
ИМПЕРАТОРСКАГО ВЕЛИЧЕСТВА утвержденія 15 сен-
тября 1901 года. 

Сучанское камеп- Работы по открытію и оборудовать) Сучанскаго камен-
ноугольное пред- ноугольиаго месторожденія въ ІОжио-Уссурійскомъ крае 
иріятіе. начались въ октябре отчетнаго года и, по донесеніго мест-

н а я Контроля, идут® весьма ѵспѣшно. Къ изысканіямъ же 
железнодорожной линіи, которая должна будетч» обслу-
живать Сучанскія копи, по уведомленію Министра Путей 
Сообщенія, приступить въ отчетномъ году оказалось 
невозможным®, за поздним® временем® и неимѣніемъ кре-
дита; и лишь въ феврале текущая года Управленіемъ 
железных® дорог® сделано распоряженіе о немедленном® 
производстве изысканій и о составленіи на ихъ основаніи 
проекта и расценочной ведомости этого пути, на что Мини-
стерством® Путей Сообщенія отпущено 29.500 руб. По 
разсмотреніи проекта и разцѣнки Сучанской линіи, вопрос® 
о еооруженіи ея, съ подробными соображеніями о всех® 
расходах®, связанных® съ проложеніемъ дороги до бухты 
Находка, Министр® Путей Сообщенія полагает® внести 
на разсмотрѣніе Государственнаго Совѣта, по возможности, 
въ осеннюю сессію сего года. 

При такихъ условіяхъ однако постройка железной до-
роги могла бы начаться не ранее 1903 года и закончиться 
лишь въ 1904 году, т. е. дорога ие была бы еще готова ко 
времени окончательная оборудованія копей, что отдалило 
бы возможность снабжения Тихоокеанской эскадры рус-
ским® дешевым® углем®, добываемым® на материке. Между 
тем® возможность располагать материковым® углем® на 
дальнем® Востоке представляется особенно важной, такъ 
какъ доставка во Владивосток® сахалинская угля морем®, 
при известных® обстоятельствах®, может® сдѣлаться неосу-
ществимой. 

Посему, признавая для государственных® цѣлей весьма 
полезным®, чтобы въ предстоящее рабочее время не только 
произведены были изысканія, но и начато сооруженіе железно-
дорожной линіи (по направленію от® Сучана до Уссурійской 
железной дороги), для прямой доставки угля во Владиво-
сток®, я сообщил® свои соображения по этому предмету 
Министрам® Финансовъ, Земледелія и Государственных® 
Имуществъ, Путей Сообщенія и Управляющему Мор-
ским® Министерством®, съ предложеніемъ обсудить этот® 
вопрос® въ Совещаиіи изъ высших® чинов® названных® 
ведомств® и Государственнаго Контроля. Ныне отзывы о 
согласіи на образованіе Совѣщанія уже получены отъ всех® 
упомянутых® Министров®, кромѣ Министра Путей Сооб-
щенія. Действительный тайный советник® Ермолов®, 
считая дело скорѣйшаго осуществления железнодорожной 
ветви на Владивосток® чрезвычайно важным®, признает® 
необходимым®, чтобы означенное Совѣщаніе состоялось 
при личном® участіи названных® Министров® и Государ-
ственнаго Контролера. 



« 

Министерство Внутреннихъ Дѣлъ. 

Мѣры помощи В ъ виду неурожая, постигшаго въ минувшем* году 
иасслешю но случаю многія местности Европейской и Азіатской Россіи, оказа-
неурожаи въ 1901 л о с ь необходимым* принять экстренный мѣры къ оказанію 

продовольственной помощи населенно, наиболѣе нуждавше-
муся въ поддержкѣ, главным* образомъ по губерніямъ: 
трем* приволжским* (Самарской, Саратовской, Симбир-
ской), трем* приуральским* (Вятской, Пермской, Уфим-
ской), Таврической, двум* степным* областям* (Акмолин-
ской и Семипалатинской) и двум* губерніямъ сибирским* 
(Томской и Тобольской). 

По утвержденному 15 августа 1901 г. ВАШИМЪ 
ИМПЕРАТОРСІШМЪ ВЕЛИЧЕСТВОМЪ всеподданней-
шему докладу Министров* Финансов* и Внутреннихъ 
Дѣлъ, помощь населенно въ постигшей его бѣдѣ признано 
было полезным* оказывать путем*: а) выдачи сельскому 
населенно ссуд* на продовольствіе и на обсемененіе полей, 
б) организаціи на мѣстахъ, при посредствѣ мест-
ных* общественных* учрежденій, продажи хлѣба по заго-
товительной его стоимости и в) устройства, насколько это. 
окажется возможным*, общественных* работ* для доста-
вленія заработка нуждающемуся населенно. 

Для этой цѣли общій по Имперіи продовольственный 
капитал*, съ В Ы С О Ч А Й І Н А Г О ВАШЕГО ИМПЕРАТОР-
СКАГО ВЕЛИЧЕСТВА соизволенія, был* усилен* отпу-
ском* изъ средств* государствеинаго казначейства первона-
чально 14 мил. руб., а затем* еще 17.750.000 руб. Таким* 
образомъ по настоящее время изъ средств* казны отпущено 
всего 31.750.000 р. При этомъ надлежит* замѣтить, что 
последнею цифрою еще не выражается весь возможный рас-
ход* государствеинаго казначейства на продовольственное 

дѣло, и до сбора новой жатвы, быть можетъ, потребуются 
некоторый дополнительный ассигнованія. Независимо отъ 
того, на помощь населенно, путем* доставлеиія ему зара-
ботков*, обращены расходы по производству обществен-
ных* работ*, который устраивались мѣстными админи-
стративными и общественными учрежденіями за счет* 
сумм* общаго по Имперіи продовольственна™ капитала и 
Министерствами Путей Сообщенія и Земледѣлія и Госу-
дарственных* Имуіцествъ за счет* онераціонныхъ креди-
тов* этихъ вѣдомствъ, а также отпущеннаго на этот* 
предмет* заимообразно, съ В Ы С О Ч А Й Ш А Г О В А Ш Е Г О 
ИМПЕРАТОРСКАГО ВЕЛИЧЕСТВА соизволенія, особого 
фонда—іу8 мил. руб.—изъ сумм* обществеянаго призрѣнія. 
Так* доставлены населенно заработки: но заготовке леса 
въ казенных* дачах* и щебня для нужд* эксплоатируе-
мыхъ и строющихся желѣзыыхъ дорог*, но производству 
земляных* работ* на вновь сооружаемых* дорогах*, но 
укрѣпленію въ некоторых* пунктах* берегов* рѣкъ Волги 
и Камы и т. п. 

Въ видах* общаго руководства делом* воспособленія 
нуждающемуся населенно при Министерстве Внутрен-
нихъ Дѣлъ въ августе мѣсяцѣ 1901 г. было учреждено, 
но соглашеніго Министра Внутреннихъ Дѣлъ съ Мини-
стром* Финансов* и Государственным* Контролером*, Осо-
бое Совѣщаніе, под* нредсѣдательствомъ Товарища Мини-
стра Внутреннихъ Дѣлъ тайного советника Стишин-
скаго, въ составѣ представителей Министерств* Вну-
тренних* Дѣлъ и Финансов* и Государствеинаго Конт-
роля, а по вопросам*, касающимся общественных* 
работ*, также и других* заинтересованных* вѣдомствъ. 
Порядокъ производства общественных* работ* распоря-
женіемъ вѣдомствъ путей сообщенія и земледѣлія и 
государственных* имуществъ определен* выработанными 
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въ означенномъ Совѣщаніи и удостоившимися утвер-
жденія В А Ш Е Г О ИМПЕРАТОРСКАГО ВЕЛИЧЕСТВА 
въ 15 день сентября 1901 г. Временными Правилами. 

Что касается продовольственной помощи въ тѣсиомъ 
смыслѣ, т. е. заготовки и раздачи населенно въ ссуду про-
довольственная и сѣменнаго хлѣба, то для этой операціи 
установленъ слѣдующій лорядоісь. 

Чтобы предотвратить непомѣрное повышеніе цѣнъ на 
этотъ хлѣбъ, а также въ виду недостаточной еще для ве-
денія этого новая дѣла приспособленности мѣстиыхъ адми-
нистративныхъ учреждены, на которыхъ въ силу В Ы С О -

Ч А Й Ш Е утвержденныхъ 12 іюня 1900 г. «Временныхъ Пра-
вилъ по обезпеченію продовольствснныхъ потребностей сель-
скихъ обывателей» лежитъ завѣдываніе на мѣстахъ дѣлами 
по продовольственной части, было признано необходимымъ 
сосредоточить покупку какъ озимыхъ, такъ и яровыхъ 
хлѣбовъ въ рукахъ одного центральная органа, а именно 
Министерства Финансовъ, по Временному Управленію по 
правительственной закупкѣ хлѣба. Въ этихъ видахъ на-
званному Улравлеиію были переведены весьма значитель-
ный суммы изъ средствъ общая по Имперіи продоволь-
ственная капитала, всего около 20 мил. руб. Мѣстиыя же 
продовольственный учрежденія производили покупку хлѣба 
неиосредственнымъ своимъ распоряженіемъ лишь въ срав-
нительно рѣдкихъ елучаяхъ, съ разрѣшенія вышеупомяну-
т а я Особаго Совѣіцанія по продовольственному дѣлу, и въ 
общемъ въ незначителыюмъ количествѣ. 

Хлѣбъ, заготовляемый Временнымъ Управленіемъ, 
долженъ былъ доставляться имъ на указанныя мѣстными 
властями иристани и желѣзнодорожныя станціи, a затѣмъ 
заботами губернской и уѣздной администраціи перевозиться 
на мѣста, для раздачи его населенно въ ссуду. 

Обороты по веденію продовольственной операціи 

3901—1902 гг. подчинены ревизіи Государственная Конт-
роля, и для учета расходовъ по сему дѣлу Министромъ 
Внутреннихъ Дѣлъ, по соглашеиію съ Министромъ Финан-
совъ и со мною, утверждены особыя правила счетоводства, 
отчетности и ревизіи по указаннымъ оборотамъ. 

Выводы Государственная Контроля о результата,хъ 
продовольственной операціи по случаю неурожая 1901 года 
будутъ мною представлены В А Ш Е М У ИМПЕРАТОР-
СКОМУ В Е Л И Ч Е С Т В У по окончаніи сего дѣла и по 
составленіи о немъ отчета распорядительнымъ управле-
ніемъ. 

При настоящемъ случаѣ позволю себѣ лишь присо-
вокупить, что результаты продовольственной кампаніп 
1901 1902 гг. будутъ представлять весьма серьезный 
интересъ, такъ какъ при веденіи означенной операціи 
впервые, и притомъ въ широкихъ размѣрахъ, получатъ 
практическое примѣненіе Временный Правила 12 іюня 
1900 г., давшія дѣлу обезпеченія продовольствеиныхъ по-
требностей сельская населеиш новую организацію, пу-
темъ изъятія сего дѣла изъ непосредственна го вѣдѣнія 
земекихъ учреждены и передачи его въ вѣдѣніе мѣстныхъ 
административных!, органовъ—губернскихъ присутствій и 
уѣздныхъ съѣздовъ. 

Министерство Путей Сообщѳнія. 

Минувшій годъ ознаменовался окончаніемъ укладки Постройка казен-
рельсовъ на всемъ проектированномъ направленіи великая ныхъ желѣэііыхъ 
Сибирская пути, и въ настоящее время рельсовое сообще- д о р ^ ' ^ ^ ж с . 
ніе между Европейской Россіею и Тихимъ океаномъ пре- дѣвп[Ш дорога> 

рывается лишь на незначительномъ протяженіи между 
берегами озера Байкала. Для устраненія такого перерыва, 
заставляющая переправлять желѣзнодорожные поѣзда на 
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пароходахъ-паромахъ, а въ зимнее время перевозить пас-
сажировъ и грузы по льду гужемъ, предпринято сооруэке-
ніе Кругобайкальской зкелезной дороги, общимъ протяэке-
иіемъ въ 244 версты. 

Разрѣшеніе приступить къ постройкѣ восточпаго 
участка этой линіи — отъ ст. Мысовой до сел. Переем-
наго (44 версты)—послѣдовадо еще лѣтомъ 1899 г., и къ 
началу минувшаго- года на участке было узкс открыто 
временное двизкеніе. Хотя сдача участка въ правильную 
эксплоатацію, за неокончаніемъ нѣкоторыхъ работъ, еще 
не произведена, темъ не менее успехъ соорузкенія въ отно-
шеніи срочности мозкетъ быть признанъ вполне достаточ-
ными ко времени открытія работъ на западной части 
Кругобайкальской линіи было уже возможно строительные 
грузы для этой последней постройки перевозить по восточ-
ному участку. Что же касается финансовой стороны дела, 
то сузкденіе о ней пока не можетъ быть высказано. Соору-
женіе велось безъ утвержденной разценочной ведомости, а 
для руководства Начальнику работъ были преподаны лишь 
утверзкденныя Комитетомъ Сибирской зкелезной дороги 
цены на главнейшія работы. Такъ каісъ расчеты съ под-
рядчиками далеко не закончены, а накладные расходы 
не вполне распределены по работамъ, то въ настоящее 
время еще нельзя установить степень соотвѣтствія действи-
тельной стоимости отдельныхъ работъ тЬмъ нормамъ, 
который были выработаны на осіюваніи утвержденныхъ 
единичныхъ цеиъ. 

В ъ исполненіе последовавшая весною минувшаго 
года В Ы С О Ч А Й Ш А Г О повелЬнія В А Ш Е Г О ИМПЕРАТОР-
СКАГО В Е Л И Ч Е С Т В А о приступе къ работамъ на всемъ 
протязкеніи Кругобайкальской железной дороги, къ концу 
того же года были открыты подготовительный работы на 
западной ея части—отъ ст. Переемной до ст. Байкалъ 

Иркутскъ-Байкальской ветви (200 верстъ). Оне заключа-
лись въ производстве окончательныхъ изысканій и въ 
заготовке матеріаловъ и имущества, а такзке въ соорузке-
ніи помѣщеній и больницъ для служащихъ и въ устрой-
стве временныхъ дорогъ. В с е эти подготовительный работы 
ведутся преимущественно хозяйственнымъ способомъ. Работы 
каменныя и земляныя сданы съ подряда—по предвари-
тельнымъ подпискамъ. 

Деятельность местная Контроля по постройке запад-
ной части Кругобайкальской зкелезной дороги ограничива-
лась въ минувшемъ году, вследствіе неполная развитія 
работъ, участіемъ въ совещаніяхъ съ строительнымъ Упра-
влеиіемъ по вонросамъ о сдаче работъ и по установленію 
подробныхъ инструкцій для веденія счетоводства и отчет-
ности. 

На Забайкальской железной дороге въ теченіе отчет-
наго года были закончены всѣ работы по недоделамъ, 
производство которыхъ оставалось на обязанности строи-
тельная Управленія дороги послѣ передачи ея въ эксплоа-
тацію. Кроме того заканчивались расчеты съ подрядчиками 
и производились подготовительный работы по составленію 
отчета. 

Па соединительной вттви меоісду Забайкальскою и Китай-
ско-Восточною эюелѣзными дорогами ускоренная укладка пути 
закончена еще въ начале февраля минувшаго года, а въ 
октябре ветвь передана въ веденіе эксплоатаціоннаго Упра-
вленія Забайкальской дороги. По даннымъ исполнительной 
разценіси строительная стоимость ветви, съ рельсами, 
скрепленіями, подвижнымъ составомъ и запасами эксплоа-
таціи, исчисляется въ настоящее время приблизительно въ 
30.960.000 руб., включая дополнительное ассигнование, въ 
размере 470.000 руб., на ускореніе работъ и расходы по 
временному двизкеиію, составляюіціе около 334.000 руб. 



Соответственно этому поверстная стоимость ветви ныне 
исчисляется въ сумме около 96.000 руб., но вполне точ-
ная цифра стоимости определится лишь по составленіи 
полнаго отчета о постройке этой вѣтви. Что же касается 
качества работъ, то особою Коммисіего, принимавшею ветвь 
въ эксплоатацію, онѣ признаны въ общемъ удовлетвори-
тельными. 

Устройство желтъзнодорооюной переправы черезъ озеро Бай-
калъ было въ минувшем® году закопчено настолько, что 
явилась возможность передать это сооруженіе въ вѣдѣніе 
эксплоатаціоннаго Управленія. Молы и пристани при стан-
ціи Байкал®, а равно и гавань для станціи Мысовой, сви-
детельствовавшая ихъ Коымисія признала въ общемъ 
отвечающими требованіямъ; въ гавани же у станціи Бай-
кал® рѣшено увеличить глубину ковша на 1,5 саж. 
противъ проектной. 

При освидѣтельствованіи судов® переправы, было обна-
ружено некоторое несовершенство ледокольной системы 
парохода «Байкал®» и признано желательным® установить 
въ носовой его части, подвергающейся преимущественно 
ударам® льдпнъ, болѣе прочный вал®, а также устроить 
новыя приспособленія для предохраненія частей парома отъ 
ударов® льда. При пріемѣ плавучаго дока выяснилось, что 
въ отношеніи деревяннаго корпуса его, изготовленная на 
местѣ, докъ может® быть признан® удовлетворительным®; 
водоотливная же система дока, поставленная заводом® Арм-
стронга, имеет® существенные недостатки, которые исклю-
чают® возможность производить затопленіе и подъем® его 
не только съ судном®, но и въ пустом® виде, т. е. делают® 
докъ непригодным® для той цѣли, для которой он® 
устроен®. Размер® предстоящая расхода на исправленіе 
водоотливной системы дока не былъ установлен® пріемоч-
ною Коммисіею, которая нашла, что для выясненія не-

обходимых® исправленій надлежит® предварительно озна-
комиться съ существующими плавучими доками въ Крон-
штадте, Севастополе и Штетинѣ; Коммисія заявила 
однако, что стоимость исправленія водоотливной системы 
дока во всяком® случаѣ не может® быть отнесена на счет® 
завода Армстронга, такъ какъ ко времени иснытанія дока 
истек® уже срок® денежной гарантіи, которая удержана 
была съ завода въ обезпечеиіе исправная дѣыствія машин®. 
До истеченія же срока этой гарантіи сборка дока не 
была еще закончена строительным® Управленіемъ настоль-
ко, чтобы на нем® можно было установить водоотливныя 
машины и произвести ихъ испытаніе. 

По законченным® постройкою въ послѣдніе годы 
линіямъ Сибирской железной дороги Пермь-Котласской и 
Средне - Сибирской въ истекшем® году продолжались работы 
по составление строительных® отчетов®. Отчет® по по-
стройке первой изъ названных® линій былъ изготовлен®, 
согласован® Контролем® и издан® къ осени прошлаго 
года; что же касается строительная отчета Средне-
Сибирской железной дороги, то работы по его составле-
ний! не только не были закончены къ установленному 
для них® сроку, на 1 января 1902 г., но, въ виду запозда-
лости работъ, оказалось необходимым® отсрочить окончаніе 
отчета еще на один® годъ—до 1 января 1903 г., съ про-
длением® на то же время дѣйствія штатов® администраціи 
дороги. 

Бо всеподданнейшем® отчетЬ за 1900 годъ мною 
было доложено В А Ш Е М У ИМПЕРАТОРСКОМУ ВЕЛИ-
Ч Е С Т В У о томъ, что, въ виду малоуспѣшности работъ 
но составление строительных® отчетов® отдельных® 
линій великая Сибирская пути, я просил® Министра 
Путей Сообщенія принять мѣры къ устранению столь не-



нормальнаго положенія, при котором* казна является вы-
нужденной нести значительные расходы по содержанію 
строительной администраціи въ теченіе долгого времени 
послѣ окоичанія постройки. Затѣмъ, въ іюнѣ минувшаго 
года, при разсмотрѣпіи .Комитетом* Сибирской желѣзной 
дороги заключенія Ocoöaro Совѣщапія Статсъ-Секретаря 
графа Сольскаго о причинах* перерасхода, по поетройкѣ этой 
дороги, В А Ш Е М У ИМПЕРАТОРСКОМУ В Е Л И Ч Е С Т В У 
благоугодно было указать на необходимость упрощенія по-
рядка составленія строительных* отчетов*. В ъ исполненіе 
сего указанія, по соглашенію подлежащих* вѣдомствъ, был* 
намѣченъ въ ісонцѣ минувшаго года ряд* мѣръ къ облег-
ченно и упрощенно работ* по изготовленію строительных* 
отчетов* Средне-Сибирской и Забайкальской желѣзныхъ 
дорог*. 

Въряду таких* мѣръ, Государственным* Контролем* 
было предложено между прочим* установленіе на будущее 
время болѣе цѣлесообразнаго порядка назначенія содержанія 
служащим* при разработкѣ строительных* отчетов*. Со-
гласно принятому донынѣ порядку за этими служащими 
сохранялись послѣ окончанія постройки тѣ же повышенные 
оклады содержанія, какіе назначены были им* на время про-
изводства строительных* работ* исключительно въ виду труд- ч 

пыхъ условій жизни на, мѣстѣ постройки желѣзньтхъ до-
рог*: тѣмъ изъ служащих*, которым* полагалось постоян-
ное суточно-разъѣздное довольствіе, отпуск* этого доволь-
ствія продолжался и во время составленія строительных* 
отчетов*, даже въ тѣхъ случаях*, когда отчеты вырабаты-
вались внѣ мѣста постройки, при отсутствіи надобности въ 
разъѣздахъ по линіи. Признавая такой порядокъ ненор-
мальным* и принимая во вниманіе, что, получая усилен-
ные оклады, служащіе по составленію отчетов* едва ли мо-
г у т * быть заинтересованы въ скорѣйшемъ ихъ окончаніи, 

я просил* Министра Путей Сообщенія измѣнить условія 
вознагражденія служащих* въ томъ смыслѣ, чтобы со вре-
мени окончанія постройки дорог* оклады служащих* были 
приравниваемы къ окладам* содержаиія соответствующих* 
должностей центральных* учрежденій Министерства Путей 
Сообщенія, а выдача постояннаго суточно-разъѣзднаго доволь-
ствія была прекращаема вовсе. Имѣя притом* въ виду, что это 
послѣднее довольствіе назначалось въ весьма разнообразных* 
и иногда преувеличенных* размѣрахъ, я признавал* также 
необходимым*, чтобы вопрос* объ измѣненіи порядка на-
значенія суточно-разъѣзднаго довольствія был* подвергнут* 
обсужденію при предстоящем* въ близком* будущем* пе-
ресмотрѣ В Ы С О Ч А Й Ш Е утвержденнаго въ 1 8 9 9 году Вре-
меннаго Учрежденія Министерства Путей Сообщенія. На 
эту послѣднюіо мѣру дѣйствительнымъ тайным* совѣтни-
комъ князем* Хилковымъ было выражено соглаеіе, при чем* 
он* сообщил* мнѣ, что впредь до такого пересмотра отпуски 
суточно-разъѣздыаго довольствія по строительным* штатам* 
будут* опредѣляться примѣнительно къ штатам* эксплоа-
таціи казенных* желѣзныхъ дорог* - в * размѣрѣ одной 
пятой всего вознаграждепія служащих*. Засим* Министр* 
Путей Сообщенія не встрѣтилъ препятствій и къ тому, 
чтобы впредь суточно-разъѣздныя деньги не назначать въ 
вид'й постояннаго вознагражденія лицам* строительной адми-
иистраціи за время составденія ими отчетов* внѣ мѣста 
постройки дороги, — когда суточио-разъ'Ьздное довольствіе 
должно производиться, по общему правилу, лишь въ м'Ьрѣ 
действительной въ нем* потребности. 

Вслѣдствіе у к а з а н і й В А Ш Е Г О ИМПЕРАТОРСКАГО б) ІІрочія желѣз-
Д J „ ^ /-< V ш я дороги. 

ВЕЛИЧЕСТВА, преподанных* въ Особом* Совѣщанш 
4 мая 1901 г., о приступѣ в * 1902 году къ сиоруженію новыхъ 
желѣзнодорожныхъ линій: С/ъверноП (С.-Петербургъ-Вятка) 



и Болоюе-Сіъдлецъ, въ теченіе отчетная года были намѣче-
ны направленія обѣихъ названныхъ линій и по симъ па-
лравлеиіямъ произведены изысканія. 

На Сѣверной дороге, на участкѣ ея отъ Петербурга 
до Вологды (556 верстъ), осенью отчетнаго года было уже 
приступлено къ подготовителыіымъ по постройке работамгь, 
предприняты мъ въ видахъ воспособленія населеніго, постра-
давшему отъ неурожая минувшаго года. К ъ концу ноября, 
когда начали прибывать рабочіе, на линіи было узке под-
готовлено все необходимое для ихъ номѣіценія и содерзка-
нія, а равно для открытія работъ. Приступъ къ работамъ,— 
который состояли въ рубкѣ просѣкъ и корчевкѣ, въ устрой-
ствѣ временной дороги вдоль линіи и въ рытьѣ канавъ,— 
производился по мѣрѣ лрибытія рабочихъ, сначала лишь 
на нѣкоторыхъ дистанціяхъ; съ половины эке декабря, 
когда число прибывшихъ рабочихъ достигло 3 тысячъ чело-
вѣкъ, работы были открыты на всемъ протяэкеніи линіи. 
Количество произведенныхъ работъ казкдаго рода нынѣ еще 
не приведено въ известность; но результаты ихъ въ отчет-
номъ году едва ли представятся особенно блаяпріятньшщтакъ 
какъ прибывшіе на линію рабочіе, главнымъ образомч, тата-
ры изъ Казанской губерніи, совершенно не имѣли навыка m, 
тѣхъ работахъ, на который они были поставлены. Относи-
тельно эке выгодности производства работъ на ІІстсрбурго-
Вологодской экелѣзной дорогѣ при посредствѣ пришлыхъ 
рабочихъ окончательный выводъ моэкетъ быть сдѣланъ 
только послѣ т о ч н а я установленія размѣра затратъ на под-
готовительный работы, окончаніе коихъ оэкидается весною 
текущаго года. На основаиіи опыта минувшаго года воз-
мозкно ожидать, что стоимость упомянутыхъ работъ оказкет-
ся относительно высокою, такъ какъ размѣръ еэкедиевпаго 
расхода казны на одного пришлая рабочая,—считая за-
траты на перевозку, продовольствіе въ пути, устройство 

помѣщеній и прочіе накладные расходы,—значительно пре-
вышает!, поденную плату мѣстнымъ рабочимъ. 

Что касается затѣмъ линіи Бологое-Сѣдлецъ, то при-
ступъ къ работамъ на ней оэкидается въ текущемъ 1902 году. 

В ъ копцѣ апрѣля минувшаго года послѣдовало разрѣ-
шеніе приступить къ постройкѣ железнодорожной линіи 
Оренбургъ-Ташкентъ, имѣющей соединить Средне-Азіатскую 
экелѣзную дорогу съ общей рельсовой сѣтыо Имперіи. В ъ 
административномъ отношеніи постройка означенной линіи, 
общимъ цротяэкеніемъ въ 1774 версты, раздѣлена на два 
участка: сіьоерныіі—отъ Оренбурга до Казалинска (938 верстъ 
съ вѣтвями) и южный — отъ Казалинска до Ташкента 
(836 верстъ съ вѣтвями). Немедленно по разрѣшеніи по-
слѣдовалъ приступъ къ работамъ на сіьверномъ участкѣ, 
при чемъ главнѣйшія работы—по устройству земляная по-
лотна, искусственныхъ соорузксній, верхняя строенія пути 
и водоснабженія станцій—были сданы съ подряда по цѣ-
намъ, не превышающим!, тѣхъ, которыя утверждены по 
разцѣыочной ведомости. Ходъ земляныхъ работъ на участ-
ке въ отчетномъ году моэкетъ быть признанъ вполнѣ бла-
готіріятыымъ, въ работахъ же по устройству искусственные 
сооруэкеній произошло некоторое замедленіе. Действія 
строительнаго Управленія съ начала постройки являются 
въ достаточной мѣрѣ правильными, нѣкоторап эке нераспо-
рядительность была замечена лишь по заготовке камня 
хозяйственНЫАГЬ сітособомъ при посредствѣ особаго комми-
сіонера, которая оказывалась для казны невыгодною. ІТо 
настоянію мѣстнаго Контроля, заготовка эта была передана 
подрядчику, при чемъ цена камня определилась въ 33 руб. 
за кубическую сажень, вместо 40 руб., уплачивавшихся 
коммисіонеру. 

К ъ сдаче работъ по сооруэкенію юокнаго участка 
Оренбургъ-Ташкентской экелѣзной дороги было приступлено 



въ концѣ августа минувшаго года, при чемъ главнѣйшія 
работы земляныя и по устройству искусственныхъ соору-
женій были сданы съ подряда по цѣнамъ, достаточно 
выгоднымъ для казны; пристулъ же къ производству работъ 
поелѣдовалълишьвъ декабрѣ. Полная строительная стоимость 
учаетковъ Оренбургъ-Ташкентской желѣзной дороги—при 
условіи пропуска по нимъ 2 паръ пассажирскихъ и 
7 паръ товарныхъ поѣздовъ въ сутки—исчисляется нынѣ : 
сѣвернаго участка—въ 56 .018 .680 руб., или 59 .721 руб. 
на версту, и южнаго—въ 58 .708 .806 руб., пли 7 0 . 2 2 5 руб. 
на версту. При неблагопріятныхъ условіяхъ постройки 
дороги въ пустынномъ и малонаселенномъ краѣ такая 
стоимость не моэкетъ считаться особепно высокою. 

В ъ отчетномъ году находились въ нолномъ развитіи 
работы по постройкѣ Второй Екатерининской экедѣзной 
дороги (протяженіемъ вмѣстѣ с ъ вѣтвями 595 верстъ), 
предпринятой въ виду необходимости облегчить чрезмѣрную 
работу Первой Екатерининской желѣзной дороги и упоря-
дочить перевозку грузовъ, по преимуществу каменно-
угольныхъ, в ъ раіонѣ Доиецкаго басссйпа. Окончательный 
предположенія Министерства Путей Сообіценія о паправлепіи 
и строительной стоимости соорузкенія Второй Екатеринин-
ской желѣзной дороги внесены въ Государственный Совѣтъ 
въ началѣ текущаго года. IIa осповапіи представ л енпыхъ 
данныхъ, общая стоимость этой дороги, при условіи про-
пуска по магистрали 9 ларъ поѣздовъ въ сутки, опре-
деляется в ъ 62 .322 .082 руб., или въ 104.767 руб. на 
версту г л а в н а я пути. Такая высокая поверстная стои-
мость объясняется отчасти высокою цѣнностью отчу-
зкдаемыхъ имуществъ въ раіонѣ постройки, отчасти же 
значительнымъ количеством!» земляныхъ и каменныхъ 
работъ, а такзке гражданскихъ и искусственных!» соору-
экеній на дорогѣ. 

З а немногими исключсиіями, всѣ работы по постройкѣ 
дороги сданы по конкуреиціи, результаты которой могутъ 
быть признаны удовлетворительными. Б е з ъ копкуренціи, 
по цѣнамъ, такзке для казны в ы я д н ы м ъ , были сданы 
лишь тЬ немногія работы и поставки, къ которымъ было 
необходимо приступить безъ промедленія, с в я з а н н а я съ 

устройствомъ торговъ. 
Габоты по сооруженію Витебскъ-Жлобинской ( 2 6 3 версты) 

и Кіевъ-Ковельской (421 , в версты) экелѣзныхъ дорогъ велись 
въ общемъ настолько успѣшно, что къ концу 1 9 0 1 года 
земляное полотно, опоры мостовъ и трубы были готовы 
почти на всемъ протязкеніи обѣихъ линій. На Кіевъ-
Ковельской желѣзной дорогѣ, кромѣ того, закончены такзке 
балластировка и укладка пути и открыто сквозное движе-
т е рабочихъ поѣздовъ. При такомъ ходѣ постройки есть 
основаніе надѣяться, что во второй половипѣ текущаго 
года дорога, безъ запозданія противъ предположенная 
срока ея окончанія, можетъ быть включена въ общую 
сѣть" эксплоатируемыхъ казною желѣзныхъ дорогъ. На 
Витебскъ-Жлобинской желѣзиой дорогѣ укладка г л а в н а я 
пути исполнена на 148 веретахъ, и съ весны текущаго 
года будетъ приступлено къ работамъ по балластировкѣ. 
З а исключеніемъ трудных!» работъ по сборкѣ Д в и н с к а я 
моста, къ осени текущаго года вся линія повидимому 
будетъ достаточно готова для открытія по ней временная 
двизкенія,—кромѣ первыхъ двухъ верстъ, для отстройки 
которыхъ оэкидается разрѣшеніе вопроса о подходѣ линіи 
къ ст. Витебскъ. Съ хозяйственной стороны постройка 
ведется вообще удовлетворительно. 

К ъ 1 января 1902 года предполагалось окончить 
постройку начатой соорузкеніемъ въ 1 8 9 9 году Александро-
поль-Эриванской зкелѣзной дороги. Хотя это предположеніе не 
вполнѣ осуществилось, тѣмъ не менѣе остававшіяся къ 



концу года недодѣлкн не воспрепятствовали открытію до-
роги въ срединѣ минувшаго декабря для временная дви-
женія по перевозкѣ пассажиров® и багажа. Строительный 
работы производились, за малыми исключеніями, подряд-
ным® способомъ, при чем® многіе подрядчики по земля-
ным® и каменным® работам® оказались неисправными на 
сроки отъ 6 до 14 мѣсяцевъ, что и послужило главнѣйшею 
причиною запозданія въ окончаніи постройки. 

Всдѣдствіе энергичная хода работъ по постройке Аму-
Дарьинскаго моста, сооруженіе которая было въ 1898 году 
передано изъ вѣдѣнія Военнаго Министерства ведомству 
путей сообщенія, строитедьныя работы были окончены на 
год® ранѣе срока, установленная для них® при утвержде-
ніи разцѣночной ведомости, и 27 мая 1901 г. состоялось тор-
жественное открытіе этого сооруженія въ присутствіи Е г о 
В Ы С О Ч Е С Т В А Эмира Бухарская. Успѣху работъ отчасти 
содействовало также отсутствіе холодов® въ зиму 1 9 0 0 — 
1901 гг. , позволившее вести постройку почти без® перерыва. 
Определить въ настоящее время общую стоимость Аму-
Дарьинскаго моста не представляется возможным® за неза-
конченностью работъ по составленію строительная отчета; 
T Ï Î M ® не менее по имеющимся ныне данным® можно пола-
гать, что назначенная на постройку моста по разценочной 
ведомости сумма 4.853.000 руб. не будет® превышена. 

Во всеподданнейшем® отчете моем® за 1900 год® было 
доложено о томъ, что, согласно заявленію военнаго ведом-
ства, отчет® по постройкѣ Мургабской вѣтви будет® изго-
товлен® къ началу 1902 г. В ъ действительности составле-
ніе его несколько замедлилось, и въ настоящее время окон-
чанія этого труда надо ожидать не позже 1 іюля 1902 г. 
По имеющимся же нынѣ въ Государственном® Контроле 
данным® возможно съ достаточною вероятностью предпо-
ложить, что стоимость версты Мургабской ветви не пре-

высита 33 тыс. руб. вместе с® подвижным® составом®,-
и такал стоимость, в® виду местных® условІЙ постройки, 
может® быть признана весьма умеренной. 

В® заключеніе представленных® выше свѣдѣній по дѣлу 
сооруженія казенных® желѣзных® дорог®, считаю долгом® 
всеподданнейше доложить, что в® минувшем® году было 
приступдено къ разсмотренію, при участіи представителем 
прикосновенных® ведомств®, выработанная Министерством® 
Путей Сообщенія проекта новой инструкціи начальникам® 

Р а б ° М * к д у тѣмъ, согласно указанію В А Ш Е Г О ИМПЕ-
РАТОРСКАГО В Е Л И Ч Е С Т В А , Особым® Совѣщаніемъ 
Статсъ-Секретаря графа Сольскаго, изследовавшимъ при-
чины перерасходов® по постройке Сибирской желѣзиой 
дороги, вырабатываются нынѣ, иа основаиіи опыта этой 
постройки, главнѣйшія начала для сооруженія в® будущем® 
железных® дорог® средствами и распоряженіемъ казны. 
Будучи издана въ настоящее время, до окончанія работ® 
названным® Совѣщаніемъ, означенная инструкція может® 
имѣть лишь временный характер®, такъ какъ положеиія 
ея должны быть согласованы впоследствіи съ тѣми нача-
лами, которыя будут® установлены Совѣщаніемъ. За всѣмъ 
тѣмъ язданіе такой инструкціи признается необходимым®, 
ибо за последнее время Министерством® Путей Сообщенія 
было приступлеио къ сооруженію на средства казны 
железнодорожных® линій значительная протяженія и боль-
шой стоимости, и преподаніе начальникам® работ® этих® 
линій руководящих® указаній, согласованных® съ совре-
менными требованіями железнодорожная строительства, пред-
ставляется въ интересах® дѣла неотломшымъ. 

В ъ отчетномъ году распоряженіемъ акціонерныхъ Постройка жс-
обществ® строилось 2,700 верста новых® рельсовых® путей лѣзныхъ дорогьрас-



поряженіенъжелѣз- (безъ подъѣздныхь путей и дорог* второстепеннаго тина), 
НОДОрОЖШХЪ об- и з ъ КОИХЪ открыто для движенія въ томъ же году, 
ществъ. 1,430 верстъ. 

Желѣзнодорожныя общества главнымъ образомъ заняты 
были завершеиіемъ начатых* въ преэкніе годы работ*. 
Какъ на болѣе крунныя изъ таких* построек*, слѣдуетъ 
указать на законченный Обществом* Московско-Казанской 
желѣзной дороги работы по соорузкенію линій Земетчино-
Кустаревка и Тимирязево-Арзамасъ (259 верстъ) и Обще-
ством* Московско-Виндаво-Рыбинсісой экелѣзной дороги-
работы по соорузкенію линій Москва-Крейцбургъ, Тук-
кумъ-Виндава и Дно-Новосокольники (1,014 верстъ). Кромѣ 
того послѣднее изъ названных* Обществ* заканчивало 
въ отчетномъ году постройку И М П Е Р А Т О Р С К А Г О пути 
меэкду О.-Петербургомъ и Царским* Селом*, производив-
шуюся им* за счет* казны (20 верстъ). Изъ вновь разрѣ-
шенныхъ желѣзнодорожныхъ линій въ отчетномъ году 
приступлено было къ постройкѣ лишь 274 верстъ. Нѣко-
торое сокращеніе строительной деятельности экелѣзнодорож-
ныхъ обществ* обусловливалось исключительно тязкелымъ 
кризисом*, угнетавшим* въ отчетномъ году денежный ры-
нок* и затруднявшим* реализацію строительных* капита-
лов*. 

При таких* условіяхъ дѣло полученія разрѣшеній на 
постройку новыхъ линій не только не доводилось до конца, 
но и но состоявшимся узке ранѣе 1901 года разрѣшеніямъ 
правительство вынуждено было, за невозможностью реали-
зовать капиталы, отдалять предпринимателям* сроки при-
ступа къ работам* и окончанія построек*. 

Открытый въ отчетномъ году для двизкенія лиыіи (Мо-
сква-Крейцбургъ, Туккумъ-Виндава, Дно - Новосокольники 
Московско-Виндаво-Рыбинской желѣзной дороги, Земетчино-
Кустаревка, Тимирязево-Арзамасъ Московско-Казанской 

зкелѣзной дороги) строились безъ участія фактическая 
контрольная надзора, и въ Государственном* Контролѣ 
не имѣется поэтому достаточных* данных*, чтобы судить 
о правильности и хозяйственности произведенных* по симъ 
сооруженіямъ расходовъ, хотя расходы производились за 
счет* гарантированных* правительством* облигаціонныхъ 
капиталов*. О ненормальности подобная порядка желѣзно-
дорожнаго строительства, обезпечивающаго акціонернымъ 
обществам* свободу въ распоряженіи капиталами, отвѣт-
ственнымъ за которые, под* видом* гарантіи определен-
н а я на них* дохода, является правительство, докладыва-
лось моим* предмѣстникомъ и мною въ предыдущих* 
всеподданнѣйшихъ отчетах*. В ъ минувшем* году вопрос* 
этот* получил* надлежащее разрѣшеніе въ утвержденном* 
8 апрѣля В А Ш И М Ъ ИМПЕРАТОРСКИМЪ ВЕЛЙЧЕ-
СТВОМЪ положеніи Соединеннаго Присутствія Комитета 
Министров* и Департамента Государственной ^ Экономіи 
Государствеинаго Совѣта. Означенным* положеніемъ Госу-
дарственному Контролеру предоставлено, по соглашенію съ 
Министрами Путей Сообщенія и Финансов*, входить съ 
представленіями в * названное Соединенное Приеутствіе о 
подчинены надзору Государствеинаго Контроля всѣхъ опе-
рацій желѣзнодорожныхъ обществ* по сооруженію новых* 
лнній и вѣтвей за счет* гарантированных* правительством* 
капиталов*. 

При непосредственном* участіи Государственного Конт-
роля въ отчетномъ году производились сдѣдующія постройки: 
Обществом* Московско-Виндаво-Рыбинской желѣзноі доро-
г и —участка С.-Петербург* - Дно С.-Иетербурго-Витебской 
линіи, Обществом* Варшаво-Вѣнскойжелѣзной дороги—Вар-
шаво-Калишской линіи и Обществом* Лодзинской желѣзной 
дороги—ширококолейной вѣтви Лодзь-Колюшки для соедине-
нія линіи Варшава-Калшпъ съ сѣтыо нормальной колеи. 
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На основаніи устава Общество Московско-Виндаво-Гы-
бинской желѣзной дороги могло приступить къ работамъ 
по сооруженію разрѣшенной ему С.-Петербурго-Витебской 
желѣзной дороги не ранѣе утвержденія разцѣночныхъ вѣдо-
мостей. Между тѣмъ, въ виду слозкностн работъ по под-
ходу къ С.-Петербургу и Витебску, разцѣночныя вѣдомо-
сти не могли быть составлены къ началу рабочаго періода 
отчетнаго года, въ зависимости отъ чего у Общества яви-
лось опасеніе, что отсрочка приступа къ работамъ повле-
четъ за собою потерю всего рабочаго періода 1901 года и 
опозданіе открытія линіи къ назначенному уставомъ сроку. 
Притомъ потеря одного рабочаго года вызвала бы непро-
изводительные расходы по уплатѣ процептовъ на реализо-
ванный уже строительный капиталъ. При такомъ положе-
ны! дѣда Министръ Путей Сообщенія, вслѣдствіе ходатай-
ства Общества Московско-Внндаво-Рыбинской желѣзпой до-
роги, полагалъ разрѣшить Обществу приступить къ рабо-
тамъ по сооруженію С.-Петербурго-Витебской желѣзной до-
роги до утвержденія подлежащихъ разцѣночныхъ вѣдомо-
стей, подъ условіемъ руководствоваться утвержденными 
правительствомъ единичными цѣнами на работы и поставки 
для этой постройки. Предноложеніе это внесено было Мини-
стромъ Путей Сообіценія на благоусмотрѣніе Соединенная 
Присутствія Комитета Министровъ и Департамента Госу-
дарственной Экономіи Государственнаго Совѣта и удостои-
лось В Ы С О Ч А Й Ш А Г О утвержденія 4 іюня 1901 года. 

Работы по сооружение участка С.-Петербургъ-Дно 
С.-Петербурго-Витебской линіи производились успѣшно; 
такъ, земля hыхъ работъ выполнено до 71, б % всего пред-
положенная количества, а искусственныхъ сооруженій до 
8 1 , 9 %, при чемъ превышенія противъ установленныхъ для 
указанныхъ работа единичныхъ цѣнъ не было. Дѣятель-
ность Государственнаго Контроля по фактическому надзору 

за работами по сооружение участка С.-Петербургъ-Дно вы-
ражалась въ участіи въ пріемкахъ работъ и поставокъ, а 
также въ періодическихъ освидѣтельствованіяхъ налично-
сти подотчетныхъ сѵммъ по постройкѣ и въ разсмотрѣнш 
отчетности строительная Управлении 

Работы по сооруженію Варшаво- Калишской линіи Об-
щества Варшаво-Вѣнской желѣзной дороги тоже произво-
дились довольно успѣшно: земляныхъ работъ по устрой-
ству главнаго пути исполнено въ отчетномъ году до 85"/0, 
станціонныя зданія большею частью вчернѣ окончены. 
Производство этихъ работъ, за немногими исішоченшми, 
можета быть признано хозяйствеииымъ, и по нѣкоторымъ 
статьямъ разцѣночной ведомости, по даннымъ строитель-
наго Контроля, предвидятся болѣе или менѣе значительиыя 
сбереженія. 

К ъ построюсь вѣтви Лодзъ-Колюіики Общества Лод-
зинской желѣзной дороги приступлено лишь во второй по-
ловинѣ 1901 г., и въ отчетномъ году строительныхъ ра-
ботъ выполнено немного. Всѣ работы сданы съ конкурен-
ціи низке цѣнъ разцѣночиой вѣдомости, а потому можно 
надѣяться, что по симъ работамъ перерасходовъ противъ 
разцѣночной вѣдомости ne окажется. Перерасхода надо ожи-
дать лишь по отчуэкденію земель, въ виду высокой стоимо-
сти земли въ Лодзинскомъ раіонѣ. В ъ случаѣ присуэкдбнія 
цѣнъ, заявлен ныхъ владельцами участковъ, на отчужденіе 
земель потребуется болѣе 1.300.000 руб., вмѣсто 610.000 руб., 
назначенныхъ на этотъ предмета по разцѣночной вѣдомо-
сти,—или свыше 32°/0 всей предвидѣнной строительной 
стоимости Колюшкинской вѣтви. 

Во всеподданнЬйшемъ отчетѣ за 1900 годъ были пред- Эшшатація за-
ставлены В А Ш Е М У ВЕЛИЧЕСТВУ предварителыіыя дан- ~ ъ ж № Ь з Ш Х Ъ 

ныя о результатами эксилоатаціи въ томъ году казенныхъ 
* 



желѣзныхъ дорогъ. Нынѣ результаты эти окончательно 
определились, при чемъ чистый доходъ всей сети казенныхъ 
линій за 1 9 0 0 годъ выразился въ сумме 133 .592 .913 руб. 

В ъ отчетномъ 1901 году сеть железныхъ дорогъ, эксплоа-
тируемыхъ распоряженіемъ Министерства Путей Сообще-
иія, увеличилась на 1241 версту, какъ вследствіе присое-
диненія некоторыхъ участковъ Юго-Восточныхъ дорогъ къ 
казенной Екатерининской линіи и обратная принятія въ 
управленіе последней дороги участковъ бывшей Донецкой 
дороги, находившихся въ арендномъ содержаніи у назван-
н а я частнаго Общества, такъ и за окончаніемъ постройки 
и открытіемъ правильнаго движенія на Кайдаловской ветви 
Забайкальской дороги и на некоторыхъ вѣтвяхъ дорогъ 
Пермской, Харьково-Николаевской, Закавказскихъ и Средне-
Азіатской. 

Такимъ образомъ общее протяженіе дорогъ казенной 
сети, находившихся въ непосредственномъ вѣдѣніи Мини-
стерства Путей Оообщенія, достигло къ концу 1901 года 
33 .541 версты '). 

а) Доходность до- Финансовые результаты эксплоатаціи казенныхъ дорогъ 
югь. з а 1901 годъ въ настоящее время еще не могутъ быть уста-

новлены съ достаточною определенностью. По предвари-
тельным!, же свѣдѣніямъ, доставленнымъ местными контроль-
ными частями, валовой сборъ дорогъ достигъ 402 мил. 
руб., расходы определились въ сумме 274, 4 мил. руб., а 
чистый доходъ въ сумме 127, с мил. руб. 

Итоги эти должны быть признаны въ общемъ менее 
благопріятными, сравнительно съ результатами деятельности 

») Кроыѣ принадлежащей казнѣ Московско-Ярославско-Архангель-
ской линіи, протяженіемъ въ 1700 верстъ, которая въ отчетномъ году 
еще состояла на особомъ положеніи. 

дорогъ въ предшествовавшемъ 1900 году. Причины надо 
полагать въ недороде, постигшемъ нѣкоторыя местности 
Имперіи, въ сгЬснеиномъ положеніи промышленныхъ пред-
пріятій, а также въ увеличеніи расходовъ эксплоатаціи 
некоторых!, казенныхъ желѣзныхъ дорогъ вследствіе вздо-
рожанія предметовъ лотребленія. 

Наиболее значительный колебанія въ доходности наблю-
дались въ 1901 году на слѣдующихъ казенныхъ линіяхъ. 

Чистый доходъ Юго-Западпыхъ железныхъ дорогъ воз-
росъ иротивъ предшествовавшаго года на 4 , 8 мил., въ 
связи съ развитіемъ экономической жизни въ обслуживае-
мом!, ими раіоне и увеличеніемъ перевозокъ. 

Чистый доходъ Жібаво-Ромепской дороги за 1 9 0 1 годъ 
уменьшился противъ чистаго дохода 1900 г. на сумму 
свыше 27а мил. руб., вследствіе недорода хлеба, соста-
вляющая главный предметъ перевозки этой дороги; такъ, 
въ теченіе десяти мѣсяцевъ 1901 г. перевезено ею хлеба 
на 12 мил. пуд. менее, чемъ въ соответствующій періодъ 
предшествовавшаго года. 

По той же причине и чистый доходъ дорогъ Рто-
Орловской, Поліъсскихъ и Сызрано-Вяземской уменьшился: 
первой—на сумму свыше 2, і мил. руб., второй и третьей— 
более, чемъ на 1 мил. руб. по каждой. Совратились пере-
возки хлебныхъ грузовъ и по Николаевской дорогѣ, что 
главнымъ образомъ и уменьшило ея чистый доходъ (на 

1, и мил. руб.). 
Доходъ Привислинскихъ дорогъ понизился на 1 , 4 МИЛ. 

руб. въ соответствіи съ количествомъ перевозокъ, сокра-
тившихся на этихъ дорогахъ въ 1901 году подъ вліяніемъ 
промыт л еннаго кризиса. 

Валовой доходъ Московско-Брестской дороги хотя ока-
зался не ниже валовая дохода 1 9 0 0 г., но дзлъ чистой 
выручки меньше на сумму около % мил. руб. На доходность 



дороги оказало вліяніе между прочим® открытіс правильная 
движенія на вновь выстроенной Московско-Виндавской линіи. 
Эта новая дорога сокращает® болѣе чѣмъ на 100 верста 
выход® къ торговым® портам®—Ригѣ и Виидавѣ, вслѣд-
ствіе чего большинство московских® и ризксішхъ грузов®, 
перевозившихся ранѣе по Московско-Брестской дорогѣ, 
направились кратчайшим® путем®, минуя эту казенную 
линію. Насколько в® будущем® вновь открытая дорога 
окажет® вліяніе на эксплоатацію Московско - Брестской 
линіи, — еще нельзя установить иынѣ с® достаточной 
определенностью; можно лишь отметить, что со времени 
открытія Московско-Виндаво-Рыбинской дороги (т. е. съ 
октября 1901 г. по январь 1902 г.) количество грузов®, 
перевезенных® по Московско-Брестской дороге, уменьшилось 
на 3, г; мил. пудов®. 

Валовой доходъ Закавказстхъ желѣзиыхъ дорог® воз-
рос® въ отчетномъ году на сумму свыше 1, 2 мил. руб., 
но чистый доходъ увеличился всего лишь на сумму 
200 тыс. руб. Такое незначительное повышеніе чистая 
дохода по сравненію съ валовою выручкою объясняется, 
съ одной стороны, пониженіем® почти на 25% перевозок® 
марганцевой руды, совершаемых® по довольно высокому 
тарифу. С® другой стороны, на доходности Закавказских® 
дорог® невыгодно отозвалось увеличеніе некоторых® расхо-
довъ по эксплоатаціи сих® дорог®, вызванное повышеніемъ 
цен® топлива для паровозов®, усиленным® ремонтом® по-
следних®, а также бывшим® въ іюле 1901 г. значитель-
ным® пожаром® на товарной станціи Тифлис®. 

Чистый доходъ Средне-Азгатшй дороги, по сравненію 
съ предшествовавшим® годом®, увеличился болѣе, чѣмъ на 
1 мил. руб. Такое увеличеніе объясняется какъ усилив-
шеюся перевозкою грузов® съ Мургабской ветви, такъ и 
общим® уеиленіемъ оборота по ввозу товаров® из® Европей-
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ской Россіи (мануфактура, железо, лѣсные " 
вывозу продуктов* мѣстной производительности (хлопок*, 

хлопковый сѣмена). 

о ч мял 1899 г вопросы хозяйствен- б) Нѣкоюрыя рс-В * силу закона 3 мая I & J J г- вииричы шзіоииыа дЬла. 
но-коммерчесваго характера по эксшюатацш казенных* 
дорогь поручены с * 1 іюля того года вѣдѣипо, по 
принадлежности, советов* местных* управлеюи дорог* и 
Комитета Управленія Железных* Дорог*, при чем* в * 
состав* совѣтовъ и Комитета введены члены on, Государ-
ственнаго Контроля. В * виду болынаго значен.я для инте-
ресов* казны хозяйственно-коммерческой стороны деятель-
ности казенных* дорог*, Государственный Контроль, 
чрез* своих* представителей в * упомянутых* коллепаль-
н ы х * учреждениях* Министерства Путей Сообщено., напра-
влял* усилія как* к * общему упорядоченію громадна.-« 
железнодорожного хозяйства казенной сѣти,та.с* и к * предот-
в р а щ е н » дѣйствін, грозящих* казне убытками. Не обременяя 
вниманіе В А Ш Е Г О ВЕЛИЧЕСТВА перечислен.ем* всѣхъ 
случаев*, когда при содѣйствіи Ііонтроля было достигнуто 
уменьшеніе издержек* дорогь, и следовательно сбережено 
казенное достояиіе, приведу лишь несколько дѣлъ, наи-
более крупных* но суммѣ охраненнаго казеннаго ннте-

Р е С а ' а ) На осповавіи постановленія Совета Управлешя 
Либаво-Роменской железной дороги от* 25 января 1901 г. 
было рѣшено заготовить 1% мил. пуд. англійскаго угля. 
Вслѣдствіе этого матеріальною службою дороги посланы 
были запросы о ценах* четырем* фирмам*. Ответы и х * 
были представлены Совету, при чем* низшею признана 
пѣна, заявленная фирмою ПІнобель,-19'Д коп. за пуд*, съ 
доставкою въ Либаву. По данным* же о заготовительных* 
цѣнахъ угля на соседних* дорогах*, собранным* неносред-



ственно мѣстнымъ Контролем*, оказалось, что Управленіе 
Риго-Орловской дороги только что пріобрѣло 1 мил. пуд. 
англійскаго угля по цѣнѣ 12, б коп. за пудъ, съ доставкою 
въ Мюльграбенъ. Обстоятельство это было доведено Контро-
лем* до свѣдѣнія Совѣта дороги, который и признал* цѣну 
за уголь, предложенную Шнобелемъ, чрезмѣрно высокою и 
для казны невыгодною, a сдѣланный запрос* о цѣнахъ 
четырем* только фирмам* недостаточным*. 

Вызванная затѣмъ новая конкуренція привлекла къ торгу 
двух* поставщиковъ Риго-Орловской желѣзной дороги и сто-
ронняго подрядчика Беккеля, за которым*, какъ заявившим* 
низшую цѣну—13,4 коп. за пудъ, и была оставлена по-
ставка угля. Таким* образомъ, благодаря своевременному 
почину со стороны Контроля, казна избѣгла переплаты за 
уголь въ суммѣ до 95.250 руб. 

б) В Ы С О Ч А Й Ш Е учрежденным* Особым* Совѣщаніемъ 
но вопросу об* окончаніи постройки керосинопровода между 
станціями Батумъ и Баку Закавказских* желѣзныхъ до-
рог* 2 іюия 1901 г. было мезкду прочим* постановлено 
разрѣшить Министру Путей Сообщенія произвести въ 
истекшем* году на русских* заводах* заказы потребных* 
для керосинопровода трубъ, насосов* и прочих* принад-
лежностей. 

В * виду этого Управленіемъ Жедѣзных* Дорог* были 
посланы шести заводам* запросы о цѣнѣ и срокѣ изгото-
вленія трубъ, потребных* для керосинопровода между стан-
ціями Акъ-Тагля и Волчьи Ворота, всего протязкеніемъ 
470 верстъ. Изъ сравненія заявленных* заводами цѣнъ на 
трубы выяснилось, что наименьшая цѣна предложена Ни-
коподь-Маріупольскимъ Обществом*—по 4 руб. 10 коп. за 
погонный фут*. Вслѣдствіе сего, а также руководствуясь 
тѣмъ соображеніемъ, что предыдущія поставки трубъ для 
керосинопровода Закавказских* желѣзныхъ дорог* назван-

нымъ Обществом* выполнялись исправно, Комитет* 
Управленія Желѣзных* Дорог* предположил* всю по-
ставку ісеросинопроводныхъ труб* для указанная участка 
сдать Ііикополь-Маріупольскому Обществу по цѣнѣ 4 руб. 

10 коп. за фут*. 
С * таким* поотановленіемъ Комитета Управлешя 

Желѣзныхъ Дорог* не согласился присутствовавших въ 
нем* представитель Государствеинаго Контроля, который 
остался при особом* мнѣніи и заявил*: 1) что поставка 
труб* для керосинопровода Закавказских* желѣзныхъ до-
рог* в * 1897 году производилась тремя заводами по болѣе 
дешевой цѣнѣ, а именно по 4 руб. за погонный фут*-, 
2) что в * настоящее время стоимость главнаго матеріала, 
служащая для изготовленія сих* трубъ .(желѣза), значи-
тельно понизилась по сравненію с * 1897 г , и 3) что ука-
зываемое Министерством* Путей Сообщенія увеличеніе 
цѣны упомянутых* труб* по договору 6 сентября 1900 г. 
(4 руб. 10 коп.) было вызвано лишь временным* обстоя-
тельством*— вздорозканіемъ угля. 

Засимъ, по новом* выясненіи въ Управленш Ж,елѣз-
н ы х * Дорог* цѣиъ на керосинопроводныя трубы, Нико-
поль-Маріупольское Общество согласилось понизить перво-
начально заявленную им* цѣну 4 руб. Ю коп. до 3 руб. 
99 коп. за погонный фут* , и по этой послѣдней цѣыѣ весь 
заказ* на 470 верстъ кероеинопроводных* труб* и иыл* 
отдан* названному Обществу. 

Вслѣдствіе такого поииженія цѣны на керосинопровод-
ныя трубы расход* казны по этой операціи уменьшился 
на 180.950 руб. 

в) В ъ отчетномъ году Управленіемъ Желѣзныхъ до-
рог*, но ходатайству Правленія Донецко-Юрьевская Метал-
лургическая Общества, предположено было, в * виду затруд-
нительная финансовая положенія сего Общества, оказать 



ему поддержку выдачею казенпаго заказа на поставку 
3 мил. пудовъ рельсовъ, на сумму 3.750.000 руб. 

При разсмотрѣніи этого прсдположснія Министерства. 
Путей Сообщенія въ Комитетѣ Управлепія Желѣзныхъ 
Дорогъ, большинство члеповъ Комитета высказалось за пре-
доставлеиіе Доиецко-Юрьевскому заводу упомянутая заказа 
рельсовъ; представитель же Государственнаго Контроля не 
согласился съ постановленіемъ большинства, обративъ вни-
маніе, во первыхъ, на полную обезпеченность въ настоящее 
время казенныхъ дорогъ рельсами и, во вторыхъ, на то 
обстоятельство, что выдача упомянутая заказа, въ виду 
значительной задолженности Донецко-Юрьевскаго Общества, 
не выведетъ его изъ затруднительная пололсенія и не при-
несегъ ему вообще существенной пользы. Напротывъ того, 
упомянутая мѣра могла бы повести къ результатамъ, не со-
гласнымъ съ интересами казны и металлургической про-
мышленности. Донецко-Юрьевское Общество, обладая заво-
домъ, ранѣе не изготовлявншмъ рельсовъ, должно произве-
сти механическія переустройства для выдѣлки рельсовъ и, 
при самыхъ благопріятныхъ обстоятельствахъ, могло бы 
лишь временно поправить этимъ заказомъ свое финансовое 
положеніе, a затѣмъ, въ виду своей большой задолженности, 
должно будетъ возбудить новое ходатайство о выдачѣ ему 
дальнѣйпшхъ заказовъ на рельсы, лослѣдствіемъ чего яви-
лось бы созданіе новаго завода съ крупнымъ рельсовымъ 
производствомъ. Между тѣмъ въ настоящее время потреб-
ность въ рельеахъ съ избыткомъ покрывается производ-
ствомъ ихъ на существуюіцихъ заводахъ, и въ ближай-
шемъ будуіцемъ эта потребность можетъ доставить заво-
дамъ заказовъ лишь около 72% ихъ производительной спо-
собности. Созданіе при такихъ условіяхъ, подъ вліяніемъ 
елучайныхъ обстоятельствъ, новаго крупная рельсоваго 
завода неминуемо должно привести къ уменыненію зака-

зовъ иынѣ суіцествующимъ спеціальнымъ заводамъ, что, 
въ свою очередь, увеличивая общіе расходы на единицу 
производства, удорожить стоимость заводскихъ издѣлій. За 
возникшимъ по этому предмету разногласіемъ въ Ішмитетѣ 
Управленія Желѣзныхъ Дорогъ, настоящее дѣло, по уста-
новленному порядку, было сообщено Мииистромъ Путей 
Сообщеиія на мое заключеніе. По разсмотрѣиш дѣла, я съ 
своей стороны высказалъ, что я не имѣлъ бы возражешй 
противъ выдачи означеннаго заказа названному Обществу 
единственно лишь въ томъ случаѣ, если Министръ Финан-
совъ признаетъ такую мѣру наиболѣе въ настоящее время 
цѣлесообразыою для поддержки акціонеровъ этого завода и 
успокоенія денежная рынка. Но при этомъ я счелъ необхо-
димым!» замѣтить, что названному заводу, работающему 
съ успѣхомъ балки крупныхъ размѣровъ и ферромарганце-
вое желѣзо, надлежало бы спеціализироваться въ этомъ 
именно направленіи, при чемъ, быть можетъ, полезно было 
бы оказать ему поддержку временною субсидіей изъ Госу-
дарственная Банка и выдачею заказовъ преимущественно 
на продукты его производства для надобностей казенныхъ 

желѣзныхъ дорогъ. 
В ъ виду высказан ныхъ Государственны мъ Контролемъ 

соображеній, положено было считать упомянутый заказъ не 
состоявшимся и вмѣстѣ съ тѣмъ предложено Унравленіямъ 
Юго-Западныхъ, Харьково-Николаевской, Екатерининской, 
Курско-Харьково-Севастопольской, Закавказскихъ и Средне-
Азіатской желѣзныхъ дорогъ вызывать Донецко-ІОрьевскій 
заводъ ко всѣмъ конкуренціямъ на поставку желѣза и стали 
и при равенствѣ цѣны его съ цѣною другихъ заводовъ давать 
преимущество Донецко-Юрьевскому заводу. 

Изъ ревизіонныхъ замѣчаній, сдѣланныхъ при пред-
варительной повгьрт денежныхъ оборотов!, но эксплоатаціи 



казенныхъ железныхъ дорогъ, позволю себѣ привести сле-
дующее: 

Управленіемъ Железныхъ Дорогъ было предположено 
уплатить изъ казны 50.000 руб. врачу Гинсбургу за 
причиненное ему на С.-Петербурго-Варшавской желез-
ной дороге увечье упавшимъ на голову вагоннымъ венти-
ляторомъ. При предварительной ревизіи доставленной на 
выдачу означенной суммы ассигновки, Департаментомъ Же-
лезнодорожной Отчетности было обращено вниманіе на не-
который обстоятельства дела, допускавшія возможность, съ 
одной стороны, уменьшения суммы, исчисленной для уплаты 
Гинсбургу, а съ другой дававшія основаніе привлечь къ 
удовлетворенію претензіи заводъ, изготовившій вагонъ, отъ 
неисправнаго оборудованія которая произошло несчастье 
съ Гинсбургомъ. Вслѣдствіе этого Департаменть Железно-
дорожной Отчетности отказалъ въ безусловиомъ утвержде-
нии ассигновки и просилъ Управленіе Железныхъ Дорогъ 
о разъясненіи возбужденныхъ имъ ыедоумѣній. Управленіе 
ответило на это настояніемъ на безусловиомъ утвержде-
иіи указанная расхода; но после вторичная отказа въ 
этомъ со стороны Департамента вошло въ сношеніе съ Пра-
вленіемъ вагоностроительная завода, которое удовлетворило 
эту претензію, и затемъ представило Управленію Желез-
ныхъ Дорогъ выданную повереннымъ Гинсбурга росписку 
въ томъ, что онъ не имеетъ по сему делу дальнейшихъ 
претензій ни къ казне, ни къ Правленію завода. 

Такимъ образомъ ближайшее разъясненіе обстоятельствъ 
дела, вызванное предварительною поверкою расхода, предот-
вратило въ настоящемъ случае для казны излишній рас-
ходъ въ 50.000 рублей. 

Вменяю себе въ обязанность представить на благо-
усмотрение В А Ш Е Г О ИМПЕРАТОРСКАГО ВЕЛИЧЕ-
СТВА также следующее дѣло. 

На основаніи действующихъ законоположеній, все мо-
гущіе образоваться остатки отъ смѣтныхъ ассигнований со-
ставляютъ принадлежность государственнаго казначейства. 
Исключеніе изъ этого составляютъ лишь остатки отъ 
кредитовъ на содержаиіе личпаго состава управленій и на 
канцелярскіе припасы. Эти остатки могутъ быть выдаваемы 
чииовникамъ въ награды и въ пособія, однако же за исклю-
ченіемъ остатковъ отъ окладовъ упраздненныхъ должностей и 
отъ суммъ, отпускаемыхъ на содержаніе некоторыхъ ука-
занныхъ въ законѣ чииовъ, въ томъ числе членовъ Коми-
тета Управления Желѣзныхъ Дорогъ, Управленія по сооруже-
нію железныхъ дорогъ и Управленія Шоссейныхъ и Водя-
ныхъ Сообіценій и Торговыхъ Портовъ;-такого рода остатки 
подлежатъ обращенію въ рессурсы государственнаго казна-
чейства. Такъ какъ Министерство Путей Сообщения не со-
блюдало основная положепія сметныхъ правилъ объ обра-
щеніи въ рессурсы казны остатковъ отъ кредитовъ на пу-
тевое довольствіе и расходы по привилегіямъ службы, то 
Государственнымъ Контролемъ и Министерствомъ Финан-
совъ, при разсмотреніи сметы расходовъ Канцеляріи Ми-
нистра Путей Сообщеиія на 1902 г., были сделаны соот-
ветствующія замечанія, вследствіе коихъ Государствен-
ный Советь обратилъ особое вниманіе на допускаемое 
Министерствомъ Путей Сообщенія нарушеніе сметныхъ 
правилъ, объяснивъ, что остатки отъ хозяйственно-опе-
раціонныхъ кредитовъ и другая рода спеціальныхъ 
назначеній никоимъ образомъ не могутъ быть обращаемы 
на удовлетвореніе какихъ либо иныхъ потребностей, а 
въ особенности на выдачу наградъ и пособій лицамъ, 
служащимъ въ центральныхъ управленіяхъ ведомства, и 
подлежатъ причисленію къ свободнымъ рессурсамъ госу-
дарственнаго казначейства. При этомъ Государственный 
Советь высказадъ, что до его сведевія еще не дохо-



дили случаи нарушенія этого общаго смѣтыаго правила, и 
исчисление подобных* кредитов* въ особыхч, параграфах* 
смѣтъ до сих* пор* считалось достаточным* обезпече-
ніемъ правильности расходованія ихъ по предмету прямаго 
назначенія. 

Не смотря на столь категорическія указанія Государ-
ствеинаго Совѣта, данный 8 ноября 1901 г., Министр* 
Путей Сообщенія признал* возможным* вееподданнѣйшимъ 
докладом* 7 декабря того же года испрашивать В Ы С О Ч А Й -

ШЕЕ В А Ш Е Г О ИМПЕРАТОРСКАГО ВЕЛИЧЕСТВА со-
изволеніе обратить на выдачу пособій служащим* в * цент-
ральных* учрежденіяхъ Министерства остатки отъ креди-
тов* Управленія Желѣзныхъ Дорог*, Управленія по Соору-
зкенію Дорог* и Управленія Шоссейных* и Водяных* Со-
общеній и Торговых* Портов*, ассигнованных* на содер-
жание членов* Комитета, на добавочное содержаніе некото-
рых* чинов*, лично им* присвоенное, и на разъездные и 
путевые расходы. Согласно надписи, сдѣданной Министром* 
Путей Сообщенія на всеподданнейшем* докладѣ 7 дека-
бря, В Ы С О Ч А Й Ш Е Е соизволеніе на сіе послѣдовало того же 
7 числа, въ виду чего Государственный Контроль и утвер-
дил* ассигновку на выдачу наград* изъ указанных* источ-
ников*. Я счел* долгом* однако обратиться к * действи-
тельному тайному советнику князю Хилкову и указать 
на несоотвѣтствіе дѣйствій Министерства Путей Сообщенія 
основным* смѣтным* правилам* и нослѣдовавшимъ въ са-
мое послѣднее время указаніямъ Государственного Совѣта. 
При этом* я высказал*, что если Министр* Путей Сооб-
щенія счел* возможным* ходатайствовать пред* ВА-
ШИМЪ ВЕЛИЧЕСТВОМЪ объ обращеніи остатков* 
на выдачу наград*, то надлежало бы во всеподданнѣйшемъ 
докладѣ привести указанное выше сѵжденіе высшаго въ 
Имперіи уетановленія. Въ заключеніе я объяснил*, что 

обращеніе упомянутых* остатков* на выдачу наград* и 
пособій, являясь но существу сверхсмѣтнымъ (дополнитель-
ным*) ассигноваиіемъ к * назначенным* на сію надобность 
кредитам* по В Ы С О Ч А Й Ш Е утвержденным* в * законода-
тельном* порядкѣ штатам* Министерства, могло быть испра-
шиваемо. применительно къ действующим* законам*,.лишь 
по предварительном* сношеніи с * Министром* Финансов* 

и Государственным* Контролером*. 
Прося Министра Путей Сообщеиія увѣдомить меня, 

предполагает* ли он* на последующее время, без* вѣдома 
Министра Финансов* и Государствеинаго Контролера, воз-
буждать ходатайства об* обращены подобных* остатков* 
на выдачу наград*, вопреки законам* и сужденіямъ госу-
дарственная Совета, я счел* долгом* копію этого моего 

сношенія сообщить Министру Финансов*. 
Отзыва о і * Министра Путей Сообщенія по сему пред-

мету по настоящее время не получено; а Статсъ-Секретарь 
Витте препроводил* мне въ копіи письмо свое къ действи-
тельному тайному советнику князю Хилкову, изъ которая 
видно, что он* вполне разделяет* мнѣніе Государствен-
н а я Контроля по настоящему делу. 

Во всеподданнейшем* отчете за 1900 год* мною было 
доложено, что образованное, согласно в с е п о д д а н н е й ш е м у ^ g д р у г и х ъ 

докладу Министра Путей Сообщенія, Особое Совещаніе п р е д и е т о в ъ д л я ж е . 
под* нредсѣдательствомъ Статсъ-Секретаря графа Сольскаго лѣзшхъ дорогь. 
для обсужденія вопроса о цѣнах* на рельсы и подвижном 
состав* установило для трехлѣтія 1 9 0 0 - 1 9 0 2 гг. цены на 
рельсы и товарные вагоны болѣе высокія против* суще-
ствовавших* ранѣе ц е н * и что я не присоединился к * 
рѣшенію, принятому большинством* сего Совещанш по 

отношенію къ цѣнѣ на рельсы. 
По поводу расчетов* с * заводами за предъявленные 



ими предметы заказа возникло нѣкоторое разномысліе 
между мною и Министром® Путей Сообщенія. Я полагал® 
возможным® примѣнить установленный Особым® Совѣща-
ніемъ цѣны на рельсы и подвижной состав® лишь къ но-
вым® договорам®, a дѣйствительный тайный совѣтникъ князь 
Хил ков® находил® правильным® распространить вновь уста-
новлен ныя увеличенный цѣны на всѣ срочныя поставки 
1 9 0 0 — 1 9 0 2 гг . , не исключая и тѣхъ поставок®, договоры 
по коим® были заключены до воспослѣдовавшаго 7 апрѣля 
1 9 0 0 г. рѣшенія Особаго Совѣщанія, хотя въ журналѣ 
Совѣщанія о таком® распространен^ цѣнъ не оговорено. 
Разногласіе по сему предмету внесено было Министром® 
Путей Сообщенія на усмотрѣніе Особаго Совѣщанія, кото-
рое по журналу 13 апрѣля 1901 г. большинством® голосов® 
»остановило в® разъясненіе журнала 7 апрѣля 1 9 0 0 г . , что 
установленный на 1 9 0 0 — 1 9 0 2 гг. цѣны на рельсы и товар-
ные вагоны должны быть примѣняемы и къ тѣмъ поставкам®, 
кои выполняются на основаніи договоров®, заключенных® 
ранѣе 7 апрѣля 1900 г. Я не признал® возможным® присое-
диниться къ этому заключение, будучи убѣжден®, что вся-
кія договорныя обязательства между казною и частными 
лицами или обществами должны быть исполняемы со всею 
законного строгостью и что отступленіе отъ сего кореннаго 
начала поведет® только къ всевозможным® домогательствам® 
о повышеніи цѣнъ во время исполненія договоров® по мно-
гообразным® и многочисленным® хозяйственным® опера-
циям® казны. 

Приведете в ъ исполненіе вышеуказаннаго постано-
вленія Особаго Совѣщанія вызвало со стороны казны не 
обусловденнаго договорами платежа заводам® около 
2 .600 .000 руб. 

Увеличеніемъ цѣнъ на рельсы и товарные вагоны не 
ограничились заботы о поддержаніи заводов®. 

— ИВ — 

По соглашение с® Министром® Финансов®, Министр® 
Путей Сообщенія испросил® 19 января 1 9 0 1 г В ы с о -
ч А Й Н І Е Е В А Ш Е Г О И М П Е Р А Т О Р С К А Г О В Е Л И Ч Е С Т В А 
повелѣніе вновь обсудить вопрос® о цѣнах® на паровозы 
и вагоны, как® товарные, так® и пассажирскіе, в® Ком-
МИСІИ под® п р е д а т е л ь с т в о м ® Члена Государственнаго 
Совѣта инженеръ-генерала Петрова, с® участіем® предста-
вителей Министерств®: Путей Сообщенія, Финансов®, Зем-
ледѣлія и Государственных® Имуществъ и Государствен-

наго Контроля. 
Обсудив® дѣло, Коммисія эта постановила призиать 

установленный цѣны на крытые товарные вагоны нормаль-
наго типа (подъемной силы в® 750 пудов®) и на товар-
ные восьмиколесные паровозы нормальнаго типа не под-
лежащими измѣненію; на пассажирскіе же вагоны устано-
вить цѣны от® 12.800 до 18 .000 руб. за вагон® (вмѣсто 
прежних® - отъ 11 .190 до 16 .000 руб.), при чем® боль-
шинством® голосов® рѣшила распространить увеличен-
ныл Цѣиы и на ранѣе заказанные заводам® вагоны. В® 
виду несоглаеія на эту мѣру представителя в® Совѣщаши 
от® Государственнаго Контроля, Министр® Путей Сообще-
нія просил® по сему предмету моего заключенія. В® отзы-
вѣ от® 12 октября 1901 г . Государственным® Контро-
лем® было высказано, что он® не считает® себя в® правѣ 
согласиться на примѣненіе увеличенных® цѣн® к® пасса-
жирским® вагонам®, которые изготовляются заводами по 
заключенным® уже договорам®, в® виду несоотвѣтствія сеи 
мѣры действующим® узаконеніямъ о казенных® подрядах® 
и поставках®, а также неоднократным® указаншм® Коми-
тета Министров® на то, что нерушимость заключенных® 
казенными мѣстами договоров® является основным® поло-
женіемъ законов® о казенных® заготовлешях® и что 
отступленіе от® сего, кромѣ точно указанных® в® закоиѣ 
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случаевъ, подрывало бы всякое значепіе договоровъ. Пере-
писка по сему дѣлу еще не окончена. 

Независимо отъ увеличенія цѣнъ на рельсы, товарные 
и пассажирскіе вагоны, заводамъ была оказана существен-
ная поддержка предоставленіемъ дополнительныхъ заказовъ 
въ счетъ будущихъ смѣтъ. Такъ, въ 1900 году, по со-
стоявшемуся соглашенію между Министрами Путей Сооб-
щенія и Финансовъ, заводы получили заказы на поставку 
въ счетъ смѣты 1 9 0 1 г . 1 2 1 паровоза, 4 5 5 5 товарныхъ 
вагоновъ и 966 тормазовъ, всего на сумму около 9 мил. руб. 
При семъ, вслѣдствіе неимѣнія по смѣтѣ Министерства 
Путей Сообщспія 1900 г . свободныхъ кредитовъ, изъ коихъ 
могла бы быть позаимствована потребная для платежей 
сумма, было испрошено 1 4 іюля 1 9 0 0 г . В Ы С О Ч А Й Ш Е Е 

В А Ш Е Г О И М П Е Г А Т О Г С К А Г О В Е Л И Ч Е С Т В А соизво-
леніе производить выплаты за изготовленныя издѣлія заво-
дамъ изъ Государственнаго Банка, съ тѣмъ чтобы вся 
сумма такихъ выдачъ была возмѣщена Министерствомъ 
Путей Оообщенія Государственному Банку 2 января 1901 г. 
Произведенный въ силу сего Гоеударственнымъ Банкомъ 
выдачи заводамъ составили 7 . 2 3 0 . 1 3 5 руб., которые и упла-

I чены Банку изъ ассигновали 1901 года на изготовленіе 
I' подвижная состава. 

В ъ отчетномъ году такіе заказы въ счетъ уже смѣты 
1902 года произведены были дважды. В ъ первый разъ 
Министромъ Финансовъ было испрошено 9 марта 1901 г. 
В Ы С О Ч А Й Ш Е Е разрѣшеніе на заказъ 1 0 мил. пуд. рельсовъ, 
2 0 0 паровозовъ и 5 0 0 0 товарныхъ вагоновъ для поддер-
жанія наиболѣе нуждающихся заводовъ. Второй заказъ по-
слѣдовалъ с о г л а с н о В Ы С О Ч А Й Ш Е одобренному 5 мая 1 9 0 1 г . 

журналу Особая, б ы в ш а я подъ предсѣдательствомъ 
В А Ш Е Г О И М П Е Г А Т О Г С К А Г О В Е Л И Ч Е С Т В А , Совѣща-
нія, коимъ разрѣшено было заказать 4 0 паровозовъ, 3 6 0 0 

товарныхъ и 100 пассажирсвихъ вагоновъ. При этомъ пла-
тежи заводамъ по означеннымъ заказамъ производились 
въ течепіе 1901 года Государственнымъ Банкомъ; выдан-
ныя же послѣдпимъ суммы возмѣщены были ему 2 января 
1902 г Министерствомъ Путей Сообщены изъ смѣтныхъ 
ассигновали сего Министерства на текущій годъ, съ на-
числеиіемъ на выданный суммы 5 % годовыхъ. Т а к ^ 
дачъ возмѣщено Государственному Байку 2 O . 3 6 1 . 6 3 U руб. 
и уплачено процентовъ по иимъ 3 1 4 . 0 4 9 руо. 

' Правительство, удовлетворяя ходатайства заводовъ и 
поддерживая своими заказами по увеличенным!, цѣнамъ и 
выдачею бсзпроцентныхъ ссудъ изъ Государственная Банка 
отечественную желѣзодѣлательную промышленность, въ тгра-
вѣ расчитывать, что заводы, въ свою очередь, болѣе тщател ь-
нымъ и добросовѣстнымъ исполненіемъ принятыхъ на сеоя 
обязательствъ будутъ оправдывать заботы правительства. 

В ъ действительности не всѣ однако заводы вполнѣ 
оправдываюсь попеченіе и большія въ пользу ихъ жертвы 
казны. Не говоря уже о мелвихъ техническихъ неисправ-
ностяхъ и недочетахъ, зачастую замѣчаемыхъ при пріемкѣ 
и объясняемыхъ Управленіемъ Желѣзныхъ Дорогъ то но-
востью дѣла и неопытностью рабочихъ, то недостаткомъ 
кадра техииковъ, необходимыхъ для наблюденія за работами, 
въ нѣкоторыхъ случаяхъ обнаруживались дѣйствія заводовъ 

недобросовѣстныя. 
Такъ, по договору Управленія Желѣзныхъ Дороп, с ь 

Правленіемъ Товарищества О.-Петербургскихъ вагонострои-
тельныхъ заводовъ на постройку для нѣсколькихъ желез-
ныхъ дорогъ 54 пассажирскихъ вагоновъ, послѣднее обя-
залось, согласно техническимъ условіямъ договора, изгото-
вить пружинные матрацы, подушки и валики для ваго-
новъ 1-го и ІІ-го классовъ на чистомъ конскомъ волосѣ. 
Между тѣмъ, но увѣдомленію мѣстнаго Контроля Курско-



Харыгово-Севастопольской желѣзной дороги, при пріемѣ на 
сію дорогу, 18 и 20 декабря минувшаго года, 10 вагоновъ 
ІІ-го класса было обнаружено, что въ этихъ вагонахъ, 
вмѣсто чистаго волоса, матрацы, подушки и валики набиты 
подкрашенною подъ волосъ морскою травою, лишь сверху 
прикрытою натуральнымъ водосомъ. Обнаружить подобныя 
неисправности вообще довольно трудно, ибо при пріемѣ 
вагоновъ обыкновенно не распарывается обивка. Затѣмъ, 
при освидѣтельствовапіи 27 декабря минувшаго года по-
ступившихъ па ту же дорогу и въ счетъ того же дого-
вора двухъ смѣшанныхъ вагоновъ 1-го и П-го классовъ, на-
бивка въ нихъ также оказалась не на чистомъ волосѣ. 
Департаментомъ Желѣзнодорожной Отчетности были не-
медленно оповѣщены объ этомъ Контроли остальныхъ 
дорогъ, на который поступили вагоны съ упомянутая за-
вода. Изъ свѣдѣній, доетавленныхъ нынѣ Департаменту, 
видно, что и на другія дороги поставлены заводомъ пас-
сажирскіе вагоны 1-го и ІІ-го класса съ матрацами, подуш-
ками и валиками, набитыми вмѣсто волоса крашеною 
морскою травою. 

На подлинномъ Хотя, по сообщеніго Управленія Желѣзныхъ Дорогъ, 
мѣсто отчета отъ Правленіе Товарищества С.-Петербургскихъ вагонострои-
словъ: <Хотл ' 110 тельныхъ заводовъ и заявило о полной готовности испра-
сообщснію Управле-
нія... », до словъ: в и т ь в с ѣ замѣченные недостатки на счетъ завода, и такимъ 
« . . . принятыхъна образомъ казна въ настоящемъ случаѣ будетъ избавлена 
себя обязательства, о т ъ убытковъ, тѣмъ не менѣе разематриваемый фактъ 
Собственною Его с в и д . £ т е л ь с т в у е т ъ не объ однихъ только техническихъ не-
І І М Л Е Р А Т О Р О К А Г О 0 _ 

В Е Л И Ч Е С Т В А ру- Дочетахъ или случаиныхъ ошибкахъ при изготовленш 
кою отчеркнуто, заказовъ, но и о недобросовѣстномъ исполненіи заводами 

[ принятыхъ на себя обязательствъ. 
) Далѣе, по договору съ Обществомъ Милевицкаго завода 

на изготовденіе разнаго рода костылей, было поставлено 
для потребностей Балтійской и Псково-Рижской желѣзныхъ 

дорогъ 4-980 пуд. костылей. При освидѣтельствоваши ихъ 
мѣстпая пріемочная Коммисія, при участіи представителен 
главной заводской инспекціи Министерства Путей Сообще-
иія и Общества Милевицкаго завода, нашла, что костыли 
типа Ж 8 не соотвѣтствуютъ техническимъ условіямъ, и 
постановила забраковать партію въ количествѣ 4135 пуд.; 
остальные же 845 пуд. были признаны подлежащими воз-
врату Обществу Милевицкаго завода для пересортиро-
ванія и вторичная ихъ представленія въ улучшенномъ 

В И Д Ѣ Хотя и въ даиномъ случай, взам«нъ забракованныхъ ^ — 
костылей Милевицкаго завода, было заказано такое ^ же ^ € І т ж п  

количество Варшавскому заводу Гантке съ отнесеніемъ д а ш о м ъ  

всѣхъ переплата, ироисшедшихъ отъ этого перезаказа, на д0 M 0 №  

счетъ Милевицкаго завода, и такимъ образомъ ущерба для 
казны по поставкѣ Милевицкимъ заводомъ въ счета доя- И М П В Р А Т 0 Р С К А Г 0 

вора 15 января 1897 г. недоброкачественныхъ издѣлш не В е д и ч й с т в а р у . 
причинено,—тѣмъ не менѣе и этотъ фактъ свидѣтель- Ш о отчеркнуто, 
ствуета о небрежномъ отношеніи заводчиковъ къ заказамъ I 
казны, которыми собственно и держатся заводы. у 

Вовсеподданиѣйшемъ отчет« за 1900 годъ мною было к , 
доложено, что въ образованной при Министерств« Путей ' ' 

Сообщенія Коммисіи изъ представителей причастныхъ вѣ-
домствъ по вопросу о средствахъ обезпеченія дорогъ камен-
ноугольнымъ топливомъ при возникшемъ въ этой отрасли 
промышленности кризис« не было достигнуто соглашешя 
относительно долгосрочныхъ договоровъ и что поэтому, съ 
В Ы С О Ч А Й Ш А Я В А Ш Е Г О ИМПЕРАТОРСКАГО ВЕЛИ-
ЧЕСТВА соизволенія, посл«довавшаго по докладу Мини-
стра Путей Сообщенія, состоялось 24 іюня того же года, 
подъ предс«дательствомъ Статсъ-Секретаря графа Соль-
скаго, Особое Оовѣщаніе для опредѣленія мѣръ къ обезпе-



ченію топливом* железных* дорог*, и о* частности для 
разрѣшенія вопроса о заключены долгосрочных* догово-
ров* съ шахтовладельцами на поставку угля для желез-
н ы х * дорог* съ выдачею предпринимателям* безпро-
центныхъ ссуд*. Въ этомъ Совѣщаніи, по вопросу о 
долгосрочных* договорах* (на 8 лет*) мною было 
высказано, что, по данным* Коммисіи 1900 г. тайнаго 
советника Ковалевскаго, добыча каменная угля и антра-
цита въ Донецком* бассейне уже въ 1902 году должна удо-
влетворить ожидаемому спросу, а засим* и превысить 
его, и что при таких* условіяхъ не имеется достаточных* 
основапій къ заключенію долгосрочных* контрактов*, кото-
рые, закрепляя цѣны на несколько лет* , во всяком* слу-
чае явятся для казны невыгодными. Съ своей стороны 
Министр* Финансов* заявил* въ Совещанін, что упомяну-
тыя данныя Коммисіи тайнаго советника Ковалевскаго 
гадательны, и выразил* мненіе, что, судя по данным* о 
прогрессивном* увеличены потребности въ топливе, равно-
вѣсіе мезкду предлозкеніемъ и спросом* на него наступит* 
далеко не въ такой близісій періодъ времени. Затем* Сове-
щаніе признало полезным* заключать съ шахтовладель-
цами договоры па сроки не свыше 6 лѣтъ; въ виду этого 
и было заключено несколько долгосрочных* договоров* на 
поставку угля по ценам* отъ 8 до 6 % коп. 

Действительность вполне оправдала заключеніе мое 
о томъ, что недостаток* угля на рынкѣ, а въ связи с * 
этим* его дороговизна нродерзкатся недолго. Уже съ начала 
1901 года цены на уголь стали понижаться, и таким* образомъ 
твердое мое убѣзкденіе о вреде долгосрочных* контрактов*, 
вынесенное мною изъ долговременнаго опыта такого обшир-
н а я ведомства, какъ военное, вполнѣ оправдалось, и даже 
скорѣе, чѣм* можно было предполагать. Между т е м * ука-
заніе на дороговизну угля, и въ соответствіи съ этим* 

на удорожаніе желѣза, послужило главным* основашемъ к * 
увеличению Совѣщаніем* под* председательством* Статсъ-
Секретаря графа Сольскаго Ц енъ на рельсы до 1 руо. 
25 коп. за пудъ, при чем* я признавал* возможным* по-
высить цены на рельсы лишь до 1 руб. 20 коп., переплата 
же по 5 коп. на пудъ рельсов* составляет* для казны 
нзлишнш расход* от* 800.000 до 1.000.000 р. в * год*. 

В * отчетном* году состоялось преобразованіе порядка J ^ ™ 
ревизіи эксплоатаціоииыхъ сборов* казенных* ^желѣзных* ^ ^ 
дорог* на началах*, установленных* В Ы С О Ч А Й Ш Е утвер- и повЬрки ихъ> 

жденным* 6 іюня 1900 г. мнѣніемъ Государственная 

Совета. 
Сущность сего преобразованія, подробно объясненная 

мною во всеподданнейшем* отчете за 1900 г., состоит* в * 
установлены более правильная распредѣленія обязанностей 
между местными на казенных* желѣзных* дорогах* учре-
жденіями Министерства Путей Сообщенія и Государствеи-
наго Контроля въ отношены эксплоатаціопныхъ сборов*. 
По этому преобразованію, Министерству Путей Сообщены 
предоставлен* вполне законченный круг* обязанностей по 
заведыванію сборами; Государственный же Контроль по-
лучил* возможность ясредоточить свое вниманіе на раз-
виты ревизіи и усовершенствованы ея пріемовъ. 

Протяженіе частной железнодорожной сети к*.концу 
1900 г. составило 16.475 верстъ, более против* 1899 г ^ 
на 522 версты. От* эксплоатаціи этой сѣти за 1900 г. ) 
получено чистая дохода 66.635.000 руб., или 4.044 руб. 

П Отчеты по эксплоатаціи частных* желѣзныхъ дорогъ ва 1901 г . 
поступят* въ Государственный Контроль во второй половинѣ т е к у щ а я 

1902 года. 



на персту пути, болѣе поверстнаго чистаго дохода за 
1899 г. на 496 руб. 

Повышеніе доходности частных® желѣзных® дорог® 
за 1900 годъ объясняется отчасти ростом® движенія на рус-
ской железнодорожной сѣти, въ зависимости отъ развитія 
торговли и промышленности въ Имперіи, отчасти расши-
реніемъ, которое получили в® томъ году нѣкоторыя желѣзно-
дорожныя предпріятія отъ постройки новых® линій, при-
влекших® новые грузы. В ъ лослѣднемъ всеподданнейшем® 
отчете я докладывал® о значительном® повышеиіи доход-
ности Московско-Казанской железной дороги за 1899 годъ 
(на 2,6 мил. руб.) вследствіе открытія Обществом® этой дороги 
новых® линій: Рузаевка-Сызрань, Пенза-Рузаевка и Сим-
бирскъ-Рузаевка. За 1900 год® чистый доходъ Московско-
Казанской желѣзпой дороги еще болѣе возрос® и достиг® 
10.779.000 руб., противъ 7.400.000 руб. за 1898 г. и 
10 .011 .000 руб. за 1899 г. Не менее сильное вліяніе ока-
зала на доходность Владикавказской желѣзной дороги за 

1900 г., въ смыслѣ ея повышенія, постройка Обществом® 
этой дороги по Каспійскому побережью линіи отъ Петровска 
до Баку. Съ открытіем® этой липіи па названной желез-
ной дороге получилась значительная прибыль грузов®, по 
преимуществу нефтяных®, лѣсыыхъ и прямаго сообщенія 
въ направленіи къ Баку. Последствіемъ сего было увели-
ченіе чистаго дохода за 1900 годъ, противъ 1899 г., на 
3, 4 мил. руб. 

Не смотря на повышеніе доходности частной железно-
дорожной сети за 1900 год®, участіе въ предпріятіяхъ же-
лезнодорожных® обществ® за тот® годъ для казны вырази-
лось убытком®, хотя и несколько меньшим®, чем® въ преды-
дущем® году. Изъ чистаго дохода частныхъ железных® 
дорог® за .1900 г. казнѣ причиталось 15.529.000 руб., рас-
ходы же правительства по сим® предпріятіямъ составили 

17^367^000, руб. Таким® образомъ казна по участію в® 
эксплоатаціи частной железнодорожной сети за 1900 г. при-
платила 1.838.000 руб., против® 2.639.000 руб. за 1899 г . , 
т. е. на 801 .000 руб. менее. Убыток® этот® вызван® 
главнымъ образомъ неудовлетворительными результатами 
эксплоатаціи Рязанско-Уральской железной дороги, чистый 
доходъ которой далеко не покрывает® платежей по строи-
тельным® капиталам® Общества этой дороги. Приплаты 
казны за 1900 г. по гарантіи капиталов® означениаго 
Общества выразились въ сумме 2.719.000 руб.; кроме 
того казна не получила аренды, въ сумме 2.200.000 руб., 
за казенную Коздово-Саратовскую линію, эксплоатируемую 
Обществом® вышеназванной дороги. 

Законченная въ минувшем® году особого при Госу-
дарственном® Контроле Коммисіею потрка эксплоатацгон-
иыхъ оборотовъ частных® железных® дорог® за 1899 год® 
дала наиболее крупные результаты по отчетам® желез-
ных® дорог® Рязанско-Уральской и Московско-Кіево-Боро-

нежской. _ 
При предшествовавших® ревизіяхъ, Правлепио Рязан-

ско-Уральской дороги Коммисія неоднократно указывала на 
необходимость урегулированія баланса дороги, на счеты 
котораго зачислено было много такихъ расходовъ, которые 
или произведены были без® надлежащая разрешенія пра-
вительства, или подлежали отнесенію на средства эксплоа-
таціи и на дивиденд® акціоиеровъ. Правленіе мало обра-
щало вниманіи на эти указанія; вследствіе сего при реви-
зіи отчета Рязанско-Уральскаго Общества за 1899 г. Ком-
мисіи пришлось самой озаботиться подробным® изследова-
ніемъ неправильностей баланса въ счетах® этого Общества 
и наметить меры къ ихъ устраненію. Болѣе крупныя изъ 
такихъ неправильностей заключались в® следующем®. 



По В Ы С О Ч А Й Ш Е утвержденииМЪ 25 мая 1888 г. пра-
виламъ о лроизводствѣ расходовъ при эксплоатаціи желѣз-
ныхъ дорогъ, на кассовый средства дорогъ расходы могутъ 
быть относимы лишь съ особая разрѣшснія Государствен-
наго Совѣта. Между тѣмъ Обществомъ Рязанско-Ураль-
ской желѣзиой дороги отнесено на кассовый средства много 
крупныхъ затратъ безъ у к а з а н н а я разрѣшенія, — какъ 
напримѣръ: издержки за счетъ совершенно уже исчерпан-
н а я з а п а с н а я капитала въ суммѣ 987 тыс. руб., стоимость 
находящихся въ дѣлѣ снѣговыхъ щитовъ, кольевъ и лопатъ 
на сумму 461 тыс. руб., расходы по перевозкѣ матеріаловъ 
для нуждъ дороги на сумму 198 тыс. руб., затраты на 
изысканіе новыхъ линій въ суммѣ 365 тыс. руб. и т . д. 
На балансѣ же числились не возмѣщеиныя суммы по пере-
возкамъ въ кредитъ нефтяныхъ грузовъ для В о с т о ч н а я 
Общества товарныхъ складовъ, достигшія къ началу 
1899 года 1 .984 .000 руб. Необходимо замѣтить, что вопросъ 
о перевозкахъ въ кредитъ для Восточнаго Общества ранѣе 
былъ уже на разсмотрѣніи Министерства Путей Сообщеиія, 
и Рязанско-Уральскому Обществу было предложено такпхъ 
перевозокъ не допускать на сумму свыше 21.000 руб. 

Указанный выше и нѣкоторыя другія затраты привели 
къ тому, что кассовыхъ средствъ у Общества уже недо-
ставало, и оно вынуждено было сдѣлатг, около 3 мил. руб. 
займовъ въ частныхъ учрежденіяхъ, платя по займамъ 
высокіе проценты (до 8 % въ годъ). Займы эти, вопреки уста-
новленному порядку, заключены также безъ испрошенія 
на то разрѣшенія у правительства. 

На всѣ приведенный неправильности также обратили 
улсе вниманіе Министръ Финансовъ и Министръ Путей 
Сообщенія, и въ настоящее время ббльшая ихъ часть на 
дорогѣ устранена. 

При ревизіи отчета за 1899 годъ усмотрѣно въ дѣлахъ 

Рязанско-Уральской дороги обширное производство но зло-
уиотребленіямъ Начальника станціи Валашовъ. 

Означенный Начальникъ станціи выдавалъ торговому 
дому «Туркины» складочный свидѣтельства на грузы, въ 
дѣйствительности въ склады не ввезенные, а также выда-
валъ этому торговому дому прибывшіе грузы безъ истре-
бованія у него дубликатовъ накладиыхъ. Свидѣтельства и 
дубликаты оказались заложенными въ частныхъ банкахъ, 
со стороны коихъ и были предъявлены къ Рязанско-Ураль-
ской дорог]» требованія о возврат]} или заложеннаго груза, 
или выданныхъ подъ него банками ссудъ. Но такъ какъ 
грузовъ въ действительности не было, то Правлешю при-
шлось удовлетворять банки денежными выдачами. Такихъ 
выдачъ къ концу 1901 года было произведено на 
40 тыс. руб.; кромѣ того находилось на разсмотрѣши Пра-
влснія требованій о возврат!} ссудъ на' 50 тыс. руб. и про-
изводилось въ судебныхъ учрежденіяхъ исковыхъ дѣлъ на 

212 тыс. руб. 
Неиравильныя и убыточны« дѣйствія распорядитель-

ной части Разанско-Уральской железной дороги не могутъ 
не озабочивать Государственный ХЬнтроль, такъ какъ въ 
случаѣ выкупа этой дороги въ 1 9 0 5 году, или въ ближаиш.е 
послѣдующіе годы, убытки Общества не покрылись бы 
выкупнымъ вознагражденіемъ и должны будутъ упасть на 
государственное казначейство. 

Право казны на выкупъ Рязанско-Уральской дороги 
наступаешь съ 1 января 1 9 0 5 г.; въ случаѣ осуществлены 
этого права ранѣе 1915 г., выкупное за дорогу вознагра-
жденіе, согласно уставу Общества и въ виду малодоход-
н о ю » предпріятія въ послѣдніе годы, будеть опредѣлено по 
доходности бывшей Рязанско-Козловской дороги за 1 8 8 4 — 
1890 гг. , т. е. въ суммѣ около 30 мил. руб. Изъ этой суммы 
7 мил. руб., выражающіе собою нарицательную стоимость 



не погашенных* акцій, во всяком* елучѣ подлежат* вы-
даче акціонерамъ, а остальные 23 мил. руб. могут* быть 
обращены на покрытіе долгов* казне. Мезкду тѣмъ долги 
Общества Рязанско-Уральской дороги казне узке в * настоя-
щее время почти достигают* этой суммы, и следовательно 
все дальнѣйшія приплаты Обществу и его убытки должны 
будут* остаться при выкупе без* возмещенія. 

Въ виду такого полозкенія Общества, мною въ конце 
1901 года был* возбузкден* вопрос* о введеніи на Рязанско-
Уральской дорогѣ правительственна™ контроля; но Ми-
нистры Финансов* и Путей Оообіценія, съ коими я дол-
жен* был* войти по этому предмету въ предварительное 
сношеніе, признали более соответственным*, особенно въ 
виду близости срока выкупа дороги, учредить на ней 
должности правительственных* директоров* отъ Мини-
стерств* Путей Сообщенія и Финансов* и отъ Государствеи-
наго Контроля. Чтобы не отдалять подчинепіе дороги пра-
вительственному наблюденію, я признал* возмоэкиымъ не 
настаивать на своем* первоначальном* мнѣніи,—и теперь 
мозкно ожидать, что правительственный надзор*, хотя въ 
форме и менее совершенной, ч е м * местный контроль, все 
зке въ значительной степени, и притом* въ ближайшее 
время, улучшит* эксплоатаціонное хозяйство Рязанско-
Уральской дороги. 

Неправильности, обиарузкенныя ревизіей въ отчетно-
сти Московско-Кіево-Воронеоісской зкелѣзной дороги, всего 
на сумму около 1 ,4 мил. руб., заключались главнымъ 
образомъ въ томъ, что на кассовую наличность этой дороги 
отнесены были затраты, которыя надлезкало покрыть изъ 
эксплоатаціонныхъ средств*. Въ числе этихъ затрат* 
наиболее крулныя состоят* изъ следующих* сумм*: 
870 тыс. руб., выраэкающіе стоимость инвентарная 
имущества, узке находящагося въ употреблены на до-

роге- 32 тыс. руб., затраченные на постройку домов* в * 
г. Курске; 297 тыс. руб., представляющіе стоимость на-
ходящихся в * дѣлѣ снеговых* щитов*, кольев* и орезен-
товъ: 16 тыс. руб., обращенные в * начет* на служащих* 
и-затем* с * них* сложенные, и 45 тыс. руб., затраченные 
на пріобретеніе вагонных* чехлов* и устройство питом-
ников*. Способ* погашенія первой из* приведенных* 
сумм* будет* установлен* по соглашение моему с * Мини-
страми Финансов* и Путей Сообщенія; большая зке часть 
прочих* расходов* возмещена будет* из* дивиденда акцю-
неровъ Московско-Кіево-Воронежской железной дороги, и 
В* счет* этого взысканія 252.000 руб. уже удержаны при 
выдачѣ акціонерам* дивиденда за 1900 год*. 

Отпуск* средств* из* государственная казначейства ^ Z L Z 
н а надобности водяных* и шоссейных* с о о б щ е ш й , в о з - — сообщевзя. 
растая с * каждым* годом*, за послѣднія 15 лет* увели-
чился более чем* вдвое, и ассигнованіе на эту потребность 
за отчетный годъ выразилось в * сумме 22.940.797 руо. 

Не смотря на такое увеличеніе средств*, наши внут-
ренне водные пути еще далеко не удовлетворяют* требо-
ваніямъ прогрессивно развивающаяся судоходства. 

Прилагая усилія к * улучшспію судоходных* условы, 
Министерство Путей Сообщенія для расчистки речных* 
перекатов* обращалось в * послѣднее время преимуще-
ственно къ землечерпательным*, а не выправительным* 
работам*. Этим* путем* хотя и не достигается полнаго 
коренная улучшенія судоходных* условій, но за то несо-
мненно может* быть оказано быстрое воспособленіе судо-
ходству. На пріобрѣтеніе новыхъ землечерпательных* кара-
ванов* съ 1893 года Министерством* израсходовано свыше 
6 уа мил. руб., и состав* землечерпательная флота возрос* 
до 70 дноуглубительных* снарядов*, на содерэкапіе и дѣй-



ствіе коихъ расходуется нынѣ свыше 2 мил. руб. въ годъ, 
при общей часовой производительности ихъ до 1 тыс. 
куб. саж. 

Особенная вниманія заслуживает® имѣюіційся на 
Волгѣ землесосный караванъ системы Бетса, впервые при-
мененный въ Америкѣ на р. Миссисипи. 

Караванъ этой системы въ 1897 году былъ заказан® Ми-
нистерством® Путей Сообщенія за 876 тыс. руб. единствен-
ному владельцу изобрѣтепія—инженеру Бетсу, которому 
было предоставлено право на полученіе особой преміи в® 
размере до 131.400 руб., полагая по 200 р. за каждый 
кубическій метр® грунта, вынутый сверх® обусловленной 
контрактом® нормы. 

Снаряд® Бетса, доставленный в® С.-Петербург® в® 
конце іюля 1899 г. и отправленный въ 1900 году на р. Волгу, 
для надобностей которой он® главнымъ образом® предна-
значался, обошелся казне около 1.100.000 р., из® коих® 
1.007.400 р. составляли стоимость каравана съ указанной 
выше преміей, а остальные 93 тыс. руб. были затрачены 
на производство опытных® работъ, на доставку каравана 

на р. Волгу и проч. 
В ъ первое время работа этого каравана носила еще 

опытный характер®; но и въ теченіе всего отчетнаго 
1901 года землечерпательницей вынуто весьма незначи-
тельное количество грунта, именно до 110 тыс. куб. саж., 
при 1300 рабочих® часах®, чтб далеко не соответство-
вало нормальной ея часовой производительности, обусло-
вленной контрактом®. Такой результат® повидимому объ-
ясняется сложностью конструкціи аппарата и недостаточ-
ным® знакомством® служащих® и рабочих® съ его особен-
ностями, — вслѣдствіе чего терялось много времени на его 
установку и передвиженіе. Следует® ожидать, что Мини-
стерство Путей Сообщенія изыщет® средства для более 

производительной эксплоатаціи этого столь дорого стоющаго 

снаряда. 
Рядом* с ь развитіемъ землечерпательных* работъ 

производились до послѣдняго времени в * довольно значи-
тельных* размѣрах* и вьшравителышя работы. В * отчет-
ном* же году Государственный Совѣтъ, по подрооном* 
обсужденіи вопроса о х а р а к т е р дальнѣйших* работ* но 
улучшение судоходных* условій р. Волги, журналом* от* 
3 мая положил* предоставить Министру Путей Сообщешя 
производить для означенной надобности лишь землечерна-
тельныя работы, ограничившись в * отношсніи выправи-
тельных* только укрѣпленіем* берегов* и вообще рабо-
тами, имѣющими неразрывную связь с * земдечерпашемъ, 
а также озаботиться, по подробном* изелѣдованш есте-
ственная быта р. Волги, составленіемъ общаго плана 
улучшенія судоходных* ея условій. Такое рѣшеиіе имѣет* 
весьма важное общее зиаченіе в * дѣлѣ правильной поста-
новки мѣропріятій по улучшение судоходных* условш 
Волги. 

Строительныя работы по водяным® и шоссейным® 
сообщеніямъ исполняются при фактическом® надзорѣ чи-
нов® Государственнаго Контроля, выражающемся между 
прочим® в® томъ, что чины эти повѣряютъ на мѣстѣ пред-
положена о постройках® и присутствуют® при освидѣтель-
ствованіи оконченных® работъ. 

По свидѣтельству контрольных® палат®, почти всѣ тѣ 
работы, въ осмотрѣ которых® мѣстный контроль въ 1901 году 
мог® принять участіе по состоянию своих® наличных® 
средств®, оказывались выполненными удовлетворительно. 
Исключеніе составляют® однако работы по Кавказскому 
округу путей сообщенія, въ котором® обнаружилось во мно-
гих® случаяхъ явное несоотвѣтствіе работъ съ іюказашями 



техническихъ и отчетныхъ данныхъ. Вслѣдствіе этого упра-
вленіѳмъ округа были сдѣланы распоряженія, по отношенію 
ко всѣмъ такимъ сооруженіямъ, или о передѣлкѣ исполнеп-
ныхъ работъ, или о ваысканіи неправильно израсходован-
ныхъ суммъ съ виновныхъ. 

Изъ отдѣльныхъ строительныхъ работъ, который въ 
отчетномъ году подчинены были не только фактической 
повѣркѣ (примѣняемой при всѣхъ вообще работахъ на 
водяныхъ и шоссейныхъ путяхъ сообщенія), но и предва-
рительной, считаю долгомъ остановиться на операціи 
постройки водопровода для гг. Царскаго Села и Павловска. 

Водоснабженіе этихъ городовъ до сего времени произ-
водилось съ помощью водопровода самотечной системы 
(т. е. дѣйствующаго безъ напора воды машинами), около 
15 верстъ протяженіемъ, доставляющая воду изъ Таиц-
кихъ ключей. В ъ послѣднее время, съ увеличеніемъ насе-
ленія Царскаго Села, общее количество воды, доставляемое 
Таицкимъ водопроводомъ, нерѣдко оказывалось недоетаточ-
нымъ. Необходимость усилить водоснабженіе названныхъ 
городовъ побудила Министерство Путей Сообщенія произ-
вести соотвѣтствующія изысканія, которыя выяснили, что 
лучшими источниками для ѵдовлетворенія этой потребности 
являются Орловскіе ключи, вслѣдствіе чего въ 1899 году было 
испрошено 870 тыс. руб. на сооруженіе новаго водопровода 
отъ указанныхъ источниковъ. 

Предположенія Министерства окончить эти работы въ 
теченіе двухъ ближайшихъ лѣтъ не оправдались, такъ какъ 
Инженерный Совѣтъ хотя и одобрилъ первоначально соста-
вленный нроектъ бетоннаго водопровода, впослѣдствіи при-
зналъ однако болѣе цѣлесообразнымъ построить чугунно-
трубный водопроводъ самотечной системы. Затѣмъ выясни-
лось, что устройство чугунная водопровода при условіи 

проведеиія воды самотекомъ вызвало бы слишкомъ значи-
тельные расходы (1.838.000 р.), а потому Министерство 
Путей Сообшенія окончательно остановилось па чугунно-
трубномъ водопровод« напорной системы. 

Составленный въ 1901 году проекта такого водопровода, 
стоимостью въ 1.159.000 руб., былъ одобренъ Ииженер-
нымъ Совѣтомъ, и въ конц« того же года Министерство 
Путей Сообщенія вошло съ ходатайствомъ въ установкен-
номъ порядк« объ ассигнованіи на это сооруженіе 289 тыс. 
руб. въ дополненіе къ отпущенной уже раи«е сумм« 
(870 тыс. руб.). По общему ходу работъ молено олшдать, 
что постройка означенная водопровода будетъ выполнена 
къ концу 1902 г. 

На устройство и улучшеніе торговыхъ портовъ въ Портопыяработы. 
1901 году было отпущено 5.448.000 руб., при чемъ почти вс« 
строительный работы производились съ прим«неніемъ пра-
вилъ предварительной и фактической повѣркн со стороны 
Государственнаго Контроля. 

Изъ отдѣльныхъ портовыхъ строительныхъ операцій 
наибол«е заслуживаютъ вниманія сл«дующія. 

В ъ 1896 годѴі въ ц«ляхъ освоболеденія Кронштадтскаго а) С.-Пстербург-
^ „ п т п п й скіи и Кронштадт-

порта отъ коммерческихъ судовъ, было предпринято устрой- ^ ^ ^ 
ство въ С.-Петербургскомъ порт« л«сной и пароходной гава-
ней и барочная бассейна на счетъ отпущенная для сего кре-
дита въ 2 мил. руб. Предположеніе Министерства Путей Сооб-
щенія окончить эти работы въ четырехл«тній періодъ, то есть 
къ 1 іюля 1900 года, далеко не оправдалось. Хотя въ посл«д-

• ніе два года работы подвинулись значительно впередъ, но 
полная окончанія ихъ,—отчасти въ виду недостаточной 
силы имѣющихся на лицо землечерпательныхъ машииъ, 
молено ожидать только въ будущемъ 1903 году. Вм«стѣ съ 

9 



тѣмъ выяснилась необходимость дополнительная ассигно-
вали на окончаніе работъ въ суммѣ до 270 тыс. руб. 

Независимо отъ устройства означенныхъ гаваней въ 
С.-Петербургскомъ порше, въ 1898 году были разрѣшены 
работы, вызываемый сооруженіями таможенная вѣдомства, 
съ отпускомъ на этотъ предметъ 1.855.000 руб., въ счетъ 
ко ихъ въ 1898—1901 гг. было ассигновано 414 тыс. руб. 
До 1 января 1901 г. на счетъ этого кредита были загото-
влены лишь необхс|имыя приспособления (машины, шаланды 
и т. д.), что же касается еамыхъ работъ, то первоначаль-
ный проектъ ихъ (составленный и утвержденный въ 1897 г.) 
потребовалъ новаго обсужденія и, нослѣ коренной перера-
ботки, былъ окончательно одобренъ лишь въ 1900 году. Къ 
поставленнымъ по новому проекту на первую очередь рабо-
тамъ, всего на сумму до 200 тыс. руб., было приступлено 
въ отчетномъ году. Часть этихъ работъ, а именно подня-
тіе всей таможенной территоріи и засыпка продольная 
канала,—всего на сумму около 85 тыс. руб.,—производится 
хозяйственнымъ способомъ и, судя по усиѣху минувшаго 
1901 г., должна быть закончена въ 1903 году. Остальныя 
работы,—по устройству ковша для судовъ таможенная вѣдом-
ства,—были сданы съ подряда за 98 тыс. руб. (дешевле 

' смѣтныхъ цѣнъ на 14%), подъ условіемъ окончанія ихъ 

также въ 1903 году. 
При такомъ положеніи работъ по улучшенію С.-Петер-

бургскаго порта, лѣсная и угольная торговля до сего вре-
мени должны были пользоваться гаванями г. Кронштадта, 
гдѣ морское вѣдомство признало возможнымъ предоставить 
для коммерческая флота одну лишь Купеческую гавань, 
настаивая на скорѣйшемъ освобожденіи Средней гавани. 
Вслѣдствіе сего возникъ вопросъ о расширеиіи и углубле-
ніи Купеческой гавани, и въ 1900 году разрѣшенъ былъ 
отпускъ 350 тыс. руб. на устройство въ Кронштадт* 

ряжевыхъ стѣнокъ для огражденія части водной площади 
между названной гаванью и фортомъ « І І Е Т Р Ъ I». Эти 
послѣднія работы, сданныя съ подряда за сумму около 
335 тыс. руб., въ отчетномъ году почти закончены. В ъ то 
эке время начаты работы и по углубленно Купеческой 
гавани. 

Разрѣшивъ производство объясненныхъ работъ въ 
Кронштадт!}, Государственный Совѣтъ вмѣстѣ съ ш!імъ ука-
зал!,, что, въ интересах!, какъ торговыхъ, такъ и военныхъ, 
представляется необход и мымъ совершенное удаленіе оттуда 
коммерческихъ судовъ, которымъ поэтому и долженъ быть 
обезгіеченъ непосредственный доступъ въ С.-Петербургскій 
поршь, для постепенная сосредоточенія въ послѣдиемъ 
всѣхъ отраслей привозной и отпускной торговли. Вслѣдствіе 
сего, признавая за веѣми работами по улучшенію Кронштадт-
с к а я коммерческая порта лишь временное значеніе, Госу-
дарственный Совѣтъ въ 1899 году поручидъ Министру Путей 
Сообщенія образовать особую Коммисію изъ чиновъ под-
лежащихъ вѣдомствъ для совмѣетнаго раземотрѣнія во-
проса о приведеніи С.-Петербургская и Кронштадтская 
портовъ въ соотвѣтствіе съ современными требованіями 
торговли и объ окончательномъ прекращеніи доступа тор-
говымъ судамъ въ Среднюю гавань Кронштадтская порта, 
съ тѣмъ чтобы составленный на основаніи заішоченій 
Коммисіи проектъ работъ въ названныхъ портахъ, вмѣстѣ 
съ заключеніемъ Инженерная Совѣта, былъ представлен!, 
на утвержденіе въ установленномъ порядкѣ. 

Образованная на основаніи сего особая Коммисія, въ 
трудахъ которой принимали участіе и представители отъ 
Государственнаго Контроля, въ отчетномъ году оконча-
тельно намѣтила работы, необходимый для улучшенія и 
расширенія С.-Петербургская порта, съ углубленіемь его 
и С.-Петербургская морская канала до 28 футовъ, и 



затѣмъ просила Управленіе Водяныхъ и Шоссейныхъ 
Сообщеній и Торговыхъ Портовъ составленные по симъ 

. работамъ проекты, по разсмотрѣніи ихъ въ Пнжеиерномъ 
Совѣтѣ, вновь представить на одобреніе Коммисіи. 

В А Ш Е М У И М П Е Р А Т О Р С К О М У В Е Л И Ч Е С Т В У 

угодно было Собственноручного отмѣткою на моемъ все-
лодданнѣйшемъ отчет« за 1899 годъ подтвердить необходи-
мость углубленія С.-Петербургскаго морская канала до 
28 фут. Во исполненіс сей В Ы С О Ч А Й Ш Е Й воли, Мини-
стерство Путей Сообщенія уже въ отчетномъ году пред-
полагало войти съ ходатайствомъ объ отпуск« необходи-
мыхъ на производство этихъ работъ средствъ, но, въ виду 
необходимости сокращенія суммъ, испрашиваемыхъ на 
1902 годъ, должно было на время отказаться отъ своихъ 
но сему предмету предподоженій. 

б) Очаковскійка- Работы по углубленію Очаковская канала, какъ под-
надъ И Николаев- х о д а къ Николаевскому порту, до 25 фут. были разр«-
скій порть. шены въ 1898 году, съ отпускомъ на пихъ 2.900.000 руб. 

Для производства этихъ работъ въ 1899 году фирм« «Сай-
монсъ и К - » , въ Шотлапдіи, была заказана морская земле-
черпательница, но такъ какъ машина эта, отправленная 
въ Россію, по пути погибла, то той же фирм« было пору-
чено построить такую зке новую, которая и прибыла на 
м«сто лишь въ начал« 1901 года. До этого же времени 
работы производились двумя старыми землечерпательни-
цами, а потому велись настолько медленно, что въ теченіе 
1899 и 1900 гг. было углублено всего лишь 8 % верстъ 
и вынуто около 200 тыс. куб. саж. грунта. Съ поступле^ 
ніемъ новой машины работы сразу подвинулись значи-
тельно впередъ; въ теченіе одного лишь года удалось 
углубить 213Д верстъ, вынувъ до 360 тыс. куб. сазк. 
грунта. При этомъ новая землечерпательница вполн« оправ-

дала возлагаемыя на нее надежды, такъ какъ часовая ея 
производительность превысила 60 куб. саж., и одною этою ма-
шиною было вынуто за годъ бол«е 200 тыс. куб. саж., при 
средней стоимости выемки не бол«е 1 рубля за куб. сажень. 

При такихъ отличныхъ результатам работъ отчетнаго 
года, можно съ увѣренпостью ожидать, что углубленіе Оча-
ковская канала будетъ въ текущемъ году вполн« закончено. 

Что касается стоимости вс«хъ выше указанныхъ ра-
ботъ, то таковая должна выразиться въ общей сумм« около 
2.200.000 руб., т. е. съ удешевленіемъ почти на 25% про-
тивъ иервоиачальныхъ предиоложеній Министерства Путей 
Сообщенія. 

На основаніи сего и принимая во внимапіе, что 25-ти 
футовая глубина Очаковская канала, вполн« удовлетворяя 
требованіямъ торговая судоходства, недостаточна однако 
для военно-стратегическихъ ц«лей, въ виду чего В А Ш Е М У 
ИМПЕРАТОРСКОМУ В Е Л И Ч Е С Т В У угодно было въ 
Собственноручной отмѣткѣ на всеподданнѣйшемъ отчет« 
Николаевская Военная Губернатора за 1894 годъ указать 
на необходимость углубленія канала до 30 фут., я позволю себ« 
нын« же выразить увѣреииость, что дальнейшее углубленіе 
канала далеко не потребуем т « х ъ значительный» средствъ, 
какія исчислялись для этой надобности въ 1897 году Миии-
стерствомъ Путей Сообщенія (въ сумм« около 4 мил. руб. 
а потому представится возможность безъ особая затрудне-
иія для государственнаго казначейства выполнить задачу 
доведенія глубины канала до 30 фут. въ ближайшее время. 

В ъ Маріупольскомъ портЬ въ 1898 году были разрѣ- в) Маріупоіьшй 
шены работы по устройству новой угольной гавани, съ 

1) Въ представлѳніи въ Государственный Совѣтъ объ отпуск« 
суммъ на углубденіе Очаковскаго канала. 



отпускомъ на эту надобность изъ государственнаго казна-
чейства 2.500.000 руб. Исиолненіе сихъ работъ, за исішо-
ченіемъ землечерпанія, было сдано съ подряда за'1.136.000 руб. 
(при скидкѣ свыше 12% со смѣтной стоимости), при усло-
віи окончить ихъ въ маѣ 1902 года. Срокъ этотъ впослѣд-
ствіи былъ несколько сокращен?», и всѣ работы, за исклю-
ченіемъ землечерпанія, были закончены уже въ іюнѣ 
1901 года, при чемъ стоимость ихъ олредѣлилась въ суммѣ 
около 1.350.000 руб. 

Землечерпателыігля работы по углубленно новаго бас-
сейна производятся хозяйственнымъ способомъ и будутъ 
закончены въ течеиіе рабочая періода 1902 года, ы только 
тогда, сдѣдовательно, новая гавань можетъ быть предоста-
влена для эксплоатаціи,—если къ тому времени она будетъ 
надлежащимъ образомъ оборудована железнодорожными 
путями. 

г)Улучшеніеуеть- Въ отчетѣ за прошлый годъ мною было всеподдаииѣй-
свъ рѣки Днѣнра. ш е доложено объ окончаніи работъ по коренному улучше-

нію устьевъ р. Днѣпра, съ углублеиіемъ подхода къ г. Хер-
сону СЪ МОрЯ ДО 177а ф у Т О В Ъ . 

Признавая иеобходимымъ дальнейшее углубленіе устроен-
н а я канала до 24 фут., Министерство Путей Сообіценія 
нашло однако возможнымъ отказаться отъ своего перво-
начальная предположенія приступить къ этимъ работамъ 
въ 1902 году, въ виду необходимости общая сокращенія 
испрашиваемыхъ на тотъ годъ кредитовъ. 

При обсужденіи настоящая вопроса я не могъ не 
обратить вниманія на то, что произведенный на Днепре 
работы далеко не оправдали тѣхъ надеждъ, которыми жило 
въ последнее время наседеніе этого края, и не принесли 
тѣхъ выгодъ, которыя ожидались отъ непосредственнаго вы-
воза за границу главнаго груза Днепра—хлеба, такъ какъ 

177" фут. глубина, съ избыткомъ удовлетворяющая требо-
вания каботажная судоходства, слишкомъ недостаточна для 
судовъ дальняя плаванія, а отправка пароходовъ съ иенол-
нымь грузомъ значительно удорожаешь стоимость пере-
возки. 

Поэтому въ интересахь казны и въ цѣляхъ удовлетво-
рена экономическихъ потребностей края представлялось 
бы важнымъ возможно скорее предоставить днѣпровскимъ 
грузамъ прямой выходъ къ морю для вывоза ихъ за гра-
ницу. Въ свою очередь Одесскій портъ только тогда будетъ 
освобожденъ отъ загромождающихъ его днѣнровскихъ мел-
кихъ каботажиыхъ судовъ, при чемъ казна будетъ изба-
влена отъ необходимости затрачивать большія суммы на 
капитальное его переустройство. 

По этимъ соображеніямъ и принимая во вниманіе, что 
лишь при указанныхъ условіяхъ произведенный съ затра-
тою значителыіыхъ средствъ работы принесушь существен-
ную пользу, и что мысль о настоятельной и неотложной 
потребности скорѣйшаго углубленія устьевъ рѣки Днепра уже 

• дважды была засвидетельствована во вселодданнѣйшихъ отче-
тахъ по Государственному Контролю—за 1897 и 1898 г г . — 
и оба раза удостоивалась одобрительныхъ отметокъ ВА-
Ш Е Г О ИМПЕРАТОРСКАГО ВЕЛИЧЕСТВА, я сообщилъ 
Государственному Секретарю для доклада Государственному 
Совѣту, что, по моему мнѣиію, къ означепнымъ работамъ 
следовало бы приступить неотлагательно, отпустивъ Мини-
стерству Путей. Сообщеиія необходимый для сего на теку-
щій 1902 годъ средства. Вслѣдствіе сего Департаментов Госу-
дарственной Экономіи журналомъ отъ 10 декабря отчет-
наго года поручидъ Министру Путей Сообщенія войти въ 
подробное обсужденіе упомянутая вопроса и представить 
евои по сему предмету соображеиія въ установленномъ 
порядкѣ на уваженіе Государственнаго Совѣта. 



Изъ ревизіониыхъ вопросов® но отчетности об® 
устройстве и улучшеніи коммерческих® портов®, получив-
ших® окончательное разрѣшеніе въ минувшем® году, за-
служивает® вниманіе слѣдующій. 

По заключенному бывшим® Департаментом® Шоссей-
ных® и Водяных® Сообщеній в® 1874 году контракту Пра-
вленію Русскаго Общества пароходства и торговли было 
предоставлено право пользоваться казенным® элингомъ на 
все время производства его распоряэкеніемъ работъ но 
углубленно Одесскаго порта. Закончив® эти работы въ 
концѣ 1882 года, Общество однако не освободило тогда же 
элинга согласно условію договора, и только въ конце 
1887 года, вслѣдствіе настойчивых® требованій Министер-
ства Путей Сообщенія, элингъ былъ возвращен® въ его 
распоряженіе. Усматривая изъ сего, что названное Обще-
ство въ теченіе 5 лѣтъ совершенно неправильно пользова-
лось казенным® элингомъ, Государственный Контроль воз-
будил® вопрос® о взысканіи съ него за все то время 
арендной платы въ суммѣ 97.333 руб. 38 коп. Дѣло это, 
вслѣдствіс отказа Правленія Общества уплатить означен-
ную сумму, Министерством® Путей Сообщеиія направлено 
было къ разрѣшенію въ судебном® порядке, и по приго-
вору суда сдѣланное Государственным® Контролем® на-
численіе на Общество, съ наросшими процентами, всего 
на сумму 150.769 руб., въ отчетномъ году было взыскано 
ы обращено въ казну. 

В ъ заключеніе настоящаго всеподданнѣйшаго отчета, 
вмѣняю себѣ въ обязанность представитьна В Ы С О Ч А Й Ш Е Е 

В А Ш Е Г О ИМПЕГАТОГСКАГО ВЕЛИЧЕСТВА воззрѣ-
ніе нижеслѣдующіе свѣдѣнія и выводы по нѣкоторымъ 

отдѣльным® частям® деятельности Государственнаго Конт-

роля. 

Къ числу важнѣйшихъ обязанностей Государственнаго Повѣрка кассъ. 
Контроля принадлежит® наблюденіе за сохранностью сумм® 
въ государственных® кассах®. С® этою целью учреэкде-
ніями Государственнаго Контроля производится повѣрка 
наличія денезкыыхъ сумм® и прочих® ценностей, находя-
щихся въ означенных® кассах®. 

В ъ отчетном® 1901 году чинами Контроля подвергнуты 
внезапному освидетельствованію 113 касс® и кладовых® 
Государственнаго Банка, 64 кассы Дворянскаго Земельнаго 
и Крестьяискаго Поземелышго Банков®, С.-Петербургская 
Ссудная Казна, 715 казначейств® и 12.115 кассъ спеціаль-
ныхъ сборщиков® доходовъ экеле.зподорожныхъ, иочтово-
телеграфныхъ, таможенных®, лесных® и других®. 

Сверх® того, одновременно съ внезапным® спидетель-
ствомъ учрезкденій Государственнаго Банка, казначейств®, 
таможень и почтово-телеграфныхъ учрежденій, были обре-
визованы состоящія при вышеназванных® учреэкденіяхъ 
государственный сберегательный кассы. 

При сих® освидетельстнованіяхъ, а равно и при по-
следующей документальной поверке отчетности, Контролем® 
обнаружены растраты въ 63 правительственных® кассах®, 
простирающіяся в® общей слоэкности на сумму свыше 
133 тыс. рублей. 

Этою суммою не ограничивается однако причиненный 
казне въ 1901 году ущерб® отъ совершенных® хищеній, 
такъ какъ и самими распорядительными управлениями, 
насколько извѣстно Государственному Контролю, были 
открыты подобныя же злоупотребленія по многим® другим® 
кассам®, на сумму около 215 тыс. рублей. 

В ъ отчетномъ году довольно значительное число рас-



трат* обнаружено по кассам* казеішыасъ мелѣзпыхъ до-
рогъ, всего в * 70 случаях* на сумму свыше 152 тыс. руб. 
В ъ счет* ихъ пополнено около 66 тыс. руб., изъ кото-
рых* свыше 43 тыс. руб. внесены артелями на покрытіе 
всѣхъ оказавшихся при свидетельствах* недостач* налич-
ности у кассировъ-артелыциков*. 

По почтово-телсірафпому ведомству растраты открыты 
въ 28 случаях*, въ которых* казне въ общей сложности 
причинено убытка около 115 тыс. руб. Изъ них* 110 тыс. 
руб. упадает* на операцію перевода денег* по почте. 

Эта последняя цифра не может* почитаться однако 
особенно внушительною, если принять во вниманіе, что 
сумма переводимых* по почтѣ денег*, при постоянном* и 
широком* развитіи переводной операціи, въ настоящее 
время исчисляется въ несколько сот* милліоновъ рублей 
въ годъ. 

В ъ ряду растрат* этой категоріи крупное злоупотре-
бленіе было открыто въ 1901 году Московскою Контрольного 
Палатою при сличеніи подавательскихъ книг* Московская 
Почтамта съ полученными изъ соседних* контрольных* 
палат* известіями о выплаченных* въ раіонѣ ихъ пере-
водах*, поданных* въ Москве. При такой повѣркѣ оказа-
лось, что в * подавательскую книгу Почтамта записывалась 
для перевода въ известное место небольшая сумма денег*, 
напр. один* рубль, въ переводных* зке бланках* и пре-
проводительных* извѣстіяхъ проставлялись цифры, увели-
чивавшія перевод* на весьма значительную сумму. В ъ 
16 подобных* случаях* принято въ Почтамт* для пере-
вода 33 руб., выдано же адресатам* несколько тысяч* ру-
блей; затѣмъ, 36 других* переводов*, совсем* не значив-
шіеся принятыми и* Москве, были тѣмъ не менее опла-
чены въ разных* местах* но отосланным* подлозкнымъ 
бланкам* и извѣстіямъ. Во в с е х * 52 случаях* казною 

выплачено по подлозкнымъ извѣстіямъ 30.235 руб., за заче-
том* зке внесенных* в * Почтамт* для перевода 33 руб., 
общая сумма хищеній определилась въ 30.202 руб. 

При производстве но настоящему делу предваритель-
н а я следствія, подозревавшіеся при дознаны въ составле-
н ы подложных* переводов* почтово-телеграфный чинов-
ник* V I разряда и три других* лица сознались въ совершен-
н ы х * лреступленіяхъ. Имущества и денег* отобрано отъ 
них* всего лишь на 2 % тыс. руб. Донося мне о вышеизло-
женном*, Московская Контрольная Палата свидетельствует*, 
что дело расхищенія въ данном* случае много зависело 
от* недостаточная надзора чинов* Московская Почтамта 
за заделкою и отправлеиіем* постъ-пакетовъ съ переводами 
и что предел* дальнейшему расхищению казенных* денег* 
положен* исключительно тщательным* производством* 
въ Контрольной Палате ревизіи переводов*. 

Еще более крупное хищеніе произведено Начальником* 
Александровско-Заводскаго Почтово-Телеграфнаго Отдѣденія 
въ Забайкальской области, Масловымъ, который, но доне-
сеніямъ Амурской, Иркутской и Омской Контрольных* 
Палат*, похитив* перееылавшійся по почтѣ пакет* на 
4 тыс. руб., въ то же время отправил* подложные пере-
воды в * Иркутск* и Омск* на имя слузішвшаго при озна-
ченном!. Отдѣленіи сторозка Козьмина. Вслед* затѣмъ 
названному Маслову, по предъявлены им* паспорта Козь-
мина, были выплачены, согласно полученным* изъ Але-
ксандровская завода подлозкнымъ переводам*, въ Иркутске 
20 тыс. руб. и столько же въ Омскѣ. К ъ розыску винов-
н а я въ подложном* получепіи 40 тыс. руб. и присвоены 
других* казенных* сумм* приняты наддезкащія меры 
внутри Россіи и на границе съ Китаем*. 

Изъ Севастопольской Почтово-Телеграфной Конторы 
разослано въ разныя места Имперіи иодлозкныхъ перево-



довъ на сумму свыше 10 тыс. руб. В ъ качествѣ обвиняе-
мых® въ этом® преступлены привлечено четыре лица, о 
которыхч) производится елѣдствіе судебным® следователем® 
по вазкнейшимъ дѣламъ. 

Изъ числа нескольких® растрат® въ тшачсйствахъ, 
обнаруженных® преимущественно самими распорядитель-
ными управленіями, позволю себѣ упомянуть о случаѣ, 
бывшем® в® Ленкоранскомъ, Бакинской губерніи, Уезд-
ном® Казначействе. Казначей (Казубсісій) при передаче 
денезкныхъ капиталов® и прочаго казеннаго имущества дру-
гому лицу, командированному Губернским® Казначейством®, 
застрелился. Произведенным® всдедствіе сего чинами Ба-
кинских® Контрольной и Казенной Палат® свидетель-
ством® Леикоранскаго Казначейства обнарузкенъ недоста-
ток® наличных® денег® на 10 тыс. руб. и казеннаго иму-
щества на 1.282 р. 65 к. На пополненіе растраты вдовою 
умершаго Казначея тогда же внесено 9.400 руб., и оста-
лось таким® образомъ не пополненным® 1.882 р. 65 к. 

Затѣмъ признаю возмозкнымъ отметить слѣдующія 
сравнительно довольно крупный по сумме растраты: 9,8 тыс. 
руб. присвоены сборщиком® денег®, поступивших® от® 
казенной продажи питей въ раіонѣ Полоцкаго, Витебской 
губерніи, виннаго склада. 9 тыс. руб. растрачены бывшим® 
Браславскимъ лесничим® въ Ковенской губерніи. При вне-
запном® свидетельстве чиновником® Московской Контроль-
ной Палаты кассы местной исправительной тюрьмы не 
оказалось на лицо до 14 тыс. руб. денег®, заработанных® 
арестантами на исполненных® ими заказах®. Недостачу этой 
суммы Начальник® тюрьмы, князь Вадбольскій, объяснил® 
сначала неуплатою ея заказчиками, a затѣмъ заявил®, что до 
8 тыс. руб. имъ получены, но на приход® не записаны и 
въ наличности ихъ у него не имѣется. Впоследствіи рас-
траченная князем® Вадбольскимъ сумма была имъ попол-

нена, какъ мнѣ сообщил® о том® Министр® ІОстиціи въ 
ноябре минувшаго года. 

Сверх® растрат®, въ отчетном® году казне был® при-
чинен® ущерб® от® насилъственжго похищены ценностей, 
въ 14 известных® Государственному Контролю случаяхъ, 
въ обшей слоэкности на сумму около 55 тыс. руб. 

В ъ общем® результате, въ теченіе 1901 года открыто 
растрат® и хищеній казеннаго достоянія на 403 тыс. руб. 
На пополненіе ущерба внесено или отобрано отъ похитителей 
до 134 тыс. руб. и остались не возмещенными около 
269 тыс. руб. До обнарузкеннымъ хищеніямъ производится 
судебное разследованіе и приняты меры къ возмѣіценію 
нанесеннаго казнѣ ущерба. 

Изъ года въ годъ учрезкденіями вѣдомства Государ- Итоги ревизііш-
ственнаго Контроля, при последующей ревизіи, о б р а - ш ѵ ь иачстоиъ. 
щаютея въ начет®, для возмещенія въ казну и въ различные 
капиталы, довольно значительный суммы. В ъ 1901 году 
такихъ начетов® было определено па сумму около 
3.016.000 руб. За исключеніемъ из® них® 416 тыс. руб., 
о которых® переписка Контроля съ отчетными учрежде-
иіями еще не закончена, остальные 2, « мил. руб. въ боль-
шей части уэке пополнены и в® меньшей ожидаются къ 
поступленію. Эта сумма распределяется по следующим® 
разрядам®: 703 тыс. руб. определены въ начет® по государ-
ственным® доходам®, 1.229 тыс. руб.—по государствен-
ным® расходам®, 391 тыс. руб.—по ревизіи оборотов® ма-
теріальнаго имущества, 215 тыс. руб.—по спеціалыіымъ 
средствам® и партикулярным® суммам® и 62 тыс. руб.—но 
земским®, городским®, сословным® и казачьим® капита-
лам®. 

В ъ частности, изъ 703 тыс. руб., начтенных® при 
ревизіи государственных® доходовъ, определено взысканій: 



около 420 тыс. руб.—по правительственны мъ регаліямъ, 
косвеинымъ налогамъ, казеннымъ имуществамъ и капи-
талам?», до 240 тыс. руб.—по взиманію пошлинъ и болѣе 
40 тыс. руб.—по промысловому налогу. А изъ общей суммы 
начетовъ по государственнымъ расходамъ около половины 
(684 тыс. руб.) относится къ отчетности воеипаго вѣдом-
ства и въ значительной части уже возмѣщено. 

Общая сумма поступленій по ревивіоннымъ замѣча-
ніямъ достигла въ 1901 году 2.345.000 руб. Въ счетъ ихъ 
по взысканіямъ, опредѣленнымъ въ томъ зке 1901 году, 
внесено 2.114.000 руб., а остальные 231.000 руб. поступили 
на пополнеиіе начетовъ презкнихъ лѣтъ. 

Нѣкоторыя мѣро- Въ предьтдущсмъ моема. отчетЬ я имѣлъ счастіе все-

йГгоГ Г т Г п ° М а н н ѣ й ш е докладывать В А Ш Е М У ИМПЕРАТОР-
1 кГнтрТяеиГ СКОМУ ВЕЛИЧЕСТВУ объ учрезкденіи при Государствен-

номъ Контролѣ, по В Ы С О Ч А Й Ш Е М У повелѣнію 23 февраля 
1901 г., Временной Законодательной Коммисіи для соста-
вленія «Свода Уетавовъ Счетныхъ», «Учрезкденія Государ-
ственнаго Контроля» и «Учрежденія мѣстныхъ установле-
ній Государственнаго Контроля». 

Ириступивъ въ маѣ того года къ занятіямъ, подъ 
иредсѣдательствомъ Члена Совѣта Государственнаго Конт-
роля тайнаго совѣтника Тычино, Коммисія преэкде всего 
выработала планъ составленія «Свода Уетавовъ Счет-
ныхъ», намѣтила основньтя полозкенія, которыя долзкны 
быть проведены въ сихъ уставахъ, поставила рядъ вопро-
совъ, подлежаіцихъ предварительному разрѣшенію до вы-
работки окончательной редакдіи законопроекта, и занялась 
подробною ихъ разработкою. 

Труды Коммисіи заключаются преимущественно въ 
развитіи коренныхъ началъ, принятыхъ для преобразова-
нія нашей государственной отчетности, въ той послѣдователь-

ности вытекающих!» изъ нихъ иолозкеній, какая необходима 
для точнаго ихъ осуществлеиія; лишь немногія изъ 
основныхъ полозкеиій, выработанныхъ Коммисіею, являются 
новыми или не вполнѣ усвоенными ревизіонного практикою 
контрольныхъ учрежденій, остальпыя же имѣютъ цѣлыо въ 
сущности или только видоизмѣненіе дѣйствуюіцихъ иынѣ 
правилъ, согласно указаніямъ долголѣтняго опыта ихъ 
примѣненія и современнымъ условіямъ обширная и слож-
н а я государственнаго хозяйства, или зке установленіе сихъ 
правилъ на болѣе твердыхъ основаніяхъ. 

Въ виду особой важности выработанных!» Коммисіею 
основныхъ нолозкеній для дальнѣйшаго хода этого дѣла, 
я предлозкилъ ихъ обсуэкдепію особаго, подъ моимъ пред-
сѣдательствомъ, Совѣіцанія изъ высшихъ чиновъ Государ-
ственнаго Контроля. По мѣрѣ обсузкденія сихъ полозкеній, 
мною преподаются Коммисіи соотвѣтственныя руководяіція 
указанія. 

Лѣтомъ отчетнаго года я продолзкалъ знакомиться съ 
мѣстпыми учреэкденіями ведомства Государственнаго Конт-
роля и с!, этою цѣлыо осмотрѣлъ порядки дѣлопроизвод-
ства и ревизіи четырехъ Контролен (па дорогахъ Нико-
лаевской, Балтійской и Псково-Ризкскои, Курско-Харт.ково-
Севастопольской и Харьково-Николаевской) и пяти Конт-
рольныхъ ІІалатъ (Тульской, Орловской, Курской, Харь-
ковской и Таврической). Изъ обзора мѣстшлхъ учрежде-
ний, какъ и въ 1900 году, я вынесъ весьма хорошее в пе-
чатайте. 

Въ желѣзнодорозкныхъ Контроляхъ дѣло, въ общемъ, 
поставлено и ведется правильно, служащіе обладаютъ 
достаточными знаніями и опытностью и выполняютъ свои 
обязанности съ долзкнымъ усердіемъ. Здѣсь я еще болѣе 
убѣдился въ необходимости возможно широкая развитія 



фактической повѣрки. По моему мнѣнію, именно этотъ 
способъ ревизіи преимущественно передъ другими охра-
няешь интересы казны, содѣйствуетъ правильности реви-
зіонныхъ заключеній, усиливаетъ достоверность докумен-
тальная матеріала и въ то же время даетъ возможность 
совершенствовать и упрощать отчетность. Согласно дан-
нымъ мною указаніямъ, мѣстные Контроля прилагаютъ 
особыя заботы къ возможному развитію сего вида ревизіи 
и къ установление ея на более правильныхъ иача-
лахъ. 

Затѣмъ я об рати дъ особое вниманіе на организацію 
поверки эксплоатаціониыхъ сборовъ. Эта отрасль ревизіон-
ной деятельности подверглась съ 1 января 1901 г. корен-
ному преобразованію, освободившему контрольный учрежде-
нія отъ исполненія несвойственныхъ вообще Государствен-
ному Контролю обязанностей распорядительная характера. 
Во время моего обозрѣиія новые порядки ревизіи сборовъ 
не могли еще считаться вполне окрепшими, тѣмъ не ме-
нее деятельность Контролен въ этой области несомненно 
находилась на правильномъ пути. Преподавъ при обозр*-
ніи необходимый въ семъ отношеніи указанія и поясненія, 
я вмѣсге съ тѣмъ, въ целяхъ однообразная примѣненія 
вновь установлениыхъ началъ ревизіи сборовъ всеми конт-
ролями железныхъ дорогъ, распорядился вызовомъ въ 
С.-Петербургъ представителей отъ всѣхъ местныхъ конт-
ролен для разъясненія имъ Департаментомъ Желѣзно-
доролсной Отчетности подробностей н о в а я порядка реви-
зіонныхъ действій въ отношеніи желѣзнодорожныхъ сбо-
ровъ. 

Гавнымъ образомъ и въ осмотрѣнныхъ много Контроль-
ныхъ Палатахъ ревизіонныя действія, при огромномъ коли-
честве поверяемая матеріала, производятся по всѣмъ ви-

дамъ отчетности, за немногими лишь исключеніями, свое-
временно и въ полномъ объемѣ. Замеченная мною въ не-
которыхъ случаяхъ незначительная отсталость (отъ 3 до 
10 мѣсяцевъ), не имѣя хроническая характера, вызыва-
лась случайными причинами, къ устраненію которыхъ 
мною своевременно были приняты мѣры. Изъ посѣщен-
ныхъ мною Контрольныхъ Палатъ заслуживаетъ быть 
отмеченною особо, по образцовой во всехъ отноше-
ніяхъ ревизіониой деятельности, Орловская Контрольная 
Палата. 

Въ отчете моемъ за 1900 годъ всеподданнейше доло-
жено В А Ш Е М У ИМПЕГАТОГСКОМУ В Е Л И Ч Е С Т В У , 
что чрезвычайный требованія, предъявленныя государствен-
ному казначейству событіями на дальнемъ Востокѣ, не 
позволили мнѣ, до болѣе благопріятиыхъ обстоятельству 
войти со всеподданнѣышимъ ходатайствомъ о В С Е М ил о-
С Т И В Ъ Й Ш Е М Ъ соизволеиіи внести на уваженіе Государ-
ственнаго Совѣта выработанный въ Государственномъ 
Контроле проектъ новыхъ штатовъ для сего вѣдомства. 

Не смѣю умолчать предъ В А Ш И М Ъ ИМПЕГАТОГ-
СКИМЪ В Е Л И Ч Е С Т В О М Ъ , что, при ближайшемъ озна-
комленіи съ положеніемъ контрольныхъ учрежденій, я окон-
чательно убѣдился въ несоотвѣтствіи наличныхъ ревизіон-
ныхъ силъ сихъ учрежденій съ лежащими на нихъ обя-
занностями и въ неотложной необходимости улучшить 
такое положеніе, и главнымъ образомъ — положепіе конт-
рольныхъ палатъ, деятельность которыхъ доведена до той 
степени напряженности, за которою неминуемо слѣдуетъ 
упадокъ качества работъ. Я глубоко увѣренъ въ томъ, 
что потребныя на такое улучшеніе средства, обезпечивъ 
Государственному Контролю возможность достойно и въ 

(У, 10) 



полной мѣрѣ выполнять свое иааначеніе, не составят* не-
производительная расхода для государственная казначей-
ства. 

П О Д П И С А Л * : Государственный Контролер*, 
Генерал* отъ Инфантеріи Лобко. 

13 мая 1902 г. 
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